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«МК» ОБНАРУЖИЛ ВЫБОРНЫЕ АНОМАЛИИ

«Давайте посчитаем: я до ста лет, 
что ли, буду здесь сидеть? Нет!» — так 
действующий и будущий Президент РФ 
Владимир Путин ответил на вопрос 
особо «дальнозоркого» журналиста 
о перспективе своего возвращения в 
Кремль в 2030 году. Однако, если судить 
по уже объявленным итогам голосова-
ния, в ближайшие годы на российском 

президентском троне ВВП будет сидеть 
очень и очень крепко. Чтобы на корню 
пресечь все разговоры в стиле «а Путин-
то уже не тот!», сильному человеку рос-
сийской политики требовалось показать 
более убедительный результат, чем на 
предыдущих выборах. И он его пока-
зал. На первых для кандидата Путина 
президентских выборах в 2000 году 

он смог заручиться поддержкой всего 
52,9% избирателей. Позднее выборные 
показатели ВВП колебались в районе бо-
лее высоких значений. Но выборы-2018 
все равно стали для него рекордными: 
76,66% голосов при явке в 67 с лишним 
процентов. 

Читайте 2-ю стр. 

РОССИЯ ИМЕНИ ПУТИНА ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ТЕМПЕРАТУРА  
ПО СТРАНЕ 76,6

Я голосовал. Ну гражданин я или не гражда-
нин? Поехал в Медведково по месту прописки, к 
маме. А это святое.

И вот мы пошли на участок в школу. На улице 
открытые ларьки с овощами. «А почем овощи?» — 
спросила мама. Нет ответа, потому что нет и про-
давца. Да и овощи — какие-то замухрышки.

Входим. Стоит тетенька в спецодежде, будто 
на стреме. Будто улыбается: «Вам на второй этаж 
и направо». А на самом деле улыбается так, как 
та директриса в «Чучеле», приветствуя учеников, 
помните: «Здравствуйте, здравствуйте…» Да, мы 
все ученики на этом празднике жизни.

Такого столпотворения я не видел давно. Де-
душки с палочками, бабушки, держащие за руку 
внучат, за ними среднее поколение, это уже их 
дети, и у всех в глазах какая-то бычья непокорен-
ность: «Мы на горе всем буржуям мировой пожар 
раздуем…» 

На регистрации тоже сидели тетки с теми же 
лицами — мышь не проскочит, муха не пролетит. 
Они будто бы были наделены какой-то высшей 
тайной власти. Правда, на этот раз дана была 
установка: всё делаем чисто, напоказ. Чтоб как 
жена Цезаря у меня — вне подозрений!

Народ шел и шел, плыл и плыл дружными ря-
дами, чеканя шаг и соблюдая дистанцию, подходил 
к урнам, чтобы проголосовать за единого, всем так 
необходимого кандидата. Образовалась очередь. 
Ну это уже невозможно! Захотелось бежать. Но я 
вам не Грудинин, бежать не стал, остался. Рас-
писался. «А вот значок возьмите». — «Да не нужен 
мне ваш значок», — мысленно крикнул я и пошел 
ставить галочку.

Когда предвыборная гонка только начина-
лась, я даже думал голосовать за Грудинина. 
Потом за Собчак, но после того, как она проко-
лолась с Сергеем Адамовичем Ковалевым, и ее 
вычеркнул из заветного списка. Потом вообще 
хотел все зачеркнуть, а сверху написать: «Настя 
Рыбка — мой президент». И наконец остано-
вился на меньшем из зол на 
букву «я», последнюю букву 
в алфавите.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

У РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ 
ТУСКЛОЕ БУДУЩЕЕ

Читайте 5-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

СЛЕДСТВИЕ ДОКОПАЛОСЬ 
ДО ЛУБЯНКИ

Руководитель ГСУ СКР по Москве посвятил свой 
допрос обличению прокуратуры и ФСБ

ВВП с триумфом 
выиграл выборы.  

Но сумеет ли  
он «победить» 

застарелые  
и новые проблемы 

страны? 

«Я пришел в суд искать защиту и пони-
мание» — такое удивительное заявление 
сделал вчера руководитель ГСУ СКР по 
Москве Александр Дрыманов в Мосгорсу-
де, где рассматривается уголовное дело 
в отношении бывшего главы Управления 
собственной безопасности СК Михаила 
Максименко. Напомним, Максименко об-
виняется в получении взяток на 500 тысяч 

долларов от криминальных авторитетов. 
А Дрыманова на процессе поминали не 
раз и не два — как одно из звеньев в кор-
рупционной цепочке. Все ждали высту-
пления главного следователя столицы с 
нетерпением. И Александр Александро-
вич оправдал ожидания.
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 ФОТОРЕПОРТАЖ  
 и ВИДЕО  на сайте 

Учитель физкультуры 
Виктория Бобровская.

Учитель математики 
Светлана Колобаева.

Двум учителям 
грозит  

реальный срок  
за фальсификацию 

выборов
На следующий день по-

сле выборов два человека в 
Люберецком городском окру-
ге Подмосковья проснулись 
знаменитыми. Но, к сожале-
нию, свою славу они с удо-
вольствием променяли бы на 
волонтерство или команди-
ровку на Северный полюс. Это 
учитель математики гимна-
зии №5 Светлана Колобаева 
и учитель физкультуры этого 
же учебного заведения Вик-
тория Бобровская. Две дамы, 
если верить камерам видеона-
блюдения гимназии, на один 
день ставшей избирательным 

участком номер 1480, сдела-
ли вброс. Беззастенчиво и 
цинично.

— Вброс производился в районе 
девяти часов утра, — заявила пред-
седатель Мособлизбиркома Ирина 
Коновалова. — Председатель изби-
рательной комиссии №1480 и член 
избирательной комиссии с правом 
решающего голоса, которые при-
нимали непосредственное участие в 
этом безобразии, по-другому сказать 
не могу, отстранены от работы.

Виктория Бобровская, которая 
является членом местного отделения 
партии «Единая Россия», с трудом 
находит слова, чтобы прокоммен-
тировать свои действия:

— Это какое-то недоразумение. 
Я присутствовала на участке с 8 утра 
как наблюдатель, не знаю, как это по-
лучилось... — голос ее дрожит.
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РОКОВАЯ ОШИБКА 
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ПОСОЛ 
ФРАНЦИИ  
В ГОСТЯХ У «МК»

Посол Франции в России Сильви Бер-
манн пришла в гости в редакцию «МК». 
Госпожа посол вступила в должность 
7 сентября прошлого года, и это был ее 
первый визит к нам. По сложившейся 
традиции она оставила свой автограф 
на стене редакции в дополнение к под-
писям ее предшественников на этом 
посту, которые тоже не раз бывали в 
«МК». Сильви Берманн также обсудила 
с главным редактором Павлом Гусевым 
ситуацию в России и дала нашей газете 
интервью, в котором рассказала, поче-
му она считает русский язык красивым, 
но сложным, чем ее удивили россий-
ские женщины и почему при президенте 
Эммануэле Макроне отношения наших 
стран вышли на новый уровень. Читайте 
интервью с госпожой Берманн в одном 
из следующих номеров «МК». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ДЕВЯТЬ ДНЕЙ БЕЗ МАСТЕРА
Невероятные истории из жизни Олега 
Табакова — от Иосифа Райхельгауза

Читайте 6-ю стр.

ФИОЛЕТОВУЮ ВЕТКУ МЕТРО 
УКОРОТЯТ НА НЕДЕЛЮ

Три конечные станции 
Таганско-Краснопресненской 
линии метро закроются на не-
делю, с 24 по 30 марта вклю-
чительно. В эти дни поезда 
будут курсировать от станции 
«Планерная» до станции «Вы-
хино» и обратно. В обычном 
режиме фиолетовая ветка 
начнет функционировать 
лишь в субботу, 31 марта, в 
5.30 утра.

Остановка работы связа-
на с проходкой перегонного 
тоннеля Кожуховской линии 
под действующим перегоном 
«Выхино» — «Лермонтовский 
проспект». По строительным 
нормам для безопасности 
пассажиров при проведении 
этих работ необходимо пре-
кратить движение поездов. 
Подобные недельные огра-
ничения уже были введены 
в начале ноября прошлого 
года.

На время закрытия участка 
будут запущены компенса-
ционные автобусы, которые 
довезут пассажиров до стан-
ций «Выхино», «Кузьминки», 
«Лермонтовский проспект», 
«Жулебино» и «Котельники», 
интервал движения составит 
менее 1 минуты. Пригород-
ные маршруты общественно-
го транспорта будут перевоз-
ить пассажиров до станции 
«Кузьминки», а не до станции 
«Котельники», как это было 
ранее. Для быстрого пере-
движения пассажиров на 6 
участках Рязанского, Волго-
градского, Лермонтовского 
проспектов, улиц Саранской 
и Жигулевской и на Новоря-
занском шоссе появятся вре-
менные выделенные полосы 

для общественного транс-
порта. Запрет на движение 
автомобилей будет введен 
на 11 участках, в том числе 
на съездах с МКАД на Волго-
градский, Лермонтовский и 
Рязанский проспекты в пери-
од с 6.30 до 21.30 ежедневно, 
на съезде и выезде с МКАД 
на территорию ТЦ «Садовод», 
по улице Хлобыстова от  ТПУ 
Выхино до Рязанского про-
спекта в оба направления, по 
дублерам Лермонтовского 
проспекта и на всей протя-
женности Хвалынского буль-
вара. Ограничения для авто-
мобилистов начнутся за день 
до закрытия — в пятницу, 23 
марта, и продлятся до 31 мар-
та включительно. Для раз-
грузки станции метро «Выхи-
но» 24–30 марта пригородные 
электропоезда проследуют 
железнодорожную станцию 
Выхино без остановки. 

ФЕМИДА РАЗРЕШИЛА ПАРАШЮТУ 
ЛЕТЕТЬ САМОЛЕТОМ 

Приструнить авиакомпа-
нию, которая придумала соб-
ственные секретные правила 
безопасности полетов, уда-
лось пассажиру. Авиаторы 
не пустили мужчину на борт 
лайнера из-за того, что у него 
с собой был опасный, по их 
мнению, груз — парашют. До-
казывать, что перевозчик не 
прав, любителю прыжков с 
высоты пришлось в суде.

Как рассказал «МК» мо-
сквич Максим Чумак, непри-
ятная история произошла с 
ним в мае прошлого года в 
Италии. При покупке билетов 
турист сообщил сотрудни-
ку авиакомпании, что хочет 
взять с собой в путешествие 
парашют (мужчина профес-
сиональный парашютист). 
Однако сдавать спортивный 
инвентарь стоимостью более 
7 тысяч долларов в багажный 
отсек он не хотел. Клерк от-
ветил, что за груз надо лишь 
доплатить 999 рублей и его 
оформят как ручную кладь. 
Полет из Москвы на Среди-
земноморье прошел без про-
блем. А вот попытка улететь 
на родину из аэропорта Ми-
лана обернулась для туриста 
долгими приключениями и 
судебной тяжбой. Сотрудни-
ки перевозчика вдруг сочли 
парашют опасным грузом 
и отказались пустить пас-
сажира на рейс. Свой отказ 
они мотивировали неким пун-
ктом внутренних правил без-
опасности полетов, которые, 
правда, показать клиенту не 
соизволили. Туристу они за-
явили, что вовсе не обязаны 
знакомить кого попало, по 
сути, с секретной документа-
цией компании. В результате 

путешественнику пришлось 
ехать в соседний город, Ве-
рону, ночевать там за свой 
счет в гостинице и покупать 
билет на рейс другой авиа-
компании. Более того, из-за 
проволочек путешественник 
был вынужден потерять рабо-
чий день и оформить отпуск 
за свой счет. По возвращении 
в Москву парашютиста ждал 
еще один сюрприз — письмо 
от авиакомпании. В нем го-
ворилось, что он не стравил 
сжатый воздух из парашют-
ного баллона. А так как бал-
лон с газом опасен в полете, 
несговорчивого пассажира не 
пустили на борт совершенно 
законно. Однако, как пове-
дал спортсмен, в его модели 
парашюта никакого баллона 
нет. Мужчина решил судиться 
с перевозчиком. 

В иске к лоукостеру он тре-
бовал взыскать все убытки 
— расходы на перелет, по-
терянный заработок, затра-
ты на ночлег — и 300 тысяч 
рублей в компенсацию мо-
рального вреда. Мировой 
суд в поселке Мосрентген, 
который рассматривал дело, 
встал на сторону обиженного 
пассажира. В решении судья 
отметил, что авиаперевоз-
чик по закону действительно 
имеет право не пустить в са-
молет клиента, который везет 
опасный груз. Однако список 
предметов, которые следует 
считать опасными, компания 
обязана обнародовать. При 
этом придумывать внутрен-
ние правила и засекречивать 
их от пассажиров авиаторы не 
должны. Фемида удовлетво-
рила иск, урезав моральный 
вред до 5 тысяч рублей.

ДЕРЕВЬЯ БУДУТ «ВСПОМИНАТЬ» СНЕГОПАДЫ ДАЖЕ 
ВО ВРЕМЯ ОТТЕПЕЛИ 

Последствия обильных 
снегопадов, обрушившихся 
на Москву минувшей зимой, 
предстоит во время гряду-
щих оттепелей ощутить на 
себе столичным деревьям и 
другим растениям. Биологи 
считают, что, с одной сторо-
ны, толстый снежный покров 
поспособствует обильному 
цветению.

Зима-2018 не доставила 
столичной растительности 
большого дискомфорта. 
Больше всего «удоволь-
ствия» от такого количества 
снега получают кустарни-
ки и травы. Снег, ровно 

укрывший землю, для них 
подобен теплому одеялу: 
он изолирует растения от 
холодов, предохраняет их 
от вымерзания.

— Опасность может подсте-
регать деревья, причем в бли-
жайшее время, — это возмож-
ная оттепель и последующие 
заморозки, — рассказывает 
заведующий лабораторией 
биологии развития растений 
кафедры высших растений 
биофака МГУ Владимир Му-
рашев. — В этом случае на 
ветках могут образоваться 
наледи, которые их полома-
ют. Но это опасно только для 

лиственных пород, хвойным 
бояться нечего, ведь их ветви 
устроены так, что просто опу-
скаются под тяжестью снега, 
сбрасывая его. 

Резких перепадов темпера-
туры стоит опасаться и более 
«приземленным» растениям. 
Дело в том, что при оттепели 
снег тает, вода притапливает 
почву, а при резком похоло-
дании замерзает. Под снегом 
образуются так называемые 
«ледяные блюдца», и растения 
очень сильно повреждаются 
механически и в будущем уже 
не восстановятся. 

Другая опасность оттепели 
таится в том, что промерзлая 
почва, которая внезапно за-
тапливается водой, начинает 
преть. Это создает идеаль-
ную среду для размножения 
грибов, чрезвычайно опас-
ных для растений. К примеру, 
одна из жутких напастей — так 
называемая снежная плесень. 
Она наносит большой урон по-
лям и поражает в основном 
озимые культуры — ячмень, 
рожь, пшеницу и др. 

ЭКС-СОТРУДНИЦЕ ФСБ 
ПРОСТИЛИ УБИЙСТВО МАТЕРИ, 

ОЗНАКОМИВШИСЬ С ДИАГНОЗОМ 
ЖЕРТВЫ

Сжалиться над пенсионер-
кой ФСБ, которая на пике нерв-
ного срыва забила до смерти 
родную мать в Мытищинском 
районе Московской области, 
решила местная Фемида. 
Суд учел, что убийца полно-
стью признала свою вину и 
раскаялась, а также то, что 
жертва страдала старческим 
слабоумием и в последнее 
время превратила жизнь до-
чери в ад.

Как стало известно «МК», 
на скамье подсудимых ока-
залась 57-летняя Ольга, про-
живающая вместе с мужем и 
80-летней матерью Анаста-
сией Борисовной в двухэтаж-
ном доме в СНТ. У престарелой 
женщины был диагноз, кото-
рый сопровождается прогрес-
сирующим снижением памяти. 
Анастасия Борисовна также не 
могла спокойно спать, часто 
не узнавала родственников, 
проявляла к близким агрес-
сию. Ольге даже пришлось 
уволиться со службы в ФСБ, 
чтобы ухаживать за родитель-
ницей. 

В злополучный день в июле 
2017 года к экс-чекистке при-
шла в гости сестра (муж на-
ходился на работе в ночную 
смену). Женщины выпили по 
нескольку рюмок, после чего 
родственница ушла домой, 
а хозяйка легла спать. Про-
снулась Ольга от того, что 
мать зашла к ней в комнату и 
стала приставать с разговора-
ми. Дочь сначала попыталась 
успокоить пожилую женщину и 
вывести ее в другую комнату, 
однако родительница никак 
не хотела уходить. На этой 
почве между ними завязался 
конфликт, переросший в дра-
ку. Женщины упали и стали 
кататься по полу, постепен-
но переместились в комнату 
больной пенсионерки. В ко-
нечном счете Ольге удалось 
одержать верх, нажав коленом 

на грудную клетку обезумев-
шей матери, после чего та сра-
зу затихла. Дочь отправилась 
спать, а через несколько часов 
проснулась и решила посмо-
треть, как там мать, — несчаст-
ная была мертва! 

Ольга сразу позвонила 
в «112» и сдалась полицей-
ским. Силовики возбудили 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, по-
влекшее по неосторожно-
сти смерть потерпевшего» и 
арестовали подозреваемую. 
Женщине грозило до 15 лет 
лишения свободы. На допро-
се она полностью признала 
свою вину и раскаялась в со-
вершенном преступлении. 
Ольга рассказала, что это 
был далеко не первый случай 
ее столкновения с матерью 
и всегда она старалась ути-
хомирить пенсионерку без 
насилия. И это несмотря на 
то, что во время приступов в 
женщину словно вселялся бес. 
Перед убийством Анастасия 
Борисовна искусала дочери 
руки, оставила на лице, шее 
и груди синяки.

В ходе процесса суд пере-
квалифицировал обвинение, 
выдвинутое следователями, 
на более мягкое. Фемида при-
шла к выводу, что подсуди-
мая должна отвечать перед 
законом по статьям УК РФ 
«Умышленное причинение 
средней тяжести вреда здо-
ровью» и «Причинение смерти 
по неосторожности». Недавно 
суд приговорил Ольгу к 2 го-
дам и 6 месяцам ограничения 
свободы и прямо в зале суда 
освободил осужденную из-
под стражи.

— Я согласен с этим реше-
нием. Оснований для обжало-
вания приговора не имеется, 
— рассказал «МК» заместитель 
прокурора города Мытищ Па-
вел Сотников.

ЖИВЫМ УЛИКАМ НЕ ДАДУТ УМЕРЕТЬ ДО СУДА 
Позаботиться о безопасно-

сти животных, выступающих 
«уликами» по тем или иным 
правонарушениям, решили в 
Минприроды. Там подготов-
лен проект правил хранения, 
содержания и разведения, 
реализации вещественных 
доказательств в виде живот-
ных, физическое состояние 
которых не позволяет возвра-
тить их в среду обитания.

Общие правила хранения 
вещдоков прописаны в 82-й 
статье УПК РФ, однако по-
рядок содержания именно 
животных в ней не разъяснен. 
Согласно проекту Минприро-
ды подходящим для одушев-
ленных улик будет считаться 
только хранилище со специ-
альным ветеринарным обо-
рудованием, металлически-
ми клетками и вольерами, 

в которых будут находиться 
поддоны и кормушки. Если 
же у отдельных уполномочен-
ных органов не будет таких 
условий, животных надлежит 
передать в иные госорганы, 
либо на хранение юридиче-
ским лицам или индивиду-
альным предпринимателям, 
но только на основании соот-
ветствующего договора. 

Как пояснила «МК» юрист 
и зоозащитница Екатерина 
Полякова, в основном этот 
порядок должен будет за-
щищать краснокнижных, 
экзотических и редких жи-
вотных, которых часто неза-
конно перевозят через гра-
ницу. Очевидно, появление 
данного проекта связано с 
массовой гибелью живых 
вещдоков.

— Сейчас животные, 

являющиеся вещественными 
доказательствами, должны 
передаваться в руки специ-
алистов — например, в зоо-
парки. Но это все «на добром 
слове»: обязанности содер-
жать и хранить животных у 
уполномоченных органов нет. 
Для создания специальных 
хранилищ должен быть со-
ответствующий закон, чтобы 
бюджетные деньги целена-
правленно на них выделя-
лись. А сейчас — изъяла, на-
пример, опергруппа обезьяну 
в клетке, а у оперативника 
ни указаний, ни рекоменда-
ций, ни инструкций нет — он 
не знает, как с ней поступать. 
Незаконная перевозка обна-
ружена и зафиксирована, а 
живой вещдок погибает и 
«теряется», и санкций за это 
оперативнику никаких. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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«Возьмите шарик», — крикнула еще 
одна женщина с охапкой белых 
шаров. Она так кричала всем по-
сетителям этого волшебного ме-

роприятия. Мама взяла. Потом вот так с шариком 
мы отправились в буфет. Опять очередь.  И об-
ратно на выходе было не протолкнуться. На улице 
играла какая-то бодрая музыка из 1937 года.

Вообще-то я всегда любил свой народ. Да я 
сам народ и есть! А тех, кто называл его «ватника-
ми» либо говорил, что надо ввести образователь-
ный ценз, чтобы простолюдины не избирали, не 
навязывали нам власть, я презирал. Но сейчас… 
Это была такая архаика, такой совок, дальше 
некуда. «И эту дуру я любил?» — как говорилось 
в одном хорошем спектакле.

«Что это за страна? — воскликнул удивлен-
ный Главный Буржуин. — Что же это такая за 
непонятная страна, в которой даже такие ма-
лыши знают Военную Тайну и так крепко держат 
свое твердое слово... И в страхе бежал разби-
тый Главный Буржуин, громко проклиная эту 
страну с ее удивительным народом, с ее непо-
бедимой армией и с ее неразгаданной Военной 
Тайной». Аркадий Гайдар, «Сказка о Мальчише-
Кибальчише».

Что это за непонятная страна, кричу уже 
теперь я совсем не по-гайдаровски, где миллио-
ны людей так внимательно смотрят телевизор 
и в нужный день всем миром идут на выборы, 
результат которых всегда известен.

И еще скажу я вдогонку спасибо дорогой 
Терезе Мэй и Борису Джонсону, ставшим без-
возмездно, то есть даром, доверенными лица-
ми Владимира Путина, набравшего рекордные 
76,6%. Спасибо всему враждебному (для нас) 
миру, который и сплотил российский народ, чтобы 
в трудную минуту все как один…

Да, такой народ воистину непобедим.
Александр МЕЛЬМАН.

c 1-й стр.
А как же дела обстоят у сен-
сации нынешней предвы-
борной кампании — комму-
нистического кандидата 

Павла Грудинина? Как гордо объявил жур-
налистам начальник его предвыборного 
штаба и по совместительству бессменный 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов, Грудинин 
тоже одержал убедительную победу — 
правда, только в родном для себя под-
московном совхозе имени Ленина. На этом 
клочке российской территории Путин «хо-
дит в лузерах». На фоне грудининских 55% 
у Владимира Владимировича всего-то 
38,5% голосов. Однако, к несчастью для 
Грудинина, на остальной территории стра-
ны достигнутый им результат выглядит 
гораздо менее респектабельно. 

11,8% голосов избирателей за канди-
дата от КПРФ — это не просто сильно мень-
ше, чем любой из показателей Зюганова на 
предыдущих президентских выборах. Это 
даже меньше, чем результат абсолютно 
нехаризматичного агрария Николая Хари-
тонова, который в 2004 году баллотировал-
ся в президенты в качестве кандидата от 
коммунистов и набрал 13,69%. Если честно, 
я удивлен. Мне казалось, что свежее лицо, 
«правильная биография» и мощный накат 
со стороны власти позволят Павлу Гру-
динину вскарабкаться на гораздо более 
впечатляющие политические высоты. И сам 
Грудинин, похоже, до сих пор убежден, что 
он, собственно, на них и вскарабкался: 
«К сожалению, Навальный оказался прав... 
Это были самые грязные выборы на пост-
советском пространстве». 

Однако выглядят эти причитания, 
если честно, не очень убедительно. Не 
верите? Тогда прочитайте подробный 
отчет о совместной пресс-конференции 
Зюганова и Грудинина. Удовольствие 
гарантировано. Вот, например, особо 
впечатливший меня тезис Геннадия Ан-
дреевича: «Я опытный и авторитетный 

политик. Но у меня нет такого хозяйства, 
как у Павла Грудинина... У меня нет такой 
школы, о которой я всю жизнь мечтал... 
У Павла Николаевича очень хорошие 
перспективы не только на выборах. Это 
готовый кандидат в премьер-министры. 
И программа готова. И мы можем на-
звать ключевых министров!» Конечно, 
можете, Геннадий Андреевич! Только вот 
кто, находясь в здравом уме, вас об этом 
попросит — с таким-то «гигантским» ре-
зультатом вашего кандидата? 

Впрочем, не будем «поддаваться на 
провокации» и считать, что генсек Зюганов 
выпал из политической реальности. Как я 
подозреваю, ниоткуда Геннадий Андрее-
вич не выпал. Скорее всего, он продолжит 
мастерски играть в политический театр, 
посылая «товарищам по партии» пример-
но такой закодированный политический 
сигнал: вы хотели «свежее лицо»? Хотели! 
Вы его получили? Получили — а вместе с 
ним и унизительный для нашей партии 
выборный результат! Поняли теперь, что с 
«надоевшим Зюгановым» все равно лучше 
и надежнее? А по поводу Грудинина не 
переживайте. Мы этого «готового кан-
дидата в премьер-министры» все равно 
куда-нибудь спихнем — если не в Белый 
дом, то хотя бы обратно в его передовое 
хозяйство. 

Идем дальше по списку «победите-
лей» этих президентских выборов. Про 
Жириновского с его без малого шестью 
процентами ничего особо нового не ска-
жешь. А про Ксению Собчак с результатом 
в 1,67% кое-что сказать все же можно. 
Молодец, Ксения Анатольевна! В опреде-
ленном смысле вы на самом деле побе-
дили — и не абы кого, а такого ветерана 
российской политической сцены, как 
«вечно непонятого» Григория Явлинско-
го с его 1,04% голосов. Если так пойдет и 
дальше, то на следующих президентских 
выборах вы, уважаемая мадам Собчак, 
сможете набрать два, а может, даже три 
или четыре процента голосов! Ура, това-
рищи! Дело российского либерализма в 
надежных руках! 

Но давайте из сферы политиче-
ской юмористики вернемся в плоскость 

реальной политики. Меня, как и многих, 
очень впечатлила формулировка ответа 
Владимира Путина на вопрос, не собира-
ется ли он в течение своего следующего 
срока вносить изменения в Конституцию 
в целях перераспределения полномочий 
между различными ветвями власти: «Пока 
я никаких конституционных реформ не 
планирую». Обратите особое внимание 
на это краткое слово «пока». Иногда в со-
стоящих из четырех букв словах заклю-
чено больше политического смысла, чем 
в многочасовых речах. Я думаю, что это 
именно один из тех случаев. 

Однако, как нам изящно намекнул 
ВВП, внесение изменений в Основной 
закон страны — это вопрос будущего. 
А у нас на дворе настоящее — настоящее, 
в котором тоже полно острых проблем. 
После триумфального переизбрания на 
должность каждому президенту пола-
гается период политического «медового 
месяца» — время, когда он может «ку-
паться» в обожании масс и наслаждать-
ся самим фактом своей победы. Во вну-
триполитическом плане такой «медовый 
месяц» у Путина, вероятнее, всего будет. 
А во внешнеполитическом — точно нет. 
В день выборов их будущий победитель в 
максимально убедительной форме заявил 
о непричастности Москвы к отравлению 
бывшего сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля: 
«Это полная чушь, бред, нонсенс. Чтобы 
кто-то в России позволил себе подобные 
выходки накануне президентских выборов 
и чемпионата мира по футболу! Это просто 
немыслимо!». 

Однако, как и ожидалось, на Запа-
де это заявление ВВП не услышали. На 
Западе не спешат поздравлять Путина 
с его победой на выборах. Вместо этого 
там слышны заявления о необходимости 
введения новых санкций против России 
и «коллективного ответа Европейского 
союза» на дело Скрипаля. У Путина скоро 
будет новый президентский срок, в кото-
рый, к несчастью, перекочуют все наши 
старые проблемы. Проблемы, «победить» 
которые Путину будет гораздо труднее, 
чем выиграть президентские выборы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Светлана Колобаева, председа-
тель избирательной комиссии, 
в свою очередь, заявила, что 
данные с камеры видеонаблю-

дения — это розыгрыш, видеомонтаж, «ком-
пьютерный обман». Однако на записи отчет-
ливо видно, как две женские фигуры мечутся 
между столом и урной, с энтузиазмом за-
брасывая бюллетени. Лица Виктории Нико-
лаевны не видно. Но по ее фигуре и одежде 
знакомым признать в нарушительнице учителя 
ф и з к у л ь т у р ы  о ч е н ь  л е г к о .  А 

Светлана Вячеславовна видна очень хорошо, 
и в профиль, и анфас. Любопытно, что у входа 
— заместитель директора школы Василий 
Павликов. В гимназии он преподает право. 
Видимо, часовой.

«Если на клетке слона прочтешь надпись 
«буйвол», не верь глазам своим», — сказано 
Козьмой Прутковым. Вот и коллеги двух про-
коловшихся учительниц своим глазам решили 
не верить. Точнее, они не поверили в их добрую 
волю. «Они просто жертвы демократической 
колесницы», — замечают друзья председателя 

комиссии Светланы Колобаевой, уверенные, 
что женщину подставили. И вспоминают, что 
незадолго до выборов она жаловалась, что 
устала от обязанностей председателя из-
бирательной комиссии, которые вынуждена 
выполнять последние 15 лет, и эти выборы 
для нее последние. 

Но в тот день, 18 марта, как признают 
остальные наблюдатели, на участке было 
много чего подозрительного. Некоторым чле-
нам избирательной комиссии нужно было 
проголосовать на других участках, и они в 
9 утра отсутствовали. Другие отправились 
пить кофе в столовую. В зале остались толь-
ко две женщины, исполнившие в итоге само 
«злодеяние», и три сотрудника полиции — 2 
сержанта и майор. 

К 11 утра поток избирателей увеличился, 
однако несколько наблюдателей снова уехали. 
Они отправились к маломобильным избирате-
лям с переносной урной. И только в 2 часа дня 
на избирательном участке 1480 начался пере-
полох. Сюда явились представители местной 
администрации и члены других избирательных 
комиссий, которые начали кричать о нару-
шении избирательного законодательства и 
угрожать уголовной ответственностью. Они 
опечатали урну, куда был совершен вброс, 
и поставили новую. Все бюллетени, которые 
были в ней, были признаны недействитель-
ными. В 20.00 того же дня Мособлизбирком 
вообще аннулировал итоги голосования на 
этом участке.

По факту вброса бюллетеней в Люберцах 
документы переданы в Следственный комитет. 
На фоне демонстрации острой непримири-
мости ЦИК к вопиющим нарушениям избира-
тельного процесса двум учительницам в соот-
ветствии с п. 1 ст. 142 УК РФ («Фальсификация 
итогов выборов»), которая предусматривает 
до 4 лет лишения свободы максимально, могут 
грозить реальные сроки.

В целом по России в семи регионах — в 
Мордовии, Северной Осетии, Краснодарском 
и Алтайском краях, Саратовской области, 
Бурятии и Дагестане — принято решение об 
отмене итогов голосования в общей сложности 
на 13 участках.

Алена КАБАЕВА.

Грудинин, Явлинский  
и Собчак отказались общаться 
с журналистами после встречи 
с Путиным
Владимир Путин не стал брать тайм-аут 
после ночи выборов, тем более что она 
оказалась не слишком волнительной 
и напряженной. Первый в новом каче-
стве рабочий день он начал со встречи, 
которую не успел провести накануне: в 
Кремль приехали сопредседатели его 
избирательного штаба — Елена Шме-
лева, Александр Румянцев и Сергей 
Когогин. 

В воскресенье вечером Путин уже побла-
годарил своих доверенных лиц и волонтеров, 
собравшихся в Гостином Дворе, и вот теперь 
очередь дошла до тех, кто номинально руково-
дил кампанией, давшей президенту рекордные 
76,6% голосов. Впрочем, сами сопредседатели, 
похоже, искренне уверовали, что сыграли в этой 
победе какую-то особую и весьма значительную 
роль. А поэтому должны и дальше оставать-
ся рядом с президентом, чтобы осуществлять 

независимый контроль и давать рекомендации. 
«Надо сохранить нашу структуру. Все доверенные 
лица спрашивают: «Останемся ли мы в строю?» 
И мы всем им говорим: «Конечно». Это был осо-
бый статус, к которому все прислушивались», 
— заявил г-н Румянцев.

Владимир Путин против продолжения со-
трудничества ничего не имел: ведь на воскресном 
митинге он назвал членами своей команды всех 
граждан России, в том числе тех, кто голосовал 
«против». Однако сохранять штаб или трансфор-
мировать его в иную структуру с конкретными 
полномочиями президенту явно не хотелось. 
Совместная работа, по его словам, должна 
продолжиться, «не будучи формализованной в 
какой-то конкретной организационно-правовой 
форме». «Вы, как и раньше, будете не только 
выполнять свои задачи, но и при обсуждении 
вопросов развития страны сможете принимать 
самое активное участие и формулировать свою 
позицию», — остудил пыл сопредседателей ВВП. 
Путин подчеркнул, что основными направлениями 
нового президентского срока будут обеспечение 
темпов роста экономики, придание ей иннова-
ционного характера, развитие здравоохранения, 
образования, науки, промышленности и других 
отраслей, необходимых для того, чтобы «дви-
гать страну» и повышать благосостояние людей. 

«Конечно, без вопросов безопасности тоже не 
обойтись, но главное для нас — это внутренняя 
повестка дня», — подытожил ВВП.

Следом за верными сторонниками к Влади-
миру Путину пришли его недавние соперники. По 
традиции, сложившейся в 2012 году, на следую-
щий день после выборов президент решил встре-
титься с их участниками. Несмотря на утренние 
пресс-конференции, а главное, неоднозначное 
отношение к фавориту гонки, все кандидаты яви-
лись в Кремль в строго назначенное время и около 
часа мурыжились в представительском кабинете, 
ожидая, когда Путин закончит разговоры по теле-
фону. Павел Грудинин, оказавшийся в первом 
корпусе впервые, с интересом разглядывал мест-
ные интерьеры, пытаясь опознать расставленные 
по углам бюсты царей. С Петром Великим все 
получилось более-менее легко, а вот дальше 
вышла заминка. Спасибо старожилу Жиринов-
скому — подсказал. Остальные кандидаты этого 
праздного любопытства не разделяли и общаться 
друг с другом даже на отвлеченные темы явно не 
хотели. Особенно мрачно на общем унылом фоне 
выглядели Григорий Явлинский, растерявший 
свой «ядерный электорат», и почему-то Ксения 
Собчак, которая, казалось бы, часть этого элек-
тората — особенно в крупных городах — как раз 
приобрела. Кремлевский протокол в перипетии 
отношений между кандидатами вникать не стал: 
Ксении Анатольевне досталось место рядом с 
Жириновским. (Хорошо хоть стаканы и воду на 
стол не поставили.) Но зато прямо напротив Пу-
тина, которого она буквально поедала глазами 
всю открытую для прессы часть встречи.

Победивший кандидат к общению со своими 
оппонентами, по всей видимости, специально 
не готовился. По крайней мере, он повторил им 
все то же самое, что пару часов назад говорил 
сопредседателям собственного избирательного 
штаба: власти в ближайшие 6 лет сосредото-
чатся на внутренней повестке, нужно убирать 
«ножницы» в доходах и бороться с бедностью. 
Расходы на оборону будут сокращаться, но это 
не приведет к снижению обороноспособности 
страны, поскольку все необходимые заделы были 
сделаны в предыдущие годы. «И хочу вам сразу 
сказать: никто не собирается разгонять какую-то 
гонку вооружений! — заверил ВВП. — Наоборот, 
будем настраиваться сами и наших партнеров 
настраивать на конструктивный диалог». Вме-
сте с тем в международных отношениях, по его 
словам, как в любви — трудно обходиться без 
взаимной заинтересованности. А с этим как раз 
большие проблемы.

Судя по лицам кандидатов, они не слишком 
понимали, зачем Владимир Путин все это го-
ворит. Но никто не перебивал. Григорий Явлин-
ский даже начал было делать какие-то пометки, 
но, как только речь зашла о гонке вооружений, 
бросил... Президент, конечно же, рассказывал о 
своих планах не просто так: из своих соперников 
он попытался сделать если не сторонников, то 
как минимум соучастников. После выборов все 
эмоции нужно оставить в стороне и объеди-
нять усилия для конструктивной работы на благо 
страны, убеждал ВВП. Ну а тот, кто не хочет со-
вместно работать над «позитивной повесткой», 
пусть хотя бы не мешает. «Всегда есть соблазн 
воспользоваться тем или другим решением, если 
оно требует дополнительного объяснения перед 
людьми. Но призываю вас к честному диалогу, 
нацеленному на долгосрочные национальные 
интересы», — сказал президент. Первой отве-
тить ему решила Ксения Собчак. Но, по всей 
видимости, во избежание тех самых эмоций 
выступления всех кандидатов решили сделать 
закрытыми для СМИ. 

Встреча продолжалась два с половиной 
часа, вызывая вполне закономерный вопрос: о 
чем столько времени Путин может разговаривать 
с людьми, которые, спустившись по кремлевской 
лестнице, навсегда уйдут из большой полити-
ки? К сожалению, узнать об этом из первых уст 
журналистам так и не удалось. Павел Грудинин, 
Ксения Собчак и Григорий Явлинский отказались 
от общения, воспользовавшись запасным выхо-
дом. А г-н Жириновский согласился рассказать 
только о своих предложениях. По словам лиде-
ра ЛДПР, он представил Путину план отказа от 
президентских выборов в их нынешнем виде и 
создания Государственного совета, руководи-
тель которого будет осуществлять полномочия 
президента. «Путин ничего не сказал. А что он 
сейчас может сказать. Пусть думают юристы! 
Но я уверен, что такие изменения обязательно 
будут, хотя пока это только мое мнение!» — заявил 
Жириновский. 

Елена ЕГОРОВА. 

Почему у главы ЛДПР 
не получилось пропеть 
«лебединую песню» 
В выборную кампанию 2018 года Влади-
мир Жириновский вступал с надеждой 
на прорыв. Не просто набрать при-
вычный для ЛДПР процент в пределах 
10 — но занять второе место, потеснив 
кандидата от коммунистов. Шансы на 
это у политика были — но по итогам вы-
боров ниша Жириновского осталась той 
же: меньше 7% голосов. ВВЖ набрал 
5,65% (в 2012 году — 6,22).

В свой штаб — он же Центральный аппарат 
ЛДПР — Владимир Вольфович после выборов 
попросту не приехал. Отправился сразу на 
Пушкинскую площадь, где праздновали «Ночь 
выборов»... Действительно, что лидеру делать 
в собственном штабе после выборов. Простота 
и отсутствие «экивоков» — фирменный стиль 
ЛДПР. Кстати, востребованный. Почему же тогда 
на федеральном уровне у ЛДПР вот уже четверть 
века нет значимых, прорывных результатов?

— Бренд партии — известнейший и один 
из старейших в России, — говорит Владимир 
Шаповалов, политолог, доцент МПГУ. — У ЛДПР 
есть актив и оргструктура практически во всех 
регионах страны. Это все плюсы. Но есть и ми-
нусы, главный из которых очевиден. Либерал-
демократическая партия — авторский, вождист-
ский проект.

То, что «говорим ЛДПР — подразумеваем 
Жириновский», не нужно и доказывать. Доста-
точно посмотреть на штаб-квартиру партии. 
Внутри на каждой стене фотографии вождя в 
разные времена. Некоторые сняты лет 10 и бо-
лее назад. Но другого лица у партии пока нет. А 
это значит — стареет Жириновский, слабеет и 
его результат.

— Конечно, результат 2018 года для Жири-
новского — не провал, но и не успех, — рассужда-
ет Шаповалов. — Это плавный понижательный 

курс, причина которого — целый ряд факторов. 
Старение самого Жириновского — объективный 
физиологический процесс. От Владимира Воль-
фовича несколько устали. Не говоря о том, что его 
весьма яркая внешнеполитическая программа, 
которая раньше привлекала к ЛДПР множество 
сторонников, сейчас практически полностью в 
руках президента Путина. Жириновский пытался 
в этот раз говорить о внешней политике еще 
более радикально — но это у него не получилось, 
увы. Часть электорального ресурса на сей раз 
ушла от Жириновского к Путину...

«Мы за русских! Мы за бедных!» — послед-
ний запомнившийся слоган ЛДПР. Ему лет десять 
— но он все-таки актуальнее, чем «Вымоем са-
поги в Индийском океане», по которому аполи-
тичная часть россиян знает Жириновского еще 
с девяностых. Русских в России стало меньше? 
Или бедных? Почему лозунг не работает?

— Именно на повестке защиты простого 
народа Жириновский и его партия выигрыва-
ют много местных выборов, имеют ощутимые 
результаты в политике — особенно за Уралом, 
— говорит Владимир Шаповалов. — Здесь пря-
мой конкурент Жириновского — КПРФ, и когда 
в начале нынешней президентской кампании 
считалось, что кандидатом от коммунистов вновь 
станет Зюганов, у Владимира Вольфовича были 
неплохие шансы. Он энергичнее, харизматич-
нее, результаты его партии показывали рост 
по итогам думской кампании, а в КПРФ вроде 
бы царила апатия. Вот тогда и появилась идея, 
что Жириновский может победить Зюганова и 
стать вторым в гонке. Но вмешался неожиданный 
фактор — Павел Грудинин.

В результате Грудинину отошли голоса Жи-
риновского даже в традиционной «вотчине» по-
следнего — в Сибири и на Дальнем Востоке. А все 
потому, что Грудинин — не профессиональный 
политик, а хозяйственник, а значит, новое лицо. 
Впрочем, и результат КПРФ просел по сравнению 
с 2012 годом. А ведь будь от КПРФ Зюганов — 
комбинация могла бы перевернуться.

Юрий СУХАНОВ.

РЕЗУЛЬТАТОМ НА ВЫБОРАХ 
ЖИРИНОВСКИЙ «ОБЯЗАН» ГРУДИНИНУ

Павел Грудинин отказывается 
сбрить усы, потому что 
выборы были нечестными
Кандидат от КПРФ, беспартийный 
директор подмосковного совхоза 
им. Ленина Павел Грудинин, занял на 
президентских выборах второе место. 
За него отдали голоса 11,77% избира-
телей. Так мало самая крупная оппо-
зиционная партия России не набирала 
на выборах главы государства ни разу. 
В КПРФ победу Владимира Путина 
признают, но сами выборы считают 
категорически нечестными. «Наш и 
Жириновского результат как минимум 
уполовинили», — заявил 19 марта Генна-
дий Зюганов. 

Даже в 2004 году, когда вместо Геннадия 
Зюганова конкуренцию Владимиру Путину со-
ставил Николай Харитонов, он получил 13,69% 
голосов. У самого Геннадия Зюганова резуль-
тат традиционно оказывался выше: в 2008 
и 2012 годах, к примеру, за него голосовало по 
17 с лишним процентов. Сравнивали результаты 
Павла Грудинина в КПРФ скорее с результатами, 
полученными на думских выборах 2016 года, 
и надеялись, что директор совхоза как минимум 
получит больше тогдашних 13,34%: иное озна-
чало бы устойчивость нехорошего тренда «все 
ниже, и ниже, и ниже…»

Но Грудинин набрал 11,77%. Эта цифра, 
впрочем, может быть истолкована по-разному. 
Например, первый вице-спикер Госдумы, первый 
зампредседателя КПРФ Иван Мельников сказал 
«МК»: «То, что Владимир Путин одержал победу, 
у нас сомнений не вызывает. А вот обнародо-
ванные цифры вызывают, там много вопросов. 
Отмечу, что даже в этих сложных условиях мы 
прирастили 1,6 млн голосов к результату партии 
на выборах в Госдуму. А наш кандидат набрал 
больше, чем все остальные шесть вместе взятые, 
что в любом случае сохраняет и укрепляет нас в 
качестве ключевой альтернативы в политической 
системе».

Утром 19 марта в ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов провел совещание, в ходе которого выраба-
тывалась согласованная трактовка результатов 
выборов. «Да, Путин получил большинство как 
действующий руководитель и умный тактик, но 
праздновать нет никаких оснований, потому 
что стратегически мы все проиграли, — заявил 
потом на пресс-конференции лидер КПРФ. По 
его словам, все общество требует перемен, а 
у страны украли возможность в ходе кампании 
содержательно обсудить ситуацию в стране, при 
этом кризис усугубляется, санкции нарастают 
как снежный ком, социальная сфера хромает 
на обе ноги. Заклеймив «административный 
произвол», г-н Зюганов ни разу не намекнул на 
возможность непризнания результатов про-
шедшего голосования.

Доказательств того, что результат кан-
дидата Грудинина не так уж плох, он привел 
несколько. Во-первых, родные для Павла Ни-
колаевича участки на территории совхоза дали 
ему по 55% голосов — больше, чем у Владимира 
Путина; а в Ленинском районе Московской об-
ласти в целом он получил 31%. Во-вторых, на 
Дальнем Востоке и в Сибири в большинстве 
регионов, кроме «электорально аномальных» 
Тывы, Кемеровской области и Чукотки, Павел 

Грудинин получил намного больше, чем по стра-
не в целом. И наконец, за Грудинина очень при-
лично проголосовала молодежь на участках в 
Дальневосточном университете, в МФТИ, в 
Новосибирском университете, сказал Генна-
дий Зюганов. 

Он не стал говорить о том, что «ядерный» 
электорат партии — пожилые люди — частич-
но изменил партии, уйдя к Владимиру Путину, 
о чем свидетельствуют и экзитполы ВЦИОМ, 
и опросы близких к КПРФ исследовательских 
структур…

«Мы уверены, что реальные результаты 
иные, не те, которые нам сообщили», — про-
должил Павел Грудинин, но оспаривать данные 
ЦИК и он не предлагал. «То, что было сделано 
чиновниками и СМИ за время предвыборной 
гонки, позволяет признать эти выборы грязными, 
не соответствующими международным стандар-
там», — заявил директор совхоза.

По поводу своего возможного политиче-
ского будущего он высказался неопределенно. 
Выразил готовность «и дальше проходить через 
тернии к звездам», но признал, что «политическая 
система сейчас достаточно кислотная, выжива-
ют в ней немногие». И еще сказал: «Надо взять 
время на раздумье».

Выполнять данное журналисту Юрию Дудю 
обещание сбрить усы при результате меньше 15% 
директор совхоза, увы, не собирается. «Думаю, 
мы с Дудем еще раз встретимся, и, как только он 
скажет на камеру, что эти выборы были честные, 
я тут же усы сбрею», — ответил г-н Грудинин на 
вопросы журналистов…

Геннадий Зюганов, говоря об итогах выбо-
ров, отметил жалкую роль партий в ходе нынеш-
ней кампании. Из представленных в парламенте 
своих кандидатов выдвинули лишь КПРФ и ЛДПР. 
Но жалкой роль политических партий стала уже 
после думских выборов 2016 года, когда «ЕР» 
получила три четверти мест в Госдуме. И пре-
зидентские выборы 2018 года — закономерный 
результат развития российской политической 
системы. 

Но сами коммунисты в своей агитации всег-
да эксплуатировали образ огромной великой 
советской державы с ракетами и собственной 
гордостью, эффективно использовали постим-
перский синдром и антизападные настроения. 
Призывали к восстановлению СССР, планово-
сти в экономике, советских социальных гаран-
тий, к национализации природных ресурсов и 
банков…

Но все это в их понимании должно было 
дополняться политической конкуренцией и ре-
альными выборами, то есть тем, чего в СССР 
и в помине не было. Именно фракция КПРФ в 
Госдуме часто голосовала против предлагае-
мых Кремлем ограничительных избирательных 
новшеств. По иронии судьбы коммунисты, воз-
лагающие цветы к могиле Сталина, выступали 
в роли защитников демократии.

Но президент Путин чем дальше, тем ак-
тивнее расширял границы, «поднимал с колен», 
вступил в противостояние с проклятым Западом, 
огосударствливал экономику. Переходил на «со-
ветский» язык. Послание 1 марта Федеральному 
собранию тому пример.

Выборы 18 марта показали нынешним ком-
мунистам, что великая постсоветская держава 
продается только в пакете с фактической одно-
партийностью и отсутствием реальной полити-
ческой конкуренции. 

Марина ОЗЕРОВА. 

КПРФ: «ВСЕ НИЖЕ, И НИЖЕ, И НИЖЕ»

РОКОВАЯ ОШИБКА 
МАТЕМАТИЧКИ И ФИЗРУКА
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Момент вброса, зафиксированный 
камерами наблюдения.



БЫЛОЕ И ЦИФРЫ
Сколько голосов завоевывали герои нынешней президентской кампании  

на выборах разных лет
Кандидат 2018 2012 2008 2004 2000
Явка 67,49% 65,3% 69,6% 64,38% 68,64%
Владимир Путин 76,68% 63,60% 70,28% 61,3% 52,90%
   (Д.Медведев)
Павел Грудинин 11,8% 17,8% 17,72% 13,69% 29,2%
  (Г.Зюганов) (Г.Зюганов) (Н.Харитонов) (Г.Зюганов)
Владимир  5,66% 6,22% 9,35% 2,02% 2,7%
Жириновский     (О.Малышкин)
Ксения Собчак 1,67%
Григорий Явлинский 1,04% - - - 5,8%
Борис Титов 0,76%
Максим Сурайкин 0,68%
Сергей Бабурин 0,65%

Ксения Собчак набрала на выборах 
Президента России 1,67% голосов. 
Учитывая колоссальный антирейтинг 
и кампанию Навального по бойкоту 
выборов, это результат можно на-
звать неплохим, да и сама Собчак им, 
кажется, довольна. Когда-то была 
она всего лишь светской львицей и 
телеведущей, а теперь она кандидат в 
президенты, обогнавший на выборах 
таких политических мастодонтов, как 
Григорий Явлинский. 

Но от прошлого не уйдешь, каждый шаг 
Собчак, даже вполне мирный, заканчивается 
скандалом. Не стало исключением и ее вы-
ступление в шоу на ютьюб-канале Алексея 
Навального. Сразу после возникновения нового 
политического союза экс-депутата Госдумы 
Гудкова и Ксении Собчак эксперты заговорили 
о том, что их Партия перемен может составить 
конкуренцию внутри оппозиции Партии про-
гресса Алексея Навального и Ильи Яшина. Так 
ли это — покажет время, но очевидно, что Алек-
сей Навальный остался крайне недоволен по-
литической активностью бывших соратников.

После завершения голосования на прези-
дентских выборах Ксения Собчак отправилась 
на эфир к Навальному, который он регулярно 
ведет на своем ютьюб-канале. И дискуссия, 
которая развернулась там, не уступила по на-
калу страстей спаррингу с Жириновским на 
федеральных каналах. В ответ на выпады На-
вального Собчак все же не расплакалась, но они 
спровоцировали ее на яркую, эмоциональную 
реакцию.

Собчак в эфире «Навальный.Live» пред-
ложила Навальному начать переговоры о со-
трудничестве с ее новым проектом — Партией 
перемен. На что Навальный реагировал жестко, 
подчеркивая, что не считает ее ни другом, ни 
единомышленником. «Я никогда не делала этого 
до и, видимо, не сделаю после, — заявила она 
на брифинге для журналистов после встречи 
с Навальным. — Я клянусь здоровьем своего 
ребенка, что Навальный говорит неправду».

Что же натолкнуло ее на такое дикое, с точ-
ки зрения любой адекватной матери, заявле-
ние? «Ксения, ты сама — часть лживой фаль-
сифицирующей схемы, которая не допустила 
меня на выборы. Все твои дела отвратительны. 
Ты телеграмму Путину отправила, когда с из-
бирательного участка вышла? Я отказываюсь 
с тобой сотрудничать. У нас с тобой нет общего 
дела. На этих так называемых выборах ты пока-
зала себя чемпионом лицемерия. Ты приехала 
ко мне домой в два часа ночи и сказала: мне 
предлагают огромные деньги за выдвижение. 

Ты лжешь в каждом своем слове», — заявил 
Навальный.

«Это ложь, — заявила она после эфира у 
оппозиционера. — Действительно, единствен-
ный свидетель разговора — жена Навально-
го, Юлия, и она явно будет на его стороне». 
По ее словам, свидетелей нет, но избиратели 
должны ей поверить (именно в этот момент 
Собчак выступила с аргументом про здоровье 
ребенка).

Она отметила, что лишь рассказала о своих 
спонсорах, один из которых — олигарх Сергей 
Адоньев, но ни о каких деньгах за выдвижение 
со стороны провластных структур или персо-
налий речи не шло.

Стоит отметить, что Собчак, даже коммен-
тируя слова Навального, не переходила на лич-
ности и в ходе брифинга отметила, что готова 
была бы отказаться от своих политических 
амбиций, если от оппозиции будет выдвинут 
единый кандидат.

По ее словам, это мог быть и кто-то из 
соратников Навального, например юрист ФБК 
Любовь Соболь, но сам Навальный сопротив-
ляется такому повороту событий, поскольку 
не готов ставить под угрозу свое лидерство. 
Собчак, по ее словам, даже предлагала вы-
двинуть жену Навального, но и на это он не 
согласился. 

Впрочем, чрезмерно эмоциональные ре-
акции Собчак можно объяснить не только ее 
радением за оппозиционное дело — вероят-
но, она ждет ребенка, о чем неоднократно ее 
спрашивали журналисты, однако ответа так и 
не добились. 

К слову, эксперты к Собчак в основном 
благосклонны и считают, что участие в выборах 
с ее стороны себя оправдало.

«В ходе кампании Собчак героически сра-
жалась с мужчинами, — отметил президент 
Центра политических технологий Игорь Бу-
нин. — Изначально ее проблема заключалась 
в том, что в либеральных кругах кандидатуру 
Собчак воспринимали негативно и с иронией. 
Мол, пришла девушка и пытается нас убедить, 
что она лучший кандидат. Плюс заключается в 
том, что потом ей удалось переубедить в этом 
избирателей».

Самой крупной ошибкой Ксении Собчак, 
считает Бунин, могла быть предвыборная по-
ездка в Грозный. Таким образом она могла 
показать либеральным избирателям, что ее кан-
дидатура связана с действующей властью.

«Никто не верит, что можно поехать в Чечню 
и выступать там против Кадырова, не получив 
при этом поддержки в Кремле», — уверен он.

Анастасия РОДИОНОВА.

СЕГО ДНЯ: ВЫБОРЫ
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Путин не планирует менять 
Конституцию, но планы могут 
измениться
«Пока я никаких конституционных ре-
форм не планирую», — сказал Владимир 
Путин, отвечая на вопрос, стоит ли в 
повестке его нового срока перерас-
пределение полномочий между ветвя-
ми власти. И, похоже, к слову «сказал» 
вряд ли можно добавить «как отрезал». 
Переизбранного президента нельзя 
упрекнуть в неточности формулировок: 
если прозвучало «пока», значит, дей-
ствительно «пока». Значит, планы могут 
поменяться. 

То, каким может быть конечный результат 
преобразований, доходчиво объяснил сопер-
ник Путина по прошедшим выборам Владимир 
Жириновский: «Будет Госсовет — коллектив-
ный орган. Председатель Госсовета с правами 
президента будет выбираться на заседании 
Госсовета, а Госсовет будет формироваться из 
лучших губернаторов, для видимости лучших, 

министров, сенаторов, депутатов». И в качестве 
главы этого органа Владимир Путин, мол, будет 
править пожизненно. 

Конечно, не ко всем предсказаниям Влади-
мира Вольфовича стоит относиться всерьез. Но 
очень часто в этих сказках содержится весьма 
толстый намек на реально существующие сце-
нарии. И это как раз такой случай. Известно, 
что проект создания обновленного Госсовета, 
статус и конфигурация которого весьма близки 
к картине, нарисованной Жириновским, был 
подготовлен близкими к власти экспертами еще 
несколько лет назад. 

Хода проекту, понятно, не дали, но и в утиль, 
насколько известно, он не был списан. Броне-
поезд стоит на запасном пути и теоретически в 
любой момент может быть приведен в действие. 
Впрочем, по сравнению с моделями госустрой-
ства, практикуемыми большинством наших со-
седей по СНГ, конструкция эта выглядит чересчур 
громоздкой и ненадежной. Точно так же, как и 
превращение державы в парламентскую респу-
блику. Помнится, Михаилу Саакашвили эта затея 
стоила в итоге полной потери власти. 

Куда проще отменить ограничение по ко-
личеству президентских сроков. Возьмем для 

примера ветерана постсоветского президент-
ского корпуса Нурсултана Назарбаева: человек 
находится во главе страны вот уже почти 30 лет, с 
1989 года (в 1989–1991 годах — первый секретарь 
ЦК КП Казахстана, с 1991 года — президент), а 
от власти ничуть не устал. Три года назад — на 
тот момент Нурсултану Абишевичу было почти 75 
лет — он триумфально переизбирался на новый 
пятилетний срок. Через два года, когда пройдут 
новые выборы, Назарбаеву будет 80. А ответа на 
вопрос «кто, если не он» по-прежнему нет. 

На последних выборах Назарбаев победил 
с результатом 97,75 процента. Путинский элек-
торальный урожай, конечно, более скромен, но 
для России — если говорить о федеральном 
уровне власти — это абсолютный рекорд. Такой 
уровень электоральной поддержки дает Влади-
миру Владимировичу карт-бланш практически на 
любой внутриполитический сценарий. И слово 
«пока» в его заявлении свидетельствует о явном 
нежелании сужать рамки возможного.

«Он сохраняет свободу рук, — подтвержда-
ет президент Центра политических технологий 
Игорь Бунин. — Мало ли как изменится ситуация. 
Все течет, все меняется». Тем не менее основным 
планом власти на 2024 год, убежден политолог, 
остаются «выборы по модели 2008 года, где он 
сам выберет преемника». По версии Бунина, 
путинская фраза содержит в себе обязательство 
не менять без нужды, без форс-мажора Консти-
туцию и правила игры: «В принципе он, конечно, 

не хотел бы идти по пути товарища Си».
«Путин, как опытный политик, всегда остав-

ляет себе пространство для маневра, — вторит 
коллеге глава холдинга Minchenko consulting 
Евгений Минченко. — Любой однозначный ответ 
загоняет политика в рамки. А его задача — дер-
жать максимально свободными свои руки». И так 
же, как Бунин, считает, что «план А — уйти, сохра-
нив неформальное влияние, оставив человека, 
которому может доверять». Понятно, правда, что 
на этот раз глава государства вряд ли сменит 
Кремль на Белый дом. Вопрос, куда он уйдет, пока 
остается открытым. «Даже Путин этого не знает, 
— считает эксперт. — Зачем нам сейчас гадать? 
До 2024 года надо дожить. Сейчас формируется 
новая команда. Очень многое будет зависеть от 
состава и качества этой команды».

С чем безусловно можно согласиться — это 
с тем, что за шесть лет в жизни страны может 
случиться всякое. Устоит ли Владимир Влади-
мирович перед причитаниями «на кого ты нас 
покидаешь», которые, можно не сомневаться, 
будут все более громкими, настойчивыми и мно-
гочисленными по мере приближения минуты 
расставания с властью, а под конец сольются в 
оглушающий многоголосый рев? 

Будем надеяться, что у президента достанет 
силы воли не поддаться очень заразному и крайне 
опасному для развития страны среднеазиатско-
белорусскому конституционному синдрому. 

 Андрей КАМАКИН.

Наиболее высокую активность 
проявили избиратели  
на юго-востоке Москвы  
и в ТиНАО
«Избирательные участки в Москве за-
крылись. Выборы президента в столице 
завершены. Москвичи, спасибо за то, 
что в этот морозный день вы выполни-
ли свой гражданский долг — приняли 
участие в выборах Президента Россий-
ской Федерации», — написал на своей 
странице в социальной сети мэр Москвы 
Сергей Собянин. Москва провела выборы 
президента на «отлично»: явка по итогам 
обработки 99,92% протоколов составила 
59,95% (выше, чем на выборах в 2012 
году), при этом никаких серьезных инци-
дентов зафиксировано не было. Большое 
количество избирателей было на всех 
участках города, активнее всего голосо-
вали на юго-востоке столицы и в ТиНАО. 

Итак, 18 марта в 8.00 в Москве, как и по-
ложено, открылось 3,6 тысячи избирательных 
участков. За порядком на них следили 4,8 тысячи 
членов Общественного штаба по наблюдению 
за выборами. Как отметил глава штаба Алексей 
Венедиктов, наблюдатели были на 96% участков, 
при этом за ситуацией на выборах следили и из 
самого штаба. 

— Всего по видеоцентру было выявлено три 
технических проблемы, которые были устранены. 
Нештатные ситуации связаны с большим коли-
чеством людей на участках, два раза выезжала 
мобильная группа, — отмечал спикер Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. — Надо сказать, что в 
Москве стопроцентное покрытие видеокамерами 
участковых избирательных комиссий, кроме СИЗО, 
больниц и участков, где голосуют наши военные 
либо другие спецслужбы. 

Такое пристальное внимание за ходом го-
лосования дало свои плоды. Мэр города побла-
годарил наблюдателей и отметил, что «боль-
шинство произошедших инцидентов можно 

назвать «нарушениями» только с очень большой 
натяжкой». 

— Ни одного наблюдателя не удалили. Си-
стема видеонаблюдения работала практически 
без сбоев. Это принципиально важно для обе-
спечения честных и прозрачных выборов. С утра 
были сообщения о якобы махинациях с КОИБами 
(электронными урнами). Те, кто их писал, не пони-
мают разницы между проверкой работы системы 
и реальным голосованием. КОИБ — не прозрачный 
ящик из оргстекла, а сложная техническая система. 
Его надо сначала протестировать, а потом уже 
открывать голосование. Это и было сделано. По-
сле тестирования в районе 7.30 утра КОИБы были 
открыты, освобождены от тестовых бюллетеней, 
и наблюдатели могли убедиться, что они пустые, 
— отметил мэр города. 

Техническое оснащение участков — камеры, 
QR-коды на бюллетенях — позволяют говорить 
о честности выборов и исключении подтасовок. 
Политолог Олег Матвейчев отметил, что «разго-
воров о том, что люди проголосовали, посчитали, 

а потом кто-то переписал протокол, быть не мо-
жет. И каждый протокол защищен персональным 
QR-кодом». 

— Я могу точно сказать, что в Москве голосо-
вание было чистым на 99,99%, это одно и самых 
чистых голосований по всей России, — говорит 
политолог Павел Данилин. — И потому, что это 
политика московских властей, начиная еще с 2012 
года, и потому, что мы, общественники, наблю-
даем за этим, и потому, что параллельно с нами 
наблюдают представители партий (примерно по 
6-7 наблюдателей было на каждом участке). Это 
хороший результат, все работали вместе. По Мо-
скве все прошло практически без нарушений. Там, 
где честно, там и оптимально. 

Было жестко регламентировано надомное го-
лосование — оно проходило только в присутствии 
наблюдателей. Под их контролем прозрачные урны 
провозили в салонах автомобилей. Наблюдателей 
пускали и на «закрытые» участки — в больницы и 
СИЗО, куда раньше попасть им было довольно 
затруднительно. Наблюдатели от Общественного 

штаба сотрудничали и с представителями оппози-
ционных организаций, например, «Голоса». 

— Я в течение дня читал все, что публико-
вал Интернет, в том числе регулярные выпуски 
движения «Голос». «Голос» — это, что называет-
ся, «watchdog» («сторожевой пес»), им положено 
мельчайшие нарушения выхватывать и оглашать, 
я с уважением отношусь к этой работе, — отметил 
политолог Борис Макаренко. — Большая часть на-
рушений, о которых они докладывали, это мелкие 
процедурные нарушения.

Приятная особенность этих выборов — явка. 
После выборов в Госдуму в 2016 году глава ЦИК 
Элла Памфилова прокомментировала ситуацию 
на участках довольно сухо: «Явка как явка». На 
этот раз не нужны были никакие комментарии 
— достаточно впечатлений из соцсетей от изби-
рателей: «Такой толкучки давно не видели». Глава 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов отметил, что 
явка по городу выше, чем в 2012 году. 

— Если говорить в абсолютных цифрах, вчера 
на избирательные участки пришли и получили 
избирательные бюллетени 4 524 071 человек. 
Это примерно на 300 тысяч больше, чем было в 
2012-м, — отметил Горбунов.

Вообще, как уже сейчас признаются поли-
тологи, ожидалось, что явка будет не больше, 
чем на прошлых президентских выборах. Москву 
же вообще записывали в отстающие регионы 
по числу голосующих. Считалось, что москвичи 

в принципе плохо ходят на выборы. По мнению 
политолога Олега Матвейчева, борьбу с диваном 
избирательные участки выиграли сразу по не-
скольким причинам. 

— Первый фактор — беспрецедентная из-
бирательная кампания, которая была проведена 
всеми кандидатами, — отметил эксперт. — Все 
отнеслись к ней на совесть, все работали в соци-
альных сетях, ставили билборды, делали ролики и 
так далее. Потом — сама кампания за явку, которую 
вели наши общественные организации, которую 
вела наша центральная избирательная комиссия, 
постаравшаяся в этот раз чрезвычайно сильно. Вы 
видели эту рекламу: сообщения, эсэмэски шли, 
обзвоны, ролики, объявления по радио, бегущие 
строки. Другой фактор — это внешнее давление, 
которое было оказано на Россию. Вот эти по-
следние две недели, которые прошли под знаком 
покушения на Скрипаля и хамского поведения 
Великобритании и некоторых западных стран в 
отношении России, — они, конечно, очень разозли-
ли, по-хорошему разозлили наших избирателей. 
Многие приняли решение идти голосовать именно 
в последний момент — для того чтобы лично под-
держать президента. 

Москва голосовала неравномерно. Наибо-
лее высокую активность проявили избиратели 
на юго-востоке Москвы и в ТиНАО. А вот самым 
неголосующим оказался юго-запад — Гагаринский 
район, Вернадский. 

— Там «университетские кадры», они чаще 
всего относятся с недоверием к выборам, поэтому 
Гагаринский район, проспект Вернадского и во-
обще окрестности МГУ голосуют меньше всего, 
— разъяснил Данилин. — Они сейчас меньше 
голосовали, но намного выше, чем раньше: око-
ло 50% — это хороший результат даже для этих 
районов. Это для Москвы очень непривычно, и 
вообще процент голосующих в Москве выше, 
чем раньше. 

Поддержка Путина в Москве возросла на 
50% по сравнению с предыдущими выборами 
Президента РФ 2012 года. Об этом сообщил 
журналистам председатель Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов. Вот данные по выборам по 
Москве на 19 марта:

Владимир Путин — 70,88%, 
Павел Грудинин — 12,47%, 
Владимир Жириновский — 4,7%, 
Ксения Собчак — 4,08%, 
Григорий Явлинский — 3,17%, 
Борис Титов — 1,56%, 
Сергей Бабурин — 0,96%, 
Максим Сурайкин — 0,72%.
Как объяснил в разговоре с корреспондентом 

«МК» политолог Дмитрий Дробницкий, результаты 
оказались выше ожидаемых.

— На фоне отсутствия адекватной оппозиции 
в стране люди запросто могли проигнорировать 
выборы, но тем не менее явка превысила ожида-
ния и превысила показатели 2012 года, хотя те 
выборы казались более интересными. Заранее 
социологи предсказывали Владимиру Путину от 
69 до 73 процентов при средней явке 60%. Однако 
поблагодарить за более внушительный результат 
стоит Запад: русский народ всегда консолидиру-
ется перед внешней агрессией, и итоговая явка — 
тому яркий пример. Сейчас хотелось бы отметить 
важный результат — это приговор как системной, 
так и внесистемной оппозиции, мы не сможем 
адекватно с ней работать в ближайшие шесть лет. 
Хотя на Западе такой низкий процент, полученный 
оппозицией, при такой высокой явке приводит к 
катастрофическим последствиям внутри партий: 
например, проигрыш Ле Пен во Франции привел к 
тому, что партия начала менять программу. У нас 
же сейчас ситуация такая, что оппозиция должна 
отойти в сторону и замолчать, дать дорогу каким-
либо свежим политическим силам, раз уж сами они 
ничего предложить не смогли. Вот это я назвал бы 
главным итогом прошедших выборов, — считает 
Дробницкий.

Евгения НИКИТСКАЯ, Анна СЕРГЕЕВА.
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ЯВКА НА ВЫБОРЫ ПО СТРАНЕ
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Явка на выборах президента 18 марта 
была высокой, но не рекордной. Обще-
российская явка составила 67,74%. Это 
больше, чем на выборах президента в 
2012 году, когда к урнам пришло 65,34% 
избирателей. Но меньше, чем в 2008 
году, когда в президенты баллотировал-
ся Дмитрий Медведев и явка составила 
более 69%. Впрочем, на этих выборах 
были свои особенности. 

Сибирь обошла Кавказ по явке. Чуть 
ли не впервые за всю историю голосования 
в России сибирские регионы побили по явке 
республики Северного Кавказа. По предвари-
тельным данным, с абсолютным рекордом в 
93,66% явки лидирует родина министра обо-
роны РФ Республика Тыва. На втором месте 
Ямало-Ненецкий автономный округ с явкой в 
91,9%. На третьем месте Кабардино-Балкария, 
где явка составила 91,8%. Чечня же, всегда 
ставившая рекорды, лишь на четвертом месте 
с явкой в 91,54%. 

Северо-Запад стремится к европейской 
явке. Самая низкая явка на нынешних выборах 
президента зафиксирована в Иркутской области 
— 55,74%. При этом местные политологи отме-
чают, что для региона это очень даже хорошая 
явка. На парламентских выборах 2016-го она 
вообще составила 34,66%. Впрочем, на выборах 
президента 2012 года к урнам пришли 56,03% 

избирателей, а в 2008-м аж 64,77%. Среди про-
чих аутсайдеров по явке Республика Карелия с 
57,2%, Новгородская область, где явка состави-
ла 57,3%, и Тверская область с 57,58%. 

По любви к Путину Крым обставил Чеч-
ню. Появление новых регионов на карте России 
внесло свой вклад в избирательные рекорды. 
Хотя абсолютным рекордсменом по признанию 
Путина в этот раз стала Кабардино-Балкария, 
которая отдала президенту 93,38% голосов, 
на втором месте уверенно обосновалась Ре-
спублика Крым с 92,15%. На третьем месте 
оказалась Тыва с 91,98% голосов, а Чечня — 
опять лишь на четвертом с 91,44%. Севастополь 
занял шестое место с 90,19% поддержки Путина, 
лишь слегка отстав от Дагестана, который занял 
пятую строчку с 90,73% голосов. 

Холодная Якутия горячо поддержала 
Павла Грудинина. Кандидат от КПРФ получил 
рекордное для себя число голосов в Республике 
Саха (Якутия), где за него проголосовали 27,35% 
избирателей. Что на 15,6% выше общероссий-
ского уровня поддержки директора совхоза 
имени Ленина. Соответственно, Владимир Пу-
тин набрал здесь наименьшее число голосов из 
всех регионов — 64,38%. Местные политологи 
говорят, что причиной этого расклада является 
устоявшееся «протестное ядро» региона, кото-
рое проявляет себя на всех выборах. 

Санкт-Петербург неравнодушен к 

ИТОГИ С ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ
Явка местами до 94%

Собчакам. Единственным регионом, где 
Ксения Анатольевна вышла на третье место, 
предсказуемо стала Северная столица. Соб-
чак набрала на малой родине 4,33% голосов, 
обойдя Владимира Жириновского, получившего 
4,09%. Так питерцы отреагировали на совсем 
не джентльменское поведение лидера ЛДПР 
по отношению к дочери бывшего губернатора 
Санкт-Петербурга Анатолия Собчака во время 
предвыборных дебатов. 

Заграница нам поможет. Непризнанные 
государства, где доля российских граждан 
довольно велика, также внесли свою лепту в 
победу Владимира Путина. В Абхазии, где не-
сколько десятков тысяч граждан РФ, он получил 
94,1% голосов поддержки. В Приднестровье, 
где около 200 тысяч российских граждан, ему 
отдали свои голоса 96,4% избирателей, при-
шедших на выборы. 

Елена ГАМАЮН.

ВЫБОРНЫЕ АНОМАЛИИ

МОСКВА ПОКАЗАЛА ОБРАЗЦОВО ЧИСТЫЕ ВЫБОРЫ

«ПОКА» СВОБОДОЮ ГОРИТ

СОБЧАК «ПРОТИВ ВСЕХ» И НАВАЛЬНОГО
Выборы-2018 закончились для несистемной  

оппозиции расколом
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Выборы состоялись. Уже 
очевидно, что они будут признаны 
легитимными. Гарант избран.
Как все это происходило, 
какие старые добрые и 
новые креативные методы 
использовались по всей стране 
для обеспечения явки, как себя 
показали отдельные регионы и 
их руководители — в материале 
«МК», движения Никиты Исаева 
«Новая Россия» и Института 
актуальной экономики.

Из классики: про директивы о необходи-
мости взять открепительные на президентские 
выборы и проголосовать по месту работы сооб-
щили бюджетники практически по всей стране. 
Была информация о таких фактах в Выборгском 
и Центральном районах Санкт-Петербурга, в 
Оренбурге, в Великом Новгороде.

Общественная организация «Наблюдатели 
Петербурга» сообщила о том, что в целом ряде 
вузов Санкт-Петербурга коменданты общежитий 
под подпись раздавали студентам бланки за-
явлений, которые они должны заполнить, чтобы 
проголосовать по адресу фактического прожи-
вания. Иначе — «проблемы от ректора».

Новинкой же этого электорального сезо-
на стал проект «Голосовач»: необходимо было 
прийти на участок 18 марта и сделать фото, 
которое нужно выложить в соцсеть с хэштегом 
#голосовач, проголосовать за свою фотогра-
фию на сайте конкурса, поделиться новостью 
и набирать голоса подписчиков. В конкурсе 
разыгрываются ценные призы, включая теле-
фоны, планшеты и смартфоны, билеты на кон-
церты. Такие конкурсы были организованы в 
Краснодаре, на Чукотке.

Отличились с призами в Белгороде — тут 
разыгрывали 8 путевок в Крым, каждая стоимо-
стью до 20 тыс. руб. А в Санкт-Петербургском 
государственном институте кино и телевидения 
студентам и сотрудникам предложили полу-
чить на нескольких избирательных участках 
«открытку, которую можно будет обменять на 
билет… на закрытый показ фильма Алексея 
Германа-младшего «Довлатов». Прямо очень 
по-питерски. Нетрадиционный подход к по-
вышению явки продемонстрировали и в Орле. 
Жительницам этого города священнослужители 
пообещали… отпустить грех аборта. Видимо, 
немало грешили жители Орла — явка на 18 часов 
по области составила 65,24%.

И теперь про самых, пожалуй, искренних в 
своих рвениях креативщиков. В Брянске власти 
дали команду расчистить дорожки к избиратель-
ным участкам, а на Чукотке, если произнести при 
вызове такси фразу «я на выборы», машина от-
везет вас бесплатно. Эта история с бесплатной 
машиной, наверное, поборется за звание самого 
креативного способа повышения явки.

Но пора ввести еще одну номинацию — за 
неповышение. В Екатеринбурге в выборы не 
верил даже мэр. Глава Екатеринбурга Евгений 
Ройзман выложил видеообращение к россия-
нам, в котором сообщил, что голосовать 18 мар-
та не намерен. И другим не советует.

Однако креатив не сработал. Явка в Екате-
ринбурге однозначно показала, мягко говоря, 
некоторые расхождения во мнениях мэра с жи-
телями города. Первые официальные данные по 
столице Урала на 18 часов — 53,07% населения 
явилось на участки.

Оппозиция (та часть ее, которую не взя-
ли) превзошла себя и действующую власть на 
этих выборах в части запрещенных и на грани 
методов.

Алексей Навальный напомнил о себе уже 
в день тишины. 17 марта его последователи 
попытались устроить очередную провокацию в 
Кемеровской области: активисты штаба спрово-
цировали полицейских на задержание несколь-
ких человек по мелкому административному 
нарушению. После чего по соцсетям разнесся 
оглушающий вопль: полиция нарушает законные 
права наблюдателей, стараясь всех посадить 
под арест.

Похожие случаи в день тишины произошли 
и в Санкт-Петербурге. В культурной столице 
нашей родины суд арестовал на 12 суток муни-
ципального депутата округа Морские Ворота 
Даниила Кена, сторонника Навального. Его при-
знали виновным в мелком хулиганстве — мундеп, 
который хотел зарегистрироваться в качестве 
наблюдателя на выборах, спровоцировал драку 
с начальником ТИК, разумеется, выставив себя 
как жертву политического террора.

В сам день голосования Навальный заявил, 
что его наблюдателей не допустили на участки 
в Кемеровской области и Краснодарском крае. 
Впрочем, в итоге все претензии Навального не 
нашли подтверждения.

Главный рупор оппозиции в России — ассо-
циация «Голос» с правозащитниками, стоящими 
на страже обиженных властью кандидатов, — 
в президентской кампании тоже отличился. 
С ним произошло сразу несколько казусов. На-
пример, инцидент накануне выборов. 16 марта 
стало известно, что хакеры взломали соци-
альную сеть и обнародовали переписку ис-
полнительного директора «Открытой России» 
Тимура Валеева (по совместительству главу 
штаба кандидата Ксении Собчак), в которой 
он рассказывал своим подчиненным о руково-
дителе «Голоса» Григории Мельконьянце. По 
словам Валеева, Мельконьянц, спонсируемый 
иностранными инвесторами, 18 марта будет 
фальсифицировать нарушения.

«Учти, что бюджет выделен на очень спец-
ифическую деятельность: вбросы, провокации, 
вплоть до атак на ГАС и циковский сайт в день 
выборов», — написал Валеев своему собеседни-
ку — главе псковского штаба «Открытой России» 
Юрию Каныгину.

Однако сам Валеев назвал данную пере-
писку фейковой.

Подвергли критике «Голос» несколько раз 
и в день выборов. Тюменский студент опубли-
ковал на сайте ассоциации выдуманные исто-
рии о нарушениях. Модератор сайта принял их 
без проверки и дал заявителю необходимые 
рекомендации.

Отметился «Голос» и в еще одном скандале. 

Пранкеры Лексус и Вован позвонили курато-
ру и главному спонсору ассоциации Стефани 
Шиффер. Один из них представился спикером 
Верховной рады Украины Парубием и выяснил, 
что международные наблюдатели не верят в 
честность российских выборов и намерены 
в этом убедить остальных международных 
партнеров.

Но при этом ЦИК заявил, что не получил 
ни одной серьезной жалобы от прямых участ-
ников выборов — партий или кандидатов. И это 
особенность нынешней кампании, заявили в 
Центризбиркоме.

В тех же регионах, где нарушения были 
зафиксированы, действия ЦИК удивили сво-
ей стремительной жесткостью. Например, во 
Владимирской области и еще целом ряде ре-
гионов председатели избирательных комис-
сий отстранены от должности буквально на 
участках и против них готовится возбуждение 
уголовных дел.

Всего же, по данным МВД, с начала изби-
рательной кампании в стране было возбуждено 
13 уголовных дел. Что, кстати, на 10 меньше, чем 
в кампанию-2012.

Жалоб на нарушения в ходе выборов зафик-
сировано порядка 3 тысяч. Причем нарушения 
были замечены не только представителями оп-
позиции. Штаб Путина также сообщил 18 марта 
более чем о 200 нарушениях, выявленных на 
участках. Основные претензии представителей 
кандидатов касались осуществления своей 
деятельности наблюдателями и некорректной 
установки камер видеонаблюдения.

Интересно, что в Самарской области и 
Башкирии были зафиксированы случаи, когда 
желающие «проконтролировать» ход голосова-
ния представлялись наблюдателями именно от 
Ксении Собчак и демонстрировали фальшивые 
направления. Их попытки обмануть членов УИК 
быстро пресекались.

Что же касается уже традиционных, к со-
жалению, нарушений на выборах, то по всей 
стране больше обсуждали вбросы бюллетеней. 
Сообщений о них в Сети 18 марта появилось 
более 5 тысяч, перечислим лишь несколько ре-
гионов: Тюменская область, Красноярский край, 
Саратовская область, Иркутская область. И если 
эти случаи пока только обсуждают, то, например, 
в Приморье подобные инсинуации уже квалифи-
цированы как уголовное преступление.

Теперь от общего к частному. Мы проана-
лизировали выборы по всей стране и выделили 
самые яркие и показательные в своем старании 
внести вклад в общую картину выборов регионы. 
Предлагаем остановиться отдельно на проис-
ходящем в каждом из них.

ТУЛА. На сайте избирательной комиссии 
Тульской области по ошибке были опубликованы 
данные о явке на еще не состоявшихся выборах 
президента. В разделе «Предварительные све-
дения об участии избирателей в выборах» была 
заполнена графа о явке в Советском районе Тулы 
на 10 утра 18 марта — там было указано 40,05%. 
Были заполнены и данные участковых избирко-
мов в этом районе — там были указаны разные 
проценты: от 18,12 до 77,29%. Около 10.55 по 
Москве эти цифры были удалены. Председатель 
избирательной комиссии Тульской области Сер-
гей Костенко объяснил публикацию тренировкой 
в рамках подготовки к выборам. «Информация, 
которая ошибочно была размещена на сайте в 
режиме тренировки, в настоящее время уда-
лена», — заявил он.

Если верить информации портала «Карта 
нарушений на выборах», сотрудникам Тульско-
го патронного завода раздали бюллетени для 
голосования с QR-кодом, по которому якобы 
собираются проверять явку в день выборов.

Студентов обязывали заполнить списки, 
где они должны были указать, на какой участок 
идут голосовать, списки содержат персональ-
ные данные. Раздавали по старостам групп с 
обязательством заполнить. Отдельно стоит 
графа, проживает ли студент в общежитии. При 
этих усилиях явка на 18.00 в регионе составила 
61,23%.

БЕЛГОРОД. Приблизительно аналогичная 
ситуация наблюдается и в Белгородской обла-
сти, которая также граничит с Украиной. Тут явка 
на конец дня составила 70,94%. Можно сказать, 

что губернаторам и этих регионов удалось вы-
полнить задачу «70 на 70».

Белгород вообще прославился на всю 
страну, устроив настоящий театр: местный из-
бирком напечатал более 1 млн приглашений 
на выборы, но на них был указан адрес сайта 
с ошибкой. Буквально в течение суток после 
того, как ошибка была обнаружена, сотрудники 
местного штаба Навального выкупили этот до-
мен. И теперь, когда пользователи переходят 
по адресу, указанному на листовках, они либо 
попадают на сайт Навального с призывом не 
ходить на выборы, либо видят страницу с со-
общением об ошибке.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. В Петербурге, по 
данным наблюдателей, 140 тысяч избирате-
лей «перекинули» в другие регионы. По словам 
представителя Общественной палаты Петер-
бурга Владимира Шамахова, ссылающегося на 
данные горизбиркома, чехарда с массовым от-
креплением (СМИ говорят о 250 тысяч случаев) 
петербургских избирателей в другие регионы 
вызвана сугубо техническими ошибками.

Как сообщил портал «Фонтанка», участ-
ковая комиссия Адмиралтейского района от-
неслась к выборам практично. Имеющим вре-
менную регистрацию избирателям отказывали 
в праве проголосовать. Чем меньше бюллете-
ней, тем проще их посчитать после закрытия 
участка. Как сообщают «Фонтанке» читатели, 
посетившие участок №42 Адмиралтейского 
района, в списках избирателей отсутствуют 
не просто отдельные фамилии, но и целые 
адреса: «Потеряшек» зовут за отдельный стол 
и сегрегируют. Если в паспорте проставлен 
штамп о регистрации по месту жительства, в 
дополнительный список, хоть и без особого 
энтузиазма, вносят. А если у избирателя име-
ется лишь временная регистрация, то в праве 
проголосовать отказывают категорично».

Явка по состоянию на 18.00 в самом 
областном центре составила 55,47%, по 
области — 56,75%.

В Санкт-Петербурге некоторые избиратели 
проголосовали по месту новой регистрации, 
а потом пришли на те участки, от которых они 
открепились, и пытались проголосовать. Сту-
денты Санкт-Петербургского университета кино 
и телевидения пожаловались, что в общежитии 
утром их разбудили и раздавали приглашения 
на выборы.

КРАСНОДАР. По данным краевой избира-
тельной комиссии, явка избирателей в регионе 
на 18.00 составила 64,23%. На прошлых пре-
зидентских выборах — в 2012 году — явка к 
этому часу составляла 59,72%. Из чего можно 
сделать вывод, что акция по бойкоту выборов 
Навального провалилась. Чтобы «подсластить» 
огорчение от таких результатов штабу Навально-
го, провластные активисты принесли в местный 
штаб Навального корзину с вареньем и пече-
ньем, как бы намекая на знаменитую сказку 
про Мальчиша-Кибальчиша. Напомним, что 
Навальный сообщил о том, что его наблюдателей 
не пускают на большинство участков в крае под 
различными предлогами.

ИВАНОВО отличилось резкими скачками по 
явке в течение дня. Например, в 10.00 явка соста-
вила 8,32%, но уже в 12.00 — 25,36%, в 15.00 — 
43,79%, а к 18.00 составила 53,28%.

По данным опроса фонда «Общественное 
мнение», в этом городе ожидалась явка не более 
52%. Это, как мы понимаем, далеко от передовых 
показателей «надоев». Чинить прорехи решили 
всем миром: 16 марта работников подразделе-
ний правительства Ивановской области обязали 
явиться к 17.00 на железнодорожный вокзал, 

чтобы помахать флажками «Ласточке»... При-
влекли даже самое патриотичное рок-лицо: пе-
ред жителями города в рамках агитации высту-
пила Юлия Чичерина, ну и местные ивановские 
музыкальные группы на разогреве. А 18 марта 
в 20.30 — классика: бюджетников собирают на 
площади Победы города Иванова, чтобы еще 
раз выразить радость по поводу присоединения 
Крыма к России.

ОРЕНБУРГ. К сотрудникам бюджетных, 
государственных и муниципальных организаций 
решили применить СМС-контроль. Местная 
редакция «Эха Москвы» сообщает, что бюд-
жетников обязали не только прикрепиться к 
участкам по месту работы, но и по состоянию на 
13.00 прислать СМС о том, что они уже проголо-
совали. Руководители бюджетных учреждений 
рассказывают о приказах «сверху», якобы от 
этого зависит финансирование учреждений и 
их дальнейшая работа. Если верить их словам, 
получается, что ТИК обяжут передавать данные 
об избирателях посторонним лицам, что прямо 
запрещено законодательством о выборах.

Это дало свой результат: на 12.00 явка со-
ставила почти 31%. Это означает, что в При-
волжском федеральном округе регион занимал 
первое место. Итоговая явка на 20.00 составила 
66,4%.

НА КАМЧАТКЕ И ЧУКОТКЕ участки за-
крылись одними из первыми по стране. Так вот 
жители шести сел на Камчатке и четырех сел в 
Чукотском автономном округе пришли на вы-
боры президента в полном составе. Итоговая 
явка по Чукотке составила 76,34%.

НИЖНИЙ НОВГОРОД. В этом регионе 
ставку сделали на спорт и культуру: после того 
как нижегородцы выполняли свой гражданский 
долг, они получали билеты на концерт Елены 
Темниковой или на тестовые матчи ЧМ-2018. 
Кто не успел к раздаче этих плюшек — получал 
утешительные билеты в местные музеи. Ниже-
городцы, конечно, билетам обрадовались, но 
некоторые при этом уже подсчитали, в какую 
сумму региону обошлись призы и эта «пища 
духовная». По самым скромным подсчетам, 
набежало 17,5 млн рублей.

Однако бодрый настрой избирателей не 
смог все же застраховать организаторов вы-
боров в Нижнем Новгороде от нарушений за-
конодательства. Результаты голосования на 
одной из УИК в Московском районе города были 
признаны незаконными сразу 18 марта.

ПРИМОРЬЕ. Избирателям пообещали се-
ансы флюорографии, а женщинам в роддомах 
даже усилили 18 марта питание и организовали 
для рожениц мастер-классы по рукоделию. От-
метилась неординарным подходом к агитации и 
приморская оппозиция. КПРФ (или их недобро-
желатели?) изготовила плакат с изображениями 
Грудинина, Кобзона и… Оксимирона. Звезды 
на этом плакате выступали за «настоящего 
народного кандидата». Плакат был признан 
незаконной агитацией, так как был изготовлен 
без разрешения артистов и не зарегистриро-
ван ЦИК.

Лозунг «Встань и иди!» стал главным для 
избирателей в Ярославской области. Жителей 
региона мобилизовали при помощи убежде-
ния и угроз. Враги, которые окружают Россию, 
поймут, что население не верит в своего пре-
зидента. А значит, очень скоро нанесут решаю-
щий удар. Придите на участки и скажите нашим 
«международным друзьям», что мы уверены в 
своем единстве и силе. Ну вы поняли: «ядерная 
мотивация».

ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Всю тяжесть граж-
данского долга в 2018 году осознали учащиеся 
нескольких псковских школ. Учителя просили 
школьников среднего звена «заносить по пути 
агитлистовки и в другие дома».

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ. Новшество, 
призванное вызвать как минимум любопытство, 
а как максимум полное доверие к выборам, — 
КОИБы на избирательных участках республики. 
До 18 марта 2018 года эти устройства в регионе 
не использовались никогда.

ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ АО. Для улучшения 
настроения избирателей власти обязали рабо-
тодателей выдать к праздникам 23 февраля и 
8 Марта небольшие премии, а также погасить 
имеющиеся задолженности по зарплате. Чтобы 
чиновники ничего не перепутали и агитирова-
ли правильно, им раздали методички. Такие 
«дорожные карты» также раздавали в Калуге 
и Мурманске.

ЕВРЕЙСКАЯ АО. В Биробиджане избира-
тели на участках сражались за шанс выиграть 
однокомнатную квартиру. Розыгрыш проводили 
под эгидой «Я выбираю ЕАО!». Утешительные 
призы в виде тарталеток с красной икрой тоже 
были.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. В городе 
Пышме учительница обвинила в незаконной 
агитации 13-летнюю ученицу 7-го класса Вале-
рию Новикову, нарисовавшую портрет канди-
дата от КПРФ Павла Грудинина. В дальнейшем 
школьный конкурс на тему выборов Президента 
РФ был отменен вообще. Общественная палата 
Свердловской области, вмешавшись в инцидент, 
признала мероприятие «крайне неудачным». 
К слову, подобные конкурсы на тему прези-
дентских выборов проводились в регионах 
повсеместно. И многие деятели ожидали хоть 
какой-то реакции на происходящее от детского 
омбудсмена Анны Кузнецовой. Но она пока не 
нашла на это времени.

ЧЕРЕПОВЕЦ. Сотрудники полиции задер-
жали в Череповце члена штаба Алексея На-
вального Никиту Титова. И причем даже не за 
призывы бойкотировать выборы, а за поставку 
в штаб навальнистов наркотических веществ. 
Креативить и придумывать провокации на трез-
вую голову сторонники одиозного блогера, ви-
димо, устали.

КОММЕНТАРИЙ
Директор Института актуальной эко-

номики, лидер движения «Новая Россия» 
Никита ИСАЕВ:

— Можно сказать, что президентская кам-
пания в 2018 году носила референдумный ха-
рактер. Фактически россиянам предлагалось 
выразить всеобщее доверие к действующему 
президенту.

В оппоненты основному кандидату были 
предложены «проверенные» кандидаты, а также 
несколько фриков. Цель — игра на контрасте. 
Также ситуация на международной арене, на-
пряжение и давление на страну стали одной из 
причин аномальной явки избирателей на участки 
в день голосования. Вместе с этим, безусловно, 
у президента есть и «ядерный» электорат.

Что касается прогнозов о том, как страна 
заживет после выборов, то уже в ближайшие 
месяцы станет очевидным факт формирования 
новых политических сил в России.

Во-первых, после губернаторских выборов 
в сентябре будет дан старт операции «Преем-
ник», в ходе которой изменится состав актеров — 
игроков внутреннего политического поля.

А во-вторых, несомненно, появятся и новые 
партии. Они должны будут соответствовать 
запросу общества на перемены — от «старой 
гвардии» устали все. В либеральном крыле мы 
уже видим такие попытки Собчак и Гудкова. 
Однако едва ли они смогут сейчас спасти раз-
ложившуюся политическую систему страны 
и сформировать новую повестку. Эту нишу, 
скорее, займут «новые левые» — новая социал-
демократическая партия, новая сила, способная 
дать обществу необходимую разрядку и мини-
мизировать зарождающиеся революционные 
настроения в России.

Редакция «МК».

  Ирина БАДМАЕВА

Переизбрание Владимира Путина на 
четвертый президентский срок не 
стало неожиданностью для фондо-
вых рынков. Торговые площадки 
19 марта открылись умеренным 
ростом. Спокойно отреагировал на 
результаты выборов и рубль. «Дере-
вянный» лишь немного ослабил свои 
позиции по отношению к доллару. 

Как поясняют эксперты, фондовые индек-
сы — важный опережающий индикатор. Именно 
они первыми реагируют на любые изменения в 
стране. «К таким событиям, как выборы, профес-
сиональные инвесторы готовятся заранее. Они 
всегда следят за ходом избирательной кампании и 
чутко улавливают малейшее дуновение ветра пере-
мен в ту или иную сторону. Они первыми находят 
реперные точки в определении экономических 
трендов, непосредственно их формируя своими 
действиями», — говорит эксперт Международного 
финансового центра Роман Блинов.

Судя по реакции рынка, инвесторы основа-
тельно подготовились к переизбранию Владимира 
Путина и заранее включили в котировки все свои 
основные тревоги. Прежде всего речь идет об обо-
стрении отношений между Западом и Россией. 

Поэтому 19 марта на рынке не было за-
фиксировано резких перепадов: день начался 
умеренным ростом. В первые минуты торгов ин-
декс Московской биржи поднялся на 0,28% — до 
2301,03 пункта, долларовый индекс РТС подрос 
на 0,52% — до 1260,82 пункта.  Не взбудоражили 
президентские выборы и рубль. Курс националь-
ной валюты к доллару опустился на 8 копеек по 
отношению к закрытию предыдущей торговой 
сессии — до 57,57 рубля. 

Впрочем, небольшое ослабление российской 
национальной валюты — дело привычное. При-
чем, как показывает практика, в этом году на него 
и без президентской гонки оказывают влияние 
несколько факторов. Например, после того как в 
январе минфин США опубликовал санкционный 
список, в котором оказалось почти все руководство 
России, курс рубля ослаб. Однако традиционно 
на выручку «деревянному» пришла нефть, цены 
на которую в тот момент уверенно шли вверх. 
Сейчас, к слову, баррель «черного золота» стоит 

около $66. 
Как отмечает директор по инвестициям ИК 

«Питер Траст» Михаил Алтынов, президентские 
выборы никак не отразились на курсе рубля. По 
его словам, на него по-прежнему большее влияние 
имеют фундаментальные факторы, в частности 
внешние. Эксперт советует обратить внимание на 
итоги заседания Федеральной резервной системы 
США, которое назначено на ближайшую среду. 
Внесут лепту в судьбу рубля также последствия 
нового обострения отношений России с Западом 
из-за резонансного отравления в Лондоне.

Впрочем, нельзя отбрасывать и внутренние 
факторы, такие как состав нового правительства. 
«Инвесторы — прямые спонсоры экономиче-
ских преобразований и двигатели отдельных 
отраслей и всей экономики в целом. Поэтому 
они будут пристально оценивать кабинет мини-
стров и процесс его формирования. Особенно 
его экономический и внешнеполитические бло-
ки. Ведь именно от этих персон будет зависеть 
общий тренд глобального движения страны», — 
утверждает Блинов. 

Как прогнозируют эксперты, если нынешнее 
правительство останется практически в том же 
составе, то в ближайшие шесть лет нам не стоит 
ждать существенных изменений — ни в структуре 
экономики, ни в модели роста ВВП, ни в благосо-
стоянии населения. 

По словам инвестиционного аналитика Global 
FX Ивана Карякина, за последние 17 лет чиновники 
не смогли воспользоваться предоставленными 
возможностями. «Удорожание нефти дало стране 
большие преимущества и способствовало нако-
плению больших денег в виде Резервного фонда 
и Фонда национального благосостояния. Но эти 
деньги не были использованы правильно и в основ-
ном были истрачены на поддержание социальной 
стабильности», — утверждает аналитик. 

По его словам, сохранение модели эконо-
мического роста, основанной на капитализации 
и использовании нефтегазовых доходов, приве-
дет к деградации экономики. Для ее изменения 
необходимы большие структурные изменения, 
которые невозможно провести за год-два. «Это 
должно было быть заботой руководства страны как 
минимум последние 10 лет. Однако правительство 
предпочитает списывать собственные неудачи на 
происки врагов России, международную изоляцию 
и санкции», — полагает Карякин. 

— Прошедшая неделя выдалась на редкость 
богатой на события. Причем не слишком при-
ятных и для отечественной, и для мировой эко-
номики. В ее начале президент США Трамп ввел 
повышенные пошлины на импорт в США стали и 
алюминия. И не для отдельных стран, а для всего 
мира, исключив, однако, из списка те страны, 
где Америка располагает огромным объемом 
собственных производств, — Канаду и Мексику. 
Против кого в первую очередь направлены столь 
жесткие протекционистские меры, понятно: это 
Китай. На настоящий момент из 169 действую-
щих антидемпинговых правил по стали 29 на-
правлено именно против Поднебесной. Кроме 
того, и европейцев Трамп сумел напугать — ЕС 
тут же заявил, что немедленно примет ответные 
меры. Так что весьма вероятно возникновение 
полноценных торговых войн между Америкой и 
Старым Светом, которые, скорее всего, больно 
ударят по обеим сторонам. 

Второй неприятной новостью для России 
стало резкое обострение отношений с Брита-
нией из-за обвинений последней в адрес нашей 
страны в убийстве двойного агента Скрипаля. 
Дело уже дошло до взаимной высылки более 
чем двух десятков дипломатов. Одна из версий 
экономической подоплеки конфликта: США вся-
чески провоцируют Европу обострить отношения 

с нашей страной настолько, чтобы Старый Свет 
отказался от покупок российского газа и стал 
покупать сжиженный природный газ у США. До-
рого? Да. Зато у своих.

Отечественный фондовый рынок под прес-
сом неприятных новостей также снижался в те-
чение первых четырех дней прошлой недели. 
И лишь пятница, отметившаяся отсутствием не-
гатива и в целом нейтральным новостным фоном, 
позволила рынкам скорректироваться вверх на 
закрытии коротких позиций перед выходными. 
Рублевый индекс Мосбиржи потерял за неделю 
0,7%, остановившись на значении 2294,6 пункта, а 
номинированный в долларах индекс РТС потерял 
2,4%, дойдя до 1254,3 пункта.

Что касается президентских выборов в 
России, то они на финансовые рынки никакого 
влияния не оказали. Да и не могли — в силу пол-
ной предсказуемости результата. Другое дело, 
что можно ожидать влияния на рынки другого 
фактора — социально-экономических программ, 
анонсированных Владимиром Путиным в ходе 
предвыборной кампании. Но подробностей отно-
сительно этих программ пока нет: они появятся, 
видимо, только через несколько месяцев — после 
майской инаугурации Путина и формирования 
нового кабинета министров.

Нынешняя неделя также обещает быть ин-
тересной и пройдет под знаком двух важнейших 
для российского финансового рынка событий. 
20–21 марта состоится заседание Федеральной 
резервной системы США, по результатам кото-
рого будет принято решение об изменении про-
центной ставки — почти наверняка ее поднимут. 
А 23-го числа и Банк России также озаботится 
пересмотром ключевой ставки. Скорее всего, 
она будет понижена с нынешнего значения в 7,5% 
годовых до 7,25 или 7%. Шансы примерно равны, 
но, с нашей точки зрения, чрезмерная спеш-
ка со снижением ставки сразу на полпроцента 
неоправданна. Как показали события прошлой 
недели, ситуация пока далека от стабильности, 
и лучше повременить со снижением ставки, не-
жели потом поднимать ее обратно на четверть 
процента, если экономическая картина в стране 
ухудшится. 
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РЕКЛАМА

Застройщик ООО «ВЦ Стройэкспо»

Выгода в карман до 700 тыс. руб.
при покупке квартиры в марте.

15 минут от метро «Кунцевская».
Развитая инфраструктура.

Экологичный район.

(495) 106-04-41
Проектная декларация 

на сайте:
www.odinburg.ruЗастройщик ООО «РАПО»

Скидка на квартиры 10%.
Среда для комфортной жизни.

5 мин. пешком от МЦК «Нижегородская». 
Безопасные дворы.

Единая парковка.

(495) 800-12-81
Проектная

декларация
на сайте:

www.sreda-kvartal.ru

После выборов биржевые индексы выросли

ИНВЕСТОРЫ ПОСТАВИЛИ 
НА ПОБЕДУ ПУТИНА 

ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ

КАК ПОДНИМАЛИ ЯВКУ 
НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА: 
СКАНДАЛЫ ИЗ РЕГИОНОВ
Занимательные приемы власти и незаконные 

контрприемы оппозиции
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СЕГО ДНЯ

Минэкономразвития поделилось своей ра-
достью: если рост ВВП РФ в декабре 2017 года 
оценивался в 1,4%, то январь 2018 года показал 
вожделенные 2%. Что рост ускоряется, конечно, 
хорошо. Но надолго ли?

Если несколько раздвинуть горизонт, то 
будущее российской экономики тускнеет. На 
днях Организация экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР) обновила свой мировой 
экономический прогноз на 2018 год, результаты 
такие: если в ноябре прошлого года рост миро-
вой экономики в 2018 году оценивался в 3,7%, 
то теперь — в 3,9%, применительно к России 
динамика противоположная: в ноябре прогноз 
был 1,9%, теперь — 1,8%. Мелочь, но неприятно, 
Россия продолжает ускоренно отставать.

Прогнозы — штука, как давно известно, не-
надежная. Но вот что интересно: если основными 
рисками для мировой экономики назван рост 
протекционизма (иначе и быть не могло после 
решения Дональда Трампа повысить ввозные 
пошлины на импорт в США стали и алюминия, 
что может стать началом крупномасштабной 
мировой торговой войны), то российский рост 
ограничивает и геополитика. Здесь большин-
ство новостей, что называется, в красной зоне. 
К уже традиционным санкционным будням до-
бавляются резкое обострение газовой войны с 
Украиной, за которой с понятным напряжением 
следят на другом конце газовой трубы — в Ев-
ропе, а также российско-британский кризис в 
связи с отравлением в Англии экс-сотрудника 
ГРУ, продавшегося англичанам, Сергея Скрипаля 
и его дочери Юлии.

Казалось бы, что общего между разбор-
ками тех или иных спецслужб и перспективами 
российского экономического роста? А связь 
есть. Минфин США в докладе, посвященном 
антироссийским санкциям, не распространил 
их на запрет инвестиций в российские гособли-
гации. Одной из главных названных в докладе 
причин стала неуверенность в том, что запрет 
будет поддержан европейскими партнерами 
США, без чего эта мера была бы неэффективной. 

Ситуация изменилась, российско-британский 
кризис увеличил ряды сторонников ужесточе-
ния антироссийских санкций в Европе. Теперь 
санкции могут быть распространены и на ОФЗ, 
что станет ударом по курсу рубля. Пока же в 
январе 2018 года чистый отток капиталов из 
России вырос по сравнению с прошлым годом 
в 2,3 раза.

Задачи, поставленные в предвыборном 
Послании Владимира Путина, становятся все 
более трудными для выполнения. Главная среди 
них — увеличить российский ВВП на душу на-
селения в полтора раза к середине следующего 
десятилетия. Глава ЦСР Алексей Кудрин под-
считал: «Это означает средний темп роста ВВП 
около 6%». Пока планки такой высоты нет даже 
в самых смелых мечтах правительства.

После предсказуемой победы Владимира 
Путина на выборах Президента России стало по-
нятно, что есть три возможных варианта дальней-
шего развития событий. Первый — правительство 
будет не просто обновлено, а решительно пере-
кроено, чтобы проводить принципиально другой 
политический курс, обеспечивающий перевод 
экономики на мобилизационные рельсы. 

Второй — задачи, поставленные в Посла-
нии, как майские указы 2012 года, повиснут да-
мокловым мечом над новым правительством, 
проводящим, по сути, прежний курс, скорее 
всего с учетом предложений, выдвинутых ЦСР. 
Президент сможет использовать тот факт, что 
решение поставленных им задач провисает, 
как кнут для постоянного давления на кабинет 
министров и угрозу его обновления.

Третий — Россия будет отходить от конфрон-
тационного политического курса и выстраивать 
отношения с Западом по-новому, развивая в 
первую очередь конструктивное сотрудничество, 
прежде всего в экономике.

Первый и, увы, третий варианты сегодня 
представляются маловероятными. Остается 
второй.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Глубокоуважаемый 
Владимир Владимирович!

Россия — наша Родина!
Мы верим в светлое будущее, в котором бу-

дет царить именно наша, российская, а не запад-
ная культура. Культура именно нашего народа, 
нашего быта, нашего языка, наших песен.

Близится весеннее равноденствие. В этом 
году оно пройдет с 20 по 21 марта. Этот день 
отмечают все народы нашей страны.

Это космический праздник для всей 
планеты!

Этот день необходимо внести в список 
общероссийских праздников.

Наша страна Россия, а раньше была Русь!
Наши предки всегда водили хороводы. Хо-

роводом в весеннее равноденствие формиро-
вали будущий урожай, счастье будущих семей, а 
значит — счастье будущих поколений. Хороводы 
хотят водить все народы нашей многонацио-
нальной страны.

Хоровод объединит людей всех поколений, 
всех возрастов, всех народностей нашей много-
национальной страны.

И это очень важно для России!!!
Люди со всех регионов стремятся приехать 

21 марта и встать в единый хоровод в самом 
сердце страны на Красной площади, взяться 
за руки и спеть добрые песни о любви к Земле, 
к Родине, к семье.

Хоровод на Красной площади — значит 
вместе с народом и сам президент!

Этот хоровод закрепит единое стремление 
всего народа и нашего президента. Стремление 
к возрождению именно российской культуры, 
культуры своего многонационального народа.

Этот хоровод положит начало сплочению 
единой российской нации!!!

Уважаемый Владимир Владимирович, по-
жалуйста, откройте 21 марта в 7 утра Красную 
площадь для народного хоровода, посвященного 
весеннему равноденствию. 

С любовью к Вам!

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПУТИНУ В.В.

Защита от ударов с воздуха стала обя‑
зательным атрибутом безопасности на 
Олимпиадах. Так было на зимних Олим‑
пийских играх в Сочи в 2014 году и лет‑
ней Олимпиаде в Лондоне в 2016 году. 
«МК» выяснил, как будут защищать от 
потенциальных атак с воздуха города, 
где пройдут матчи чемпионата мира по 
футболу‑2018.

Сочинская Олимпиада стала одной из самых 
безопасных. Но, оказывается, тем, кто обеспечи-
вал ее безопасность, пришлось поволноваться. 
В фильме Андрея Кондрашова «Путин» президент 
спустя четыре года признался, как в день открытия 
зимних Олимпийских игр 7 февраля 2014 года 
ему пришлось принять непростое решение по 
судьбе самолета авиакомпании Pegasus Airlines, 
летевшего из Харькова в Стамбул. С борта само-
лета поступил сигнал о захвате его террористами, 
которые потребовали лететь в Сочи. Оперативный 
штаб дал приказ поднять истребители и был готов 
сбить опасное воздушное судно. Это общемиро-
вая практика: если захваченный террористами 
самолет угрожает тысячам жизней, он должен 
быть уничтожен. В тот раз все обошлось: просто на 
борту подняли дебош неадекватные подвыпившие 
пассажиры. Самолет приземлился в Турции. Но 
чем сбивать потенциальную воздушную смерть? 
Ведь на то, чтобы нацелить на опасную цель ис-
требители, может уйти немало минут. За это время 
самолет-снаряд пролетит сотни километров и 
достигнет своей цели. Нужны средства мгновен-
ного действия. И они у России есть. Это зенитный 
ракетно-пушечный комплекс «Панцирь-С1».

В распоряжении оперативного штаба обе-
спечения безопасности Олимпийских игр в Сочи 
была не только истребительная авиация Южного 
военного округа. Противовоздушную оборону 
олимпийских объектов обеспечивали расчеты 
шести зенитных ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь-С1», которые прибыли в район Большо-
го Сочи за несколько месяцев до начала Игр.

Как сообщили источники «МК» в силовых 
структурах, опыт использования «Панцирей» в 
олимпийском Сочи планируется использовать 
при обеспечении безопасности матчей чем-
пионата мира по футболу, которые пройдут на 
13 стадионах в 11 городах России в июне-июле 
2018 года. Охранять небо над городами ЧМ-2018 
будут расчеты войск ПВО Южного, Западного и 
Центрального военных округов. Не исключено 
также, что дополнительные задачи получат во 
время проведения матчей ЧМ-2018 экипажи от-
рядов кораблей Балтийского и Черноморского 
флотов. По крайней мере, в Калининграде, Сочи 
и в Санкт-Петербурге боевым кораблям, как го-
ворится, сам бог велел заступить на охранную 

вахту. Корабельные средства ПВО — оружие не 
менее грозное, чем сухопутные «Панцири».

Как пояснили «МК» источники, детали пла-
на обеспечения безопасности на ЧМ-2018 до 
широкой публики доводиться не будут. Но все, 
кто к этой работе привлечен, свои задачи хо-
рошо знают. Масштабная работа по подготовке 
проводится силовиками уже несколько лет. Ча-
стично технологии обеспечения безопасности 
отработаны во время проведения матчей Кубка 
конфедераций, которые прошли в четырех рос-
сийских городах в 2017 году. В предстоящие до 
открытия ЧМ-2018 месяцы пройдут комплексные 
тренировки безопасности. В них примут участие 
и расчеты «Панцирей». Подготовка нацелена 
на то, чтобы исключить, как это было и в Сочи, 
любые неприятности.

«Панцири» считаются средством ПВО 
ближней дальности или последним рубежом 
защиты от атак с воздуха. Тульские оружейники 
разрабатывали «Панцирь-С1» (по натовской 
кодификации SA-22 Greyhound) как сверх-
надежное средство защиты от малозаметных 

низколетящих авиационных средств поражения, 
включая крылатые ракеты. Вооруженные ско-
ростными ракетами и автоматическими пуш-
ками калибра 30 мм, «Панцири» сбивают все, 
что попадает в зону обстрела радиусом 20 км 
и высотой до 15 км.

Эффективность уникального зенитного 
комплекса подтверждена в Сирии. В начале 
января 2018 года «Панцири» сбили несколько 
десятков беспилотников и реактивных снарядов, 
запущенных террористами в сторону нашей 
авиабазы Хмеймим. Один «Панцирь-С1» может 
одновременно вести огонь по четырем целям. 
В боекомплекте самоходной гибридной зенитки 
12 ракет и 1400 артиллерийских снарядов. Ана-
логов «Панцирю» в мире нет.

Практика привлечения войсковых зенитных 
подразделений к обеспечению безопасности 
Олимпиад очень распространена. Актуальность 
задачи усиливается вместе с ростом террори-
стических угроз и лавинообразным увеличением 
количества беспилотников. Летающие дроны, 
запущенные террористами, как показывает та же 
Сирия, становятся вполне осязаемой угрозой. 
С новыми угрозами каждая страна борется как 
может. Например, Великобритания в 2012 году 
при проведении летней Олимпиады в Лондоне 
привлекла противоракетные комплексы. Ракеты 
класса «земля–воздух» во время Олимпийских 
игр размещались даже на крышах жилых зда-
ний в восточной части Лондона. Безопасность 
олимпийской регаты, которая проходила к юго-
западу от Лондона, помогали обеспечивать ко-
рабли Королевских военно-морских сил. Всего 
же Великобритания направила свыше $1,5 млрд 
на обеспечение безопасности Игр.

А вот Бразилия во время проведения 
ЧМ-2014 и летних Олимпийских игр-2016 сэко-
номила на противовоздушной обороне своих 
спортивных объектов как минимум $500 млн. 
Именно столько первоначально эта страна пла-
нировала потратить на закупку в России зе-
нитных комплексов «Панцирь-С1». Бразильское 
руководство не раз восторженно отзывалось о 
российском зенитном чуде. Однако продолжав-
шиеся с 2012 по 2016 год переговоры закончи-
лись ничем. Местные политические неурядицы и 
нехватка средств помешали сделке. Слава богу, 
что атак с воздуха — ложных или настоящих — на 
Играх в Бразилии не было. Или были? Наверное, 
когда-нибудь узнаем.

Сергей САВЕЛЬЕВ.

У РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ 
ТУСКЛОЕ БУДУЩЕЕ

Ее рост ограничивает геополитика

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Ведущая российская энергетическая ком-
пания значительно расширила присутствие на 
внутреннем рынке, а также на рынках Азии и 
Европы, были усилены позиции в сегментах 
переработки и трейдинга, что оказало положи-
тельный эффект на финансовые результаты в 
условиях налогового маневра и эффекта лага по 
экспортным пошлинам. «Роснефть» завершила 
цикл стратегических приобретений и утвердила 
стратегию технологического лидерства-2022, 
которая задает ориентиры на следующие пять 
лет. Документ предусматривает увеличение до-
ходности бизнеса и отдачи от основных активов 
за счет интенсификации их разработки, фокус 
на реализации ключевых проектов и изменение 
управленческой модели, что позволит ускоренно 
тиражировать новые технологии. К 2022 году за 
счет органического роста «Роснефть» намерена 
довести объем добычи жидких углеводородов 
до 250 млн тонн. Реализация данной стратегии 
прибавит 15–20% к действующей капитализации 
компании.

«Роснефть» продолжает придерживаться 
интегрального подхода в развитии бизнеса. По 
сути, роль компании заключается в том, чтобы 
соединять уникальную геологию России с ка-
питалом и ведущей экспертизой партнеров. 
Привлекая инвестиции партнеров, «Роснефть» 
предлагает им сложные, труднодоступные проек-
ты, требующие длительных вложений. Однако по-
требители нефти заинтересованы в партнерстве 
из-за возможного дефицита ресурсов и ценовых 
колебаний. И в итоге они разделяют риски — как 
эксплуатации месторождений, так и сбыта про-
дукции. И что характерно, западные партнеры 
активно отзываются вопреки всем мантрам об 

усилении санкций. В сентябре 2017 года между 
«Роснефтью» и норвежской компанией Statoil 
было подписано соглашение, предусматриваю-
щее новый этап сотрудничества в рамках освое-
ния Северо-Комсомольского месторождения. 
В соответствии с ним планируется, что Statoil 
приобретет 33,33% в ООО «СевКомНефтегаз», 
кроме того, соглашение утверждает порядок 
управления активом при совместной разработке 
Северо-Комсомольского месторождения. На 
месторождении уже был реализован успешный 
запуск пилотного проекта по бурению и испы-
танию двух скважин, позволяющих добывать 
высоковязкую нефть: в результате работ, про-
веденных в 2015-2016 годах, запасы нефти и 
конденсата месторождения увеличились с 52 
до 111 миллионов тонн.

В декабре 2017 года «Роснефть» и британ-
ская BP договорились о реализации проекта по 
освоению недр Ямало-Ненецкого автономного 
округа в пределах Харампурского и Фестиваль-
ного лицензионных участков, с общими гео-
логическими запасами более 880 миллиардов 
кубометров газа. В конце февраля 2018 года 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
России удовлетворила ходатайство BP о покупке 
у «Роснефти» 49%-ной доли в ООО «Харампур-
нефтегаз». «Роснефть» сохранит в проекте мажо-
ритарную долю и будет осуществлять маркетинг 
нефти и газа.

На сегодняшний день «Роснефть» видит 
серьезный потенциал развития газового биз-
неса. Еще в 2016 году она стала крупнейшим 
независимым производителем газа. Согласно 
пятилетней стратегии развития, реализация 
основных проектов по добыче газа в срок по-
зволит «Роснефти» занять долю в 20% на газовом 
рынке РФ при росте добычи до показателей выше 
100 миллиардов кубометров.

Уверенность в завтрашнем дне позволи-
ла компании увеличить минимальный уровень 
дивидендных выплат с 35% до 50% от чистой 
прибыли по МСФО. В 2017 году дивиденды до-
стигли 104 млрд рублей.

Большинство аналитиков инвестиционных 
банков прогнозировали сильные финансовые ре-
зультаты Компании по итогам IV кв. и в целом по 

итогам 2017 г. Тем не менее реальные результаты 
по всем показателям (выручка, EBITDA, чистая 
прибыль) превзошли консенсус-прогнозы. Вы-
ручка по итогам 2017 года выросла на 37,8% в 
долларовом выражении и на 20,6% в рублевом 
выражении и достигла 6 014 миллиардов рублей 
(106,4 миллиарда долларов). 

Динамика выручки за 12 месяцев выше, чем 
у конкурентов. Для сравнения, выручка Total в 
долларовом выражении увеличилась на 14,5%, 
ExxonMobil — на 17,4%, Chevron — на 23,8%, 
Shell — на 30,7%, BP — на 31,3%, Statoil — на 
33,5%.

EBITDA за 12 месяцев 2017 года увеличилась 
на 24,4% в долларовом выражении и составила 
24 млрд долл. США (в рублевом выражении — 
1 403 млрд руб., рост на 9,8%). Чистая прибыль 
по итогам IV кв. 2017 г. составила 100 млрд руб., 
увеличившись более чем в два раза квартал к 
кварталу. По итогам 2017 г. показатель вырос 
на 40,7% в долларовом выражении, составив 
3,8 миллиарда долларов (в рублевом выражении 
— 222 млрд руб., рост на 27,6%).

Аналитики из авторитетной MerrilLynch счи-
тают, что дивидендная доходность по акциям 
«Роснефти» уже в 2018 году достигнет 7,6%, и 
это, отметим, один из самых высоких уровней 
среди международных конкурентов.

Кроме того, за 12 месяцев 2017 года «Рос-
нефть» сделала ряд стратегических приобрете-
ний, добавив в свой портфель перспективные 
активы, стоимость которых уже начала расти и 
в ближайшее время еще значительно увеличит-
ся. Первоклассные иностранные и российские 
активы были приобретены по минимальной ры-
ночной цене, при этом нельзя не отметить, что 
это активы с потенциалом опережающего роста 
акционерной стоимости.

«Роснефть» последовательно реализует 
планы по диверсификации бизнеса и укреплению 
позиций на рынках Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Компания закрыла сделку по приоб-
ретению 49% акций Essar Oil Limited. На покупку 
этого актива были нацелены ряд крупнейших 
международных корпораций, в том числе и 
региональных, и «Роснефти» удалось одер-
жать победу в конкурентной борьбе. Закрытие 

сделки позволило компании выйти на один из 
наиболее динамично развивающихся мировых 
рынков. Essar Oil — первоклассный актив со 
значительным потенциалом развития. Мощ-
ность переработки нефтеперерабатывающего 
завода «Вадинар» в настоящее время составляет 
20 миллионов тонн в год.

Также компания стала участником проек-
та по освоению крупнейшего в мире газового 
месторождения — Зохр, который реализуют на 
шельфе Египта ее давние партнеры Eni и BP. 
Сделка была закрыта в октябре. Разработка 
месторождения на десятилетия обеспечит по-
требности Египта в природном газе. На Зохр 
приходится более 30% запасов газа Египта.

На месторождении уже готова вся транс-
портная инфраструктура, а темпы реализации 
проекта — рекордные. В 2015 году Eni заявила об 
открытии месторождения, а уже в декабре 2017 
года там была начата добыча. Для сравнения, 
меньшие по запасам месторождения Левиафан и 
Афродита на шельфе Израиля и Кипра, которые 
были открыты в 2010 и 2011 гг., до сих пор не 
введены в эксплуатацию. В ноябре «Роснефть» 
завершила создание совместного предприятия с 
Pertamina для строительства нового нефтепере-
рабатывающего и нефтехимического комплекса 
в городе Тубан провинции Восточная Ява в Ин-
донезии. Компания получит долю в 45%.

Эти и другие проекты российской нефтянки 
делают «Роснефть» одним из наиболее пер-
спективных лидеров развития энергетического 
рынка, что позволит сохранить за нашей страной 
передовые позиции в мировой энергетике и 
технологиях .

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда 
прогрессивной политики

ЭКОНОМИКА
 После введения Европейским союзом 
и США санкций против России экс-
перты говорили о том, что основные 
сферы, на которых они отразятся, — 
это энергетика и финансовый сектор. 
Поскольку российская экономика 
остро нуждается в длинных кредитах и 
новых технологиях газо- и нефтедобы-
чи. С тех пор прошло уже почти четыре 
года. В октябре 2016-го были введены 
адресные санкции против компании 
«Роснефть». Однако, как выяснилось, 
это не помешало ей нарастить добычу 
углеводородов по итогам 2017 года 
почти на 7 процентов. Компания про-
демонстрировала значительный рост 
чистой прибыли и стабильный денеж-
ный поток, который на протяжении 23 
кварталов остается положительным.

СТРАТЕГИЯ РОСТА
«Роснефть» показывает сильные финансовые результаты 
и высокую дивидендную доходность

На импровизированной пресс-
конференции перед началом за-
седания генерал-майор Дрыма-
нов выразил глубокое возмущение 

создавшимся нездоровым ажиотажем вокруг 
его имени в центральной прессе. Напомним, имя 
начальника столичного главка значится в фабуле 
обвинительного заключения по делу Максименко. 
Кроме того, в рапорте сотрудника ФСБ, оглашен-
ном прокуратурой ранее, говорится, что замру-
ководителя СКР по Москве Денис Никандров дал 
взятку своему шефу Дрыманову в сумме почти 
10 тысяч евро за покровительство по службе. 

— Я вас уверяю: никаких объективных до-
казательств моей причастности к делу нет, — 
заявил Дрыманов. — Никандрова я могу понять, 
он это заявил через полтора года пребывания в 
СИЗО. У меня есть данные, что они хотят вынудить 
Крамаренко (бывший руководитель СУ СКР по 
Центральному округу, также арестован. — Е.В.) 
таким образом оговорить меня. Я хочу положить 
этому конец. Нарушены два федеральных за-
кона: «О Следственном комитете» и Уголовно-
процессуальный кодекс.

Генерал-майор также заявил, что между ним 
и Никандровым была очная ставка и тот якобы 
отрицал причастность своего шефа к коррупци-
онным преступлениям. 

— А уже потом появилось это признание, 
что Никандров передал мне банковскую карту, 
на которой были 9,8 тысячи евро. Все, что проис-
ходит, незаконно (об обысках в кабинете и дома 
у Дрыманова. — Е.В.), причем происходит это 
негласно. Я уверен, что генеральный прокурор 
Юрий Яковлевич Чайка не в курсе, что происходит. 
Я подготовил обращение к нему и Госдуме — о на-
рушении процессуального законодательства 
в отношении всего следствия. Согласно УПК 
расследовать обвинения во взятке в отношении 
сотрудников СКР должен сам Следственный ко-
митет. Я как руководитель главка пришел искать 
защиту и понимание, — отметил Дрыманов. 

Он также добавил, что слухи о создании еди-
ной федеральной службы расследований имеют 
под собой реальную почву: «Сейчас происходит 
ситуация, как в басне про лебедя, рака и щуку, 
когда разные ведомства занимаются следствием 
и мешают друг другу. Работа по созданию такой 
службы уже идет». Возможно, туда войдут след-
ственные подразделения МВД и ФСБ.

Впрочем, пока сотрудники ФСБ делают 
все возможное, чтобы привлечь Дрыманова к 
ответственности. 

— О чем можно говорить, если мы, люди 
в погонах, не можем отстоять свою правоту? 
Поэтому я пришел в суд. Я понимаю, что будут 
использоваться все возможные методы, чтобы 
доказать мою виновность. Прокурор из рукава до-
стает какие-то документы, которые не относятся 
к делу Максименко. Таким образом, создается 
негативное общественное мнение в отношении 
меня и ведомства, — заявил Дрыманов.

Генерал-майор рассказал, что прокуратура 
не захотела вызывать его на процесс в каче-
стве свидетеля, ему самому пришлось проявить 
инициативу.

— Когда прокурор Борис Локтионов про-
изнес мою фамилию, он должен был вызвать 
меня на допрос. Но почему-то этого не сделал. 
Мне пришлось самому обращаться в суд. Я хочу 
ответить на все вопросы и упреки в адрес себя и 
ведомства, — подчеркнул Дрыманов.

В то же время о вызове в суд ходатайство-
вали прежде всего защитники Максименко, и их 
просьба была удовлетворена судьей Олегом 
Музыченко. Однако подвергнутый критике го-
собвинитель Борис Локтионов на заседание не 
пришел, чем расстроил Дрыманова, который, 
судя по всему, готовился к серьезной битве. 
Поэтому держать удар пришлось коллеге Локтио-
нова — прокурору Игорю Потапову. Тот заметно 
стушевался и ограничился несущественными 
вопросами. 

Заняв место на трибуне, Александр Дрыма-
нов тут же взял инициативу в свои руки. Вместо 
того чтобы давать показания, он сделал офи-
циальное заявление в адрес представителей 

гособвинения, которые дважды упомянули его 
имя и тем самым нарушили его конституцион-
ные права.

— С Денисом Никандровым была очная 
ставка, на которой он все отрицал и говорил, 
что ни к каким коррупционным преступлениям 
он не причастен, причем со ссылкой на докумен-
ты. Но спустя непродолжительное время после 
очной ставки вдруг следователь ФСБ Констан-
тин Гладышко сообщил мне, что Никандров дал 
на меня признательные показания, — говорил 
Дрыманов. 

— Сразу после этого они приехали ко мне 
искать бочку, но не нашли ее, зато изъяли три 
моих наградных пистолета, — сказал свидетель, 
не пояснив, о какой именно бочке идет речь.

Между тем Дрыманов объяснил, что пере-
данная ему Никандровым банковская карточка 
на самом деле была подарочной и взяткой не 
являлась. 

— Это карта не именная, ее нужно было 
активировать на сайте организации, которой 
она принадлежала. На ней не было денежных 
средств, — заявил Дрыманов.

По его мнению, морально опустошенный 
Никандров его оговорил, потому что сотрудники 

ФСБ ему обещали изменение меры пресече-
ния и смягчение обвинения со статьи «Взятка» 
на статью «Злоупотребление должностными 
полномочиями». Тем не менее ничего из этого 
так и не произошло. Никандров до сих пор под 
арестом.

Далее, отвечая на вопросы адвоката Андрея 
Гривцова, свидетель пояснил, что не видел на-
рушений закона в действиях своих сотрудников, 
в том числе Никандрова, когда они переквалифи-
цировали обвинение криминальному авторитету 
по кличке Итальянец (Андрей Койчуков): «Мои 
подчиненные убедили меня в правильности своих 
действий». 

О Максименко Дрыманов отозвался с те-
плотой и встал на его защиту. Знакомы они 
с 2009 года. 

— Как-то Максименко показал мне статью 
на одном из ресурсов, где говорилось, что сле-
дователи СКР по Москве взяли деньги за осво-
бождение Койчукова и Романова. После этого я 
инициировал служебную проверку, — вспомнил 
Дрыманов.

На его взгляд, фигура Максименко демони-
зируется в СМИ. При этом особист никогда не 
вмешивался в расследование дела перестрел-
ки на Рочдельской, в которой замешаны люди 
Шакро Молодого, так как у него не было на то 
процессуальных полномочий.

— Максименко всегда говорил, что все 
должно быть по закону. Он интересовался делом 
Койчукова и Романова, так как это его работа, — 
настаивал Дрыманов. 

Он уверен, что следствие ФСБ всеми спо-
собами будет стараться найти против него до-
казательства виновности, чтобы не ударить в 
грязь лицом. 

— Сотрудники, ведущие расследование, 
будут любыми способами доказывать мою при-
частность к преступлению, потому что другого 
выхода у них нет. Они уже доложили на самый 
высокий уровень, — утверждал Дрыманов. 

Он кивнул на следователя ФСБ Константи-
на Гладышко, который тоже присутствовал на 
процессе в качестве слушателя. Тот не скрывал 
улыбки.

Напоследок Дрыманов сказал, что очень хо-
тел бы посмотреть в глаза прокурору Локтионову. 
Но это желание явно не было взаимным.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

«МК» выяснил, как будут защищать 
мундиаль от атак с воздуха

ФУТБОЛЬНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
ПРИКРОЮТ «ПАНЦИРЕМ»
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Почти сразу после того, как стало понят‑
но, что Владимир Путин снова стано‑
вится Президентом России, он анон‑
сировал изменения в правительстве. 
«Над кандидатурой премьера начну 
предметно думать с сегодняшнего дня», 
— заявил Путин и добавил, что решение 
о перестановках в кабинете министров 
объявит после инаугурации в начале 
мая. Эти слова уже назвали «странным» 
сигналом Дмитрию Медведеву, чье ме‑
сто окажется условно вакантным. «МК» 
собрал предположения экспертов о 
том, кто может занять должность пред‑
седателя правительства.

За два дня до выборов Путин поручил до 15 
апреля разработать проект указа о «националь-
ных целях» на следующие шесть лет. Озвученные 
президентом требования по мотивам его не-
давнего послания к Федеральному собранию 
касаются экономики и социальной сферы, при-
чем выглядят более чем амбициозно. Среди них 
— вхождение в пятерку крупнейших экономик 
мира, рост доходов населения и пенсий, сни-
жение уровня бедности, повышение продол-
жительности жизни до 78 лет, увеличение «на-
родонаселения» страны, улучшение жилищных 
условий семей. Результаты выполнения такого 
«домашнего задания» для правительства мо-
гут стать определяющими при выборе нового 
премьера, поскольку они определят повестку 
на ближайшую шестилетку, которую придется 
воплощать в жизнь главе кабмина. 

«Основные решения будут приниматься 
после того, как будут выполнены поручения о 
«национальных целях»: тогда станет видно, как 
цели будут ранжированы, какие приоритеты рас-
ставятся», — полагает руководитель направления 
«финансы и экономика» Института современного 
развития Никита Масленников. По его мнению, 
премьер-2018–2024 должен понимать структур-
ную повестку, уметь работать в обозначенных 
направлениях, обладать серьезными знаниями 
в области финансов и денежно-кредитной по-
литики, пользоваться уважением в экспертном 
сообществе и бизнес-кругах, уметь дискути-
ровать, аргументировать свою точку зрения и 
вести диалог, потому что возможные в будущем 
структурные реформы потребуют постоянного 
поиска компромиссов, умения идти «под паруса-
ми против ветра, а иногда и без парусов».

«В шорт-листе кандидатур на эту должность 
люди, которые в той или иной степени всеми эти-
ми качествами обладают. В кресле вполне может 
остаться Дмитрий Медведев. Претендует на пост 
нынешний первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
который активно себя проявляет в последнее 
время. Вполне достойна должности председа-
тель Центробанка Эльвира Набиуллина: дей-
ствия ЦБ задают логику работы правительства 

на ближайшую перспективу, а создание низкой 
инфляционной среды определяет возможность и 
необходимость структурных реформ. Еще один 
фигурант «листа ожидания» — глава Счетной 
палаты РФ Татьяна Голикова, как человек очень 
опытный с точки зрения финансовой дисци-
плины: она сумеет эффективно и рачительно 
расходовать средства страны, что сейчас крайне 
важно. Вполне логично смотрится в этом списке 
Алексей Кудрин, поскольку знает, как действовать 
в направлении преодоления ограничений для 
экономического роста. Последним в этот пере-
чень я бы добавил помощника президента Андрея 
Белоусова, который тоже сложился как опытный 
управленец со стратегическим мышлением» — 
такие предположения озвучил эксперт.

«В нынешней системе координат гораздо 
важнее политическая воля президента, а руко-
водители второго-третьего уровня не имеют кар-
динального значения и выполняют номинальную 
функцию, даже председатель правительства, — 
высказал альтернативную точку зрения директор 
Института актуальной экономики Никита Исаев. 
— Правительство в период 2012–2018 годов было 
лишь неким громоотводом для поддержания 
положительного имиджа главы государства. В 
этой связи самые высокие перспективы стать 
премьером у Дмитрия Медведева. Однако от 
Владимира Путина можно ждать любых сюр-
призов — это визитная карточка президента. 
Сюрпризом в 2004 году был Михаил Фрадков, 
а в 2007-м — Виктор Зубков. Такие люди могут 
быть внесены в расклад, чтобы оказаться над 
схваткой различных групп влияния, которые будут 
бороться уже не за статус премьера, а за статус 
преемника», — убежден экономист.

С ним не согласен Никита Масленников. 
«Сейчас сюрпризы неуместны, а время техниче-
ских премьеров закончилось: функционал пра-
вительства меняется и требует от главы прави-
тельства политического веса. Думаю, мы увидим 
много нового в качестве управления, но не в его 
структуре: едва ли в правительство придут новые 
люди, скорее будут лишь рокировки», — заметил 
эксперт. На пост председателя правительства 
прочат и других чиновников — министра обороны 
Сергея Шойгу, министра экономического раз-
вития Максима Орешкина, мэра Москвы Сергея 
Собянина. В любом случае пока президент взял 
паузу для размышлений и до мая даст возмож-
ность кандидатам проявить себя.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ВРЕМЯ ВТОРЫХ
Кто оказался в шорт-листе 
кандидатов на пост премьера

Александр Дрыманов дает 
интервью журналистам.
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Девять дней как нет Олега 
Павловича Табакова. И, 
кажется, только сейчас, слабо 
и неуверенно, как малолетние 
дети, мы начинаем понимать 
масштаб потери. Его нет. И 
больше не будет. Но вот что 
удивительно: люди продолжают 
вспоминать о нем, собирая по 
крупицам его жизнь в коллекцию 
своей памяти, — и все говорят 
о нем в настоящем времени, 
ибо мощная энергетика Олега 
Павловича прошедшего времени 
не допускает. У каждого свой 
Табаков. Для театрального 
режиссера и худрука «Школы 
современной пьесы» Иосифа 
Райхельгауза Олег Табаков — и 
артист, и директор популярного 
«Современника», и спасательный 
круг.

Об Олеге Павловиче можно рассказывать 
и рассказывать. Как в книге «Табаков день за 
днем»… И в каждом дне будет только одно: как 
он делает то, что другие делают банально, а он 
— высокохудожественно, смешно, иронично и 
многозначно. Очень важный момент: как только 
Олег Павлович умер, начались разговоры той/
не той нашей интеллигенции, либералов/ не 
либералов: мол, он принял Крым/не принял 
Крым, подписал письмо/не подписал. Но мне 
кажется, что сегодня всякие общественно-по-
литические заявления не угрожают ни жизни 
его, ни работе. А я бы вспомнил, как в 1968-м 
Олег Павлович громко и открыто рассказал про 
ввод наших танков в Чехословакию, в ту самую 
Чехословакию, где он в то время блистательно 
сыграл Хлестакова. Я видел, как он реагировал 
и отзывался на события внутренней жизни 
страны, когда такой отзыв мог стоить ему не 
просто работы, благ — он мог стоить жизни и 
спокойствия семьи.

n n n
Политическое управление советской ар-

мии (ПУР) закрывает мой спектакль в Театре 
Советской армии «Генрих Белль. И не сказал 
ни единого слова». Запрет в то время считался 
знаком качества, и после него меня Табаков с 
Волчек приглашают в «Современник»! А меня 
вызывают в управление культуры, требуют 
сменить фамилию или уехать из Москвы в Ка-
линин (Тверь) руководить театром. Табаков 
ценой своего партбилета меня спасает. Он 
придумывает мне псевдоним Леонидов. А я как 
наглый и самоуверенный молодой режиссер 
возражал ему: «Да с фамилией Райхельгауз мой 
дедушка руководил передовым колхозом, а мой 
папа на танке дошел до Берлина и расписался 
на Рейхстаге!».

n n n
Однажды я спускаюсь в подземный пере-

ход на Тверской, тогда улице Горького, возле 
гостиницы «Москва», навстречу мне идут две 
знакомые девушки с какими-то парнями, сейчас 
бы мы сказали про таких «в серых костюмах 
и при галстуках». И эти парни начинают меня 
задирать: «Это тот самый Рай-ХЕР-гауз?» А я по 
молодости, как только слышал что-то про мою 
национальность, тут же бросался в драку. В 
общем, я побил, меня побили, а через несколько 
дней из управления культуры в «Современник» 
приходит письмо на имя директора Табакова: 
«Требуем наказать режиссера-хулигана, кото-
рый был замечен в драке там-то и тогда-то...» 
Когда он меня вызвал к себе, я ему рассказал, 
как было дело, он и говорит: «Старик, это повод 
вышвырнуть тебя из Москвы, расправиться с 
тобой. Буду узнавать». Через два дня говорит: 
«Я узнал: все очень плохо, хотят тебя уволить. 
Если бы ты хотя бы был комсомолец...» И тогда 
Табаков делает невероятное: собирает комсо-
мольское собрание, единогласно принимают 
меня в комсомол, утверждают в райкоме ком-
сомола. А на следующий день комсомольцу 
Райхельгаузу объявлен строгий выговор — и 
по требованию комсомольского собрания меня 
исключают из рядов ВЛКСМ. Так он удовлет-
ворил управление культуры и смог оставить 
меня в театре.

n n n
Гафт поссорился с Табаковым, потому что 

Табаков как директор потребовал что-то от 
Гафта. Гафт жутко обиделся и на дверях ка-
бинета Табакова, где раньше сидел Ефремов, 
написал мелом: «От Олега Е... до Олега Т... нас 
все время е... Все они и те». Артисты потом от 
руки приписывали фамилии «тех».

n n n
В «Современнике» я репетирую спектакль 

«Из записок Лопатина», и в этот момент меня на-
чинают забирать в армию. Табаков обращается 
к писателю Константину Симонову: «Что делать 
— режиссера спектакля, который на выпуске, 
забирают в армию?» Симонов идет к министру 
обороны, и тот говорит, что единственный, кому 
можно дать отсрочку, так это артисту балета 

Большого театра. И тогда Олег Палыч отправ-
ляет меня в отдел кадров Большого. «Ничего 
не говори. Пойдешь к такой-то женщине». Я 
пришел, улыбаясь, женщина спросила: «Вы 
от Табакова?» — «Да» — «Тогда пишите: прошу 
зачислить меня статистом балета Большого 
театра». Я написал, и мне выдали военный 
билет, где написано: «рядовой Райхельгауз, 
необученный».

n n n
«Современник» едет на гастроли в Ригу. 

Живет в Дубултах, и там мы выясняем, что имен-
но в Дубултах работает единственный в СССР 
ночной ресторан. И говорят, что там стриптиз, 
ночные танцы. Естественно, после спектакля, 
торжественно открывшего гастроли «Совре-
менника» в Национальном театре, собираемся 
в ночной ресторан. Артистки надевают свои 
роскошные платья — Лаврова, Вертинская, 
Дорошина, Волчек. Мужчины в костюмах. И, 
конечно, среди всех Антон Табаков и Денис 
Евстигнеев — им по 10–12 лет. Они тоже в кос-
тюмах, галстучках. Подходим к ресторану, на 
дверях стоит благообразный швейцар, кото-
рый еще и плохо говорит по-русски. Вдруг он 
видит Табакова и Евстигнеева младших, у него 
на лице ужас: «Детям нельзя! Нет, нельзя!» — 
кричит и руками перекрывает вход. Все оста-
навливаются, в растерянности не понимают, 
что делать: родители же без детей не пойдут! 
И вдруг подлетает Табаков и громким шепотом 
буквально кричит: «Как вы можете! Как вам не 

стыдно!!! Вы же их оскорбили! Лилипуты тоже 
люди!». Швейцар просто обалдел — и пропус-
тил. Табаков был так убедителен, что сомнений 
не могло быть — с артистами действительно 
идут лилипуты. 

n n n
Табаков получил звание заслуженного 

артиста РСФСР. Ему было за тридцать. Мы 
купили торт, вина и пришли в кабинет его позд-
равлять: Костя Райкин, Валера Фокин, Марина 
Неелова, Гарик Леонтьев, Коренева Лена, Са-
дальский Стасик (тогда они только пришли в 

театр). Выпивали, говорили тосты: «Дорогой 
Олег Павлович, какой вы прекрасный, какой 
замечательный!» — и так далее. А он почему-
то был печальный такой, поглядывал на нас 
и потом неожиданно сказал: «Дорогие мои, 
вот вы тут сидите — молодые, талантливые. Я 
абсолютно уверен, что вы все будете не только 
заслуженными, но и народными артистами 
(теперь они действительно все народные). Вот 
сейчас не знаю, завидуете ли вы мне, что я такой 
замечательный, а я вот очень вам завидую». 
Мы все: «Как? Почему?» — «Да потому, что я 
отдал бы это звание и свою Белоснежку (так он 
называл свою «Волгу») только за одну разницу 
в возрасте». А разница между нами в возрасте 
была каких-то 10–12 лет.

n n n
Табаков едет получать свою «Волгу» на 

Горьковский завод! Он называл ее Белоснеж-
кой, потому что купил на гонорары от инсцени-
ровки «Белоснежки и семи гномов», которую он 
сделал вместе с писателем Устиновым. И она 
широко шла по всей стране, во всех театрах. 
И вот он едет в Горький, на завод. Его ведут по 
конвейеру, он смотрит, поглаживает машины, 
простукивает и в результате выбирает ту, одну-
единственную. Но в Москву решает не гнать 
ее в этот же день, а поехать на следующий 
день, с утра. Олег Павлович ставит новенькую 
«Волгу» под окном гостиницы, причем просит 
номер, чтобы он мог из окон на Белоснежку 
свою любоваться. Наутро встал, посмотрел в 
окно — стоит. Умылся, оделся, с чемоданчиком 
спустился вниз, сел за руль, завел, включил 
скорость… а машина не едет. Он еще раз — не 
едет! Выходит и видит, что у машины ни одно-
го колеса, машина стоит на кирпичиках. Ну, 
естественно, ему помогли на заводе: машину 
заново обули — и он поехал в Москву.

n n n
Играем спектакль «Из записок Лопатина». 

Ко мне за кулисами подходят Табаков и Гафт: 
«Иосиф, ты не удивляйся. Мы сегодня одну 
сцену иначе сыграем», — говорит Табаков. «А 
что происходит?» — не понимаю я. «Мы пос-
порили, что в конце моей сцены будут апло-
дисменты, — говорит Табаков. — Никогда не 
было, а теперь будут». Хорошо. Идет сцена: в 
ней герой Гафта написал сценарий, а Табаков 
играет некоего режиссера, который снимает 
фильм по этому сценарию. Сцена заканчива-
лась словами Гафта: «Значит, будем снимать». И 
Табаков ему отвечает: «Значит, будем снимать». 
И вот они поспорили, что в этом месте будут 
аплодисменты. И когда Гафт сказал свою реп-
лику и еще не успел толкнуть тележку, Табаков 
в мгновение ока разворачивается на зал и, 
как в цирке, вскинув руки, делает: «Ап!!!» — 
как после хорошего номера. Аплодисменты. 
Табаков выиграл.

n n n
Как-то он довез меня от театра, с площади 

Маяковского, где раньше находился «Совре-
менник», на Манежную площадь. Я машинально 
лезу в карман и протягиваю ему рубль. «Ой, 
извините, Олег Павлович, это я на автомате...» 
Я не успеваю договорить, как Табаков берет 
рубль: «Чего, старик, стесняться? Нормально, 
я тебя довез, честно отработал».

n n n
Идет спектакль «Баллада о невеселом 

кабачке». Он начинается так: выходит Козаков 
Михал Михалыч и высокопарно произносит: 
«Эдвард Олби! «Баллада о невеселом кабачке»! 
Открывается в декорации окно, появляется 
лицо Табакова, на что Козаков говорит: «Это 
братец такой-то». Потом появляется Волчек. 
«Это сестрица такая-то. А я Рассказчик», — до-
бавляет Козаков. На одном спектакле после его 
последних слов Табаков тихо шепчет: «Такому 
рассказчику хрен за щеку». Козаков останав-
ливается, с трудом сдерживает смех, а после 
пеняет Олегу: «Ты что? У меня ж драматический 
монолог!» — «Прости, не мог удержаться, ты как 
в Малом театре — так помпезно говоришь. Го-
вори проще!». На следующем спектакле и трех 
других Табаков повторяет выходку. Козаков не 
выдерживает и требует собрать худсовет. На 
худсовете все Табакова ругают: «Лелик, дай нам 
слово, поклянись!» — «Клянусь, что я ни разу 
не скажу «такому рассказчику хрен за щеку». 
И вот начинается следующий спектакль, все 
напряжены, выходит Козаков, говорит свой 
текст и заканчивает: «А я Рассказчик». Тишина. 
Он оглядывается на Табакова, а Табаков языком 
изнутри упирается в щеку. Был хохот всего 
театра такой!.. 

n n n
У Табакова — юбилей, кажется, 75. Идет 

большой концерт, а после в ресторане МХТ 
все гуляют, выпивают за Олега Павловича. Я 
собираюсь уйти, выхожу в зал, где он сидел с 
большими начальниками поначалу. А началь-
ники, как всегда, рано убежали. И я вижу, как 
он сидит совершенно один. Печально так и 
смотрит печально. Я подхожу: «Олег Павлович, 
вы один, может, перейдем ко всем?» — «Нет, 
мне нормально». — «Ну как же, вы один, а все 
там». И он произносит потрясающую фразу: 
«Правильное соотношение».

Марина РАЙКИНА.

Минувшие выборы президента в Моск-
ве показали бóльшую явку, чем анало-
гичные шесть лет назад. Свой голос за 
кандидата, занявшего второе место, 
отдал и самый старый избиратель сто-
лицы — Василий Никифорович Петров. 
Правда, почтенный возраст горожани-
на — 102 года — не позволил ему посе-
тить избирательный участок, поэтому к 
пенсионеру работники комиссии выез-
жали на дом. «МК» пообщался с самым 
старым жителем Первопрестольной, 
чтобы из первых рук узнать, как сохра-
нить бодрость духа и тела в молодости 
и в преклонном возрасте.

Василий Никифорович Петров, которому в 
начале этого года исполнилось 102 года, живет 
в старом 11-этажном доме на Университетском 
проспекте. Двухкомнатную квартиру здесь он 
и его супруга получили более 60 лет назад, 
когда дом только-только построили. Ветерану 
Великой Отечественной войны тогда уже пе-
ревалило за 40. 

Побеседовать со мной он согласился сразу 
же, правда, долго не мог придумать, в какое 
время, так как последние несколько лет в этой 
квартире врачи — практически ежедневные 
гости, а меня Василий Никифорович хотел 
встретить тет-а-тет. 

Вручив пенсионеру торт, я сразу задала 
самый главный вопрос:

— Откройте, пожалуйста, ваш секрет 
долголетия?

— Секрет? Да какой тут секрет?! — ответил 
Василий Никифорович. — Давайте начнем нашу 
беседу с другого. Я вам лучше расскажу, как я 

попал в столицу и как тяжело пытался тут при-
житься. А потом уже и о секретах поговорим. 

Родился я в небольшом селе между Са-
марой и Саратовом. Появился я за несколько 
недель до Нового года в 1915-м, но из-за того, 
что были праздники, в документах у меня датой 
рождения значится 2 января 1916 года. О годах 
революции почти ничего не помню, лет тогда 
мне было совсем мало, да и страшные события 
в столицах до нашей глубинки не дошли, поэ-
тому жизнь шла своим чередом что при царе, 
что после. Закончил я сельскохозяйственный 
техникум и, когда появились первые призывные 
комиссии, получил отсрочку. Правда, нена-
долго. В 38-м году меня призвали в эшелон 
льготников. Были там молодые люди из разных 
отраслей: бухгалтера, агрономы, водители. 

Тогда я еще не знал, что в итоге отдам службе 
почти 9 лет, а после еще 40 посвящу оборонной 
промышленности.

Первое время я строил укрепрайоны под 
Читой — на границе России, Манчжурии (Ки-
тай) и Монголии. Мы делали доты и занимали 
оборонительные позиции, чтобы война между 
соседними странами и Японией не коснулась 
нашей территории. А уже ближе к победе меня 
перевели в Польшу в составе авиационного 
полка. События в этой стране оставили в моей 
памяти самый яркий отпечаток, так как были 
одновременно и самыми страшными, и самыми 
счастливыми.

— Получается, что демобилизовались 
вы в 46-м, а ведь война закончилась раньше. 
Чем вы занимались в Польше? И как в итоге 

оказались в Москве?
— В Москву я переехал после войны из-за 

нее. Видите портрет, — Василий Никифорович 
указал на большую фотографию на стене, от-
куда он, совсем юный, смотрит вместе с жен-
щиной в погонах. — Это моя жена — Лидия 
Григорьевна, в Польше нас и свела судьба. 
Передовые части уже прошли, но вся Варшава 
была заминирована, на улицах то тут, то там 
вспыхивали беспорядки. Центр города превра-
тился в руины — при отступлении фашистские 
войска пытались взорвать все стратегические 
и исторические здания. Ходить по таким ули-
цам — все равно что по минному полю. А вдруг 
кто-то из саперов закладку не заметил? Дома 
рушились по нескольку каждый день — подвалы 
взрывались. И вот под этот грохот я впервые 
и увидел Лидию в нашем полку. Я тогда рабо-
тал в штабе, а она служила военным медиком, 
поэтому мы часто виделись. Не скажу, что это 
была любовь с первого взгляда, но Лида мне 
как-то сразу понравилась своей добротой и 
той отзывчивостью, которую она проявляла к 
нашим раненым солдатам.

По выходным военные устраивали неболь-
шие посиделки с танцами. Выпивка, конечно, 
там тоже присутствовала, но я туда не ходил. А 
вот остальные собирались постоянно: летчики, 
механики и, естественно, медсестрички. Однаж-
ды вечером что-то дернуло, и я решил присо-
единиться. Пришел я как раз на том моменте, 
когда к Лиде пристал один из моих подчинен-
ных. Выпил он изрядно, храбрости, наверное, 
набирался, поэтому и ухаживал, мягко говоря, 
по-хамски. Я к нему подошел и одернул, сказал, 
что отправлю на гауптвахту. Думаю, тогда она 
меня и заприметила, но я быстро ушел. После 
встретились мы с Лидией на даче маршала 
Юзефа Пилсудского в пригороде Варшавы. 
Там был сквер, а дело уже было весной, через 
несколько месяцев после того случая. Вот и иду 
я по нему, все цветет вокруг, и она навстречу. В 
этот же день мы все поняли и сразу же догово-
рились жить вместе, правда, расписаться мы 
еще долго не могли — было некому наш брак 
зарегистрировать. 

Потом вышел приказ Сталина: все работ-
ники сельского хозяйства должны быть уволены 
из армии и отправиться поднимать колхозы. Но 
она договорилась, и вместе мы отправились 
сразу же в Москву. Это 1946 год был. 

— Как вас, героев войны, встретила 
столица?

— Плохо. Таких, как мы, было тогда очень 
много, а вот жилья не было. Мы скитались по 
квартирам. На работу устроились, а жить толком 
было негде. Поэтому и дочь у нас всего одна — 
весь день работаешь, а вечером в комнатушке 
в 22 квадрата не до любви уже, тем более в 
соседях у нас была старушка, которая «дело мо-
лодое» не особо понимала. Так что квартирный 
вопрос в городе стоял остро всегда. Кстати, и 
пожениться нам удалось лишь спустя два года 
после переезда в столицу. 

Все остальное время я проработал в на-
учно-производственном центре автоматики и 
приборостроения им. Пилюгина, сдавал гото-
вые детали в приемку военным. Даже видел, 
как Сергей Королев приходил и смотрел цеха, 
образцы аппаратов и систем, сделанные на за-
воде. Тогда шла ожесточенная война за космос, 
так что наша продукция — а через нее и я — 
участвовала в запуске Юрия Гагарина. Правда, 
с ним мне познакомиться так и не удалось. 

— Какие места в городе ваши любимые? 
Как, на ваш взгляд, изменилась столица за 
последние годы?

— Хотя я уже 17 лет прикован к коляске, до 
сих пор детально помню старый Арбат. Каждый 
магазин, дом. Мы с семьей очень любили гулять 
там, да и на этой улице наши друзья жили. Но, 
когда начали строить Новый Арбат, все поме-
нялось, старинный шарм пропал. Еще очень 
нравилось мне на лыжах в Зюзине кататься и 
гулять на Воробьевых горах.

Изменилась Москва сильно, не перечесть 
всего. Из того, что мне больше всего бросается 
в глаза, — пробки. Помню, раньше я на своей 
«копейке» минут за пятнадцать до центра из 
дома доезжал, но это было очень давно.

— И все-таки в чем ваш секрет?
— Я потому про него сразу не начал гово-

рить, что его попросту нет. Разве что режим соб-
людать нужно, да много не есть. Я, например, и 
сейчас встаю в районе 7 утра, делаю зарядку по 
мере сил, но каждый день в 9 утра завтракаю, 
а в восемь вечера — уже спать. Летом на все 
теплые месяцы уезжаю на дачу в Подмосковье 
— там сосны, речка. Дочку свою люблю, внучку, 
правнучек обеих. В общем, никакого секрета 
тут нет. (Смеется.)

Екатерина СТЕПАНОВА.

На Украине застрелился 
подозреваемый  
в уничтожении MH17

В Николаеве 
покончил с со-
бой начальник 
местного аэро-
порта и бывший 
боевой летчик 
299-й брига-
ды тактической 
авиации Укра-
ины Владислав 
Волошин. Меж-
д у н а р о д н у ю 
и з в е с т н о с т ь 
29-летний муж-

чина получил в 2015 году, когда Следс-
твенный комитет России заподозрил 
его в уничтожении в небе над Донбассом 
Boeing рейса MH17. В результате той 
трагедии погибли 298 человек. «МК» вы-
яснил, что могло подтолкнуть летчика к 
суициду.

Директор воздушной гавани застрелился из 
пистолета Макарова без номерных знаков в собс-
твенной квартире. Члены семьи вызвали «скорую 
помощь», но Волошин скончался по пути в больни-
цу. Глава николаевского аэропорта оставил после 
себя вдову, малолетнего сына и дочь.

В последние годы значительную роль в жизни 
профессионального летчика играло крушение 
«Боинга». Как известно, сразу после падения са-
молета российские СМИ начали тиражировать 
слова некоего испанца Хосе Карлоса, который 
утверждал, что в этот момент он работал диспет-
чером в киевском аэропорту «Борисполь» и уве-
рен, что воздушное судно уничтожил украинский 
штурмовик. Еще через какое-то время российские 
следователи провели допрос украинца Евгения 
Агапова, который сказал, что был механиком в ВВС 
Украины и знает, что за штурвалом злополучного 
Су-25 сидел именно Волошин.

В 2014 году Волошин совершил 33 боевых вы-
лета в Донбассе. За это время вооруженные силы 
ДНР и ЛНР уничтожили четыре Су-24. Очевидцы 

рассказывают, что некоторые сослуживцы Воло-
шина отказывались летать, так как боялись быть 
сбитыми, но он всегда вызывался одним из первых. 
В том числе он участвовал в попытке прорыва 
Иловайского котла. В той операции его штурмовик 
был подбит, но летчик успел катапультироваться 
и с тяжелым ранением уйти от преследования. По 
словам сослуживцев Волошина из 299-й бригады 
тактической авиации, он был очень впечатлитель-
ным человеком. После своего увольнения из ВВС 
он неоднократно клеймил армию за коррупцию, 
наплевательское отношение к военнослужащим, 
нищенскую зарплату и так далее.

После того как Волошин ушел из военной 
авиации, он возглавил аэропорт, но обвинение 
в убийстве почти 300 человек, видимо, тяготило 
его. Волошин всячески пытался очистить свою 
репутацию. В частности, незадолго до смерти 
друзья опубликовали на его странице в Facеbook 
несколько ссылок на статьи в зарубежных издани-
ях, в которых говорится о том, что ранее судимый 
за мошенничество Карлос за 48 тысяч долларов 
сделал ложные заявления для СМИ. 

Впрочем, тяготило Волошина не только об-
винение в массовом убийстве, но и проблемы на 
работе. Николаевский международный аэропорт 
проходит через очень сложный с финансовой 
точки зрения ремонт. Его сотрудники на условиях 
анонимности сообщают, что свыше 20 миллионов 
гривен (около 760 тысяч долларов) воздушная 
гавань должна за уже проделанную работу. Еще 
один подрядчик выполнил большую часть элек-
тромонтажных работ и ждал, что ему заплатят 
за это 60 миллионов гривен (около 2,3 миллиона 
долларов). Но областные власти приказали Воло-
шину отдать фирме только 10 миллионов (около 
380 тысяч долларов). То есть, по сути, обмануть 
подрядчиков. 

В конце февраля 2018 года главный военный 
прокурор Украины Анатолий Матиос заявил, что 
с начала войны в Донбассе свели счеты с жиз-
нью 518 ветеранов боевых действий. При этом 
он подчеркнул, что в феврале 2017 года в реги-
онах страны прекратились все мероприятия по 
психологической реабилитации участников АТО. 
Не исключено, что из-за наплевательского отно-
шения Киева этот скорбный список и пополнил 
Владислав Волошин. 

Артур АВАКОВ.

КРИМИНАЛ

ПРОЕКТ

ФЕНОМЕН

НЕВЕРОЯТНЫЕ ИСТОРИИ  
ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКОГО АРТИСТА

Система, пришедшая  
в российское образование 
200 лет назад, исчезнет
На смену единым учебным программам 
уже пришли профили, выбранные уча-
щимися, а уроки все чаще принимают 
игровую форму. Но это, как выяснилось 
на Образовательном форуме 19 марта, 
лишь начало. Столичная программа раз-
вития образования до 2025 года отменит 
привычные уроки, заменив их модулями 
по выбору учащихся, в том числе и вне 
школ. А оценки за внеклассную работу 
будут проставляться в классных журна-
лах и дневниках.

Перечень новых образовательных трендов 
нашей школы большинство экспертов начина-
ют с индивидуализации образования. Объем 
изучаемого материала, констатировал учитель 
обществознания школы «Покровский квартал» 
Михаил Митин, и правда так вырос, что охватить 
его целиком ребенок уже не может. Так что единс-
твенный выход — выбор специализации. 

Часто отмечается и превращение учителя из 
некогда основного транслятора знаний в навига-
тора поиска и критической оценки нужной инфор-
мации в Интернете. То же касается и школьных 
учебников, устаревающих буквально на глазах. 
А параллельно меняется и формат обучения: его 
переориентация на психофизические особеннос-
ти подростка и в том числе расширение игрового 
обучения (в качестве примеров можно привести 
образовательные батлы или мультипликацион-
ные версии изучения нового материала, о кото-
рых уже писал «МК»). Однако главные, поистине 
революционные новшества, как оказалось, нас 
ждут впереди.

Как раз сейчас столичные учителя верста-
ют программу развития образования до 2025 
года. Она-то и ляжет в основу этой «тихой» 
революции.

Прежде всего исчезнет классно-урочная 
система немецкого образца, пришедшая в рос-
сийскую систему образования более 200 лет назад 
и с тех пор безраздельно в ней господствовавшая. 
Ее сменит система «ПОТОК», предполагающая 

персонифицированную образовательную траек-
торию для каждого школьника. Причем как отде-
льные учебные курсы, так и более крупные учебные 
модули впервые можно будет выбирать не только 
в своей собственной школе, но и в любых других 
местах. Например в вузах. Между тем другая 
новая система — «РОСТ» — позволит зачесть эти 
внеурочные достижения в родной школе, переведя 
их в привычные школьные отметки.

На практике это означает, что в отечествен-
ной системе образования готовится револю-
ция. Наша школа теряет прежнюю монополию на 
оценивание знаний учащихся и будет делить ее 
впредь со всей городской средой. На практике 
это будет выглядеть так. Занимался, скажем, 
ребенок в спортсекции, сдал там нормативы на 
значок ГТО — и получил за это в классном журнале 
«пятерку» по физвоспитанию. То же с победой в 
финале олимпиады, к примеру, по истории. Или 
с успешным участием в научной конференции по 
биологии, куда его направили из научного кружка 
по этому предмету. Короче, на образовательные 
результаты каждого ребенка будет работать весь 
город — эдакая урбашкола.

Правда, путь к будущим достижениям за-
метно загромождают нынешние препятствия. 
Например, недостаточная техническая оснащен-
ность школы, особенно в глубинке (как оказалось, 
даже в текущем, 2018 году к Интернету обещают 
подключить лишь 90% отечественных школ). Или 
сверхзагруженность педагогов, не оставляющая 
времени на качественную подготовку к урокам. 
Однако главной помехой может стать неразвитость 
института тьюторства, без которого индивидуали-
зация обучения детей попросту немыслима. 

Именно тьютор помогает школьнику учиться 
самостоятельно и в том числе облегчает выбор 
собственной образовательной программы. Между 
тем в массовой отечественной школе тьюторов как 
не было, так и нет. Или хуже того: «Слово «тьютор» 
появилось, но это скорее имитация, — заявила 
«МК» магистр педагогики МПГУ, тьютор с 10-лет-
ним стажем Юлия Изотова. — У нас много того, 
что в образовании должно быть, но по факту нет. 
Учитель в обычной средней школе также не рвется 
добровольно отдать свое место тьютору. Вообще 
любые системные преобразования в образовании 
идут очень сложно».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ:  
«Табаков спас меня, в один день приняв 
в комсомол и исключив из него»

На театральной 
премии «МК»: 
Юрий Васильев 
и Александр 
Ширвиндт, Марк 
Розовский и 
Олег Табаков.

С Мариной Зудиной.

Счастливая пара.

История жизни самого 
старого участника 
голосований на выборах 
президента в Москве

ИЗБИРАТЕЛЬ 102-ЛЕТНЕЙ ВЫДЕРЖКИ

ШКОЛА ЛИШИТСЯ МОНОПОЛИИ НА ОЦЕНКИ

ПРИЗРАКИ ПРОШЛОГО ЗАМУЧИЛИ ЛЕТЧИКА

Василий Никифорович и Лидия 
Григорьевна.ЕК
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Советская сетка с ке-
фиром, батоном и апельсинами. 4. Человек, 
не доверяющий слухам. 10. Логически рас-
члененная общая мысль о предмете, вклю-
чающая ряд взаимосвязанных признаков. 11. 
Долгожитель в каморке папы Карло. 13. Место 
работы Каштанки. 14. «Колба» для васильков 
и ромашек. 15. СМС-послание, пришедшее от 
друга. 16. Живой щит бизнесмена. 18. Самая 
короткая лыжная гонка. 20. «Березка» в семье 
музыкантов. 22. Инструмент для зачистки па-
зов и снятия фасок. 23. Живодер, истязавший 
кошек. 24. Грызун с очень ценным мехом. 27. 
Пористый гравиеподобный заполнитель для 
легких бетонов. 30. Специальный двухколес-
ный экипаж, предназначенный для лошадиных 
бегов. 32. Загадка Моны Лизы. 34. Избушка, 
на которую без слез не взглянешь. 35. Пустая 
франтоватость Васи в лакированных штиблетах. 
36. Связка из «злачных мест». 38. Футбольный 
дивизион. 39. Соединение двух проводов. 40. 
Дуб «с богатырской статью». 41. Грузный мужик, 
сломавший весы. 42. Одна из пяти попыток 
биатлониста на огневом рубеже.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Торги при активном уча-
стии публики. 2. Года, добавленные за побег из 
тюрьмы. 3. Сценическая кличка собаки клоуна 
Карандаша. 5. Недуг, превращающий зубы 
в протезы. 6. «Паэлья» в казане узбекского 
повара. 7. Государственный систематизиро-
ванный свод недвижимости. 8. Источник звука 
у барабана и бубна. 9. Строгий образ жизни с 
отказом от жизненных благ и удовольствий. 
10. Увеличение населения страны. 12. Главный 
труд Карла Маркса. 17. Злой шутник и зубоскал. 
19. Бессловесное представление. 20. Элитный 
коттеджный «хутор» недалеко от города. 21. По-
рода Мухтара и комиссара Рэкса. 25. Слишком 
большое количество йода в организме. 26. 
Жадность, умноженная на помешательство. 
27. Чугунная решетка в топке. 28. Препарат 
для больного сахарным диабетом. 29. Студент, 
участвующий в Параде Победы на Красной 
площади. 31. Хвастливый болтун. 33. Полное 
безразличие к окружающему миру. 34. Роскош-
ное жилище в старину на Руси. 37. Кружевной 
аксессуар, к которому крепятся чулки. 38. Кле-
новый «цветок» в осеннем «букете».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верблюд. 4. Взбучка. 
10. Бузотер. 11. Нокдаун. 13. Овал. 14. Сало. 
15. Табуретка. 16. Накипь. 18. Клумба. 20. 
Джемпер. 22. Аттестат. 23. Лежебока. 24. Ав-
тостоп. 27. Шантрапа. 30. Обочина. 32. Корыто. 
34. Стимул. 35. Пенопласт. 36. Псих. 38. Бинт. 
39. Клаксон. 40. Триллер. 41. Трибуна. 42. 
Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выбоина. 2. Баул. 3. 
Юность. 5. Зодиак. 6. Укус. 7. Ажиотаж. 8. Ар-
гумент. 9. Интерпол. 10. Банкрот. 12. Наемник. 
17. Переворот. 19. Лейборист. 20. Детство. 21. 
Ряженка. 25. Вторник. 26. Пробоина. 27. Шти-
блеты. 28. Пломбир. 29. Экспорт. 31. Плотина. 
33. Опекун. 34. Столяр. 37. Хлеб. 38. Бега.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г. первоначальный взнос 30% 

03.05.2018-
06.05.2018

«ВЕСЕННИЕ ПОЛЯНОЧКИ ПРИЯТНЫ ДЛЯ ГУЛЯНОЧКИ» 
ЯРОСЛАВЛЬ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК  (УСТЮЖНА,БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ от 6700 р.

06.05.2018-
11.05.2018

«Я ШАГАЮ ЧЕРЕЗ ВОЛГУ» ЯРОСЛАВЛЬ-ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА,БЕЖЕЦК)-МЫШКИН  (СОЛЬБА)-УГЛИЧ-ТВЕРЬ (2 ДНЯ)-МОСКВА от 10 500 р.

14.06.2018-
28.06.2018

21.07.2018-
30.07.2018

25.08.2018-
04.09.2018

05.09.2018-
23.09.2018
Керченский
пролив

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-
СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61 400 р.
«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ 
ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -МАНДРОГИ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 38 800 р.

«ВОТ ОНА КАКАЯ - СТОРОНА РОДНАЯ»  МОСКВА-
КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА-
(ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 дня: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-
САМАРА-БУЛГОРЫ-Н.НОВГОРОД

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» МОСКВА-КАЛЯЗИН 
(СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ(БУЛГАРЫ, 
СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ-Н. НОВГОРОД ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-
КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-СОЛЬВЫЧЕГОДСК)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42 650 р.

19.04.2018-
30.04.2018

«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД» ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВ-
КА  (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК – КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, 
СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК 
-  ИЛЬЕВКА-САМАРА от 27 550 р.

11.05.2018-
13.05.2018

«ПРОСНИСЬ И ПОЙ, ПОПРОБУЙ В ЖИЗНИ ХОТЬ РАЗ» 
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ    МОСКВА-ТВЕРЬ (ТОРЖОК - СТАРИЦА)-МОСКВА от 5300 р.  

РЕ
КЛ

АМ
А

Почему Большой театр был поначалу 
«театральной Сибирью»? Кто на самом 
деле спас театр — Ленин, как считали 
до недавнего времени, или Сталин, 
который оказался заядлым театралом 
и прагматичным политиком? Как изме-
нился Большой театр в постсоветское 
время? И почему Большой был и оста-
ется символом национальной культу-
ры, а его имя не нуждается в переводе 
на другие языки мира?.. 
Большой театр и большая политика 
стали главными героями новой книги 
«Большой театр. Культура и полити-
ка. Новая история» («Редакция Елены 
Шубиной») известного культуролога, 
журналиста, писателя Соломона Вол-
кова. Автор шаг за шагом, изучая раз-
ные источники, исследует историю 
главного театра страны и представля-
ет живую, неортодоксальную трактов-
ку наиболее значимых ее событий. Мы 
публикуем одну из самых важных глав 
готовящейся к печати книги.

В годы Гражданской войны среди раз-
ношерстной публики Большого театра иногда 
можно было увидеть невысокого коренасто-
го человека в серой солдатской шинели. Его 
землистого цвета лицо, на котором посвер-
кивали острые глаза, было изрыто оспой; он 
явно наcлаждался и музыкой, и зрелищем. 
Это был Иосиф Сталин, один из тогдашних 
революционных вождей. В Большой театр он, 
бывало, приезжал прямо с фронта. 

Мы знаем, что годы Гражданской войны в 
России — в особенности 1918-й и 1919-й — были 
необычайно тяжелыми для всей страны. Москва 
не была исключением: здесь тоже царили раз-
руха, голод и холод. Все это стало невероятным 
испытанием для московских интеллигентов, 
в прошлом — главных посетителей Большого 
театра. Писатель Борис Зайцев красочно за-
печатлел условия их нового существования: 
«Некогда уж больше веселиться и мечтать, 
меланхольничать. Борись, отстаивай свой дом, 
семью, детей. Вези паек, тащи салазки, раз-
гребай сугробы и коли дрова, но не сдавайся, 
русский, гражданин Арбата. Много нагрешил 
ты, заплатил недешево. Но такова жизнь». 

Сам Большой театр в эти годы тоже бо-
ролся за свое существование. Он находился 
под постоянной угрозой закрытия, его артисты 
страдали от недоедания, эпидемий и хозяй-
ственных невзгод. Великая певица Антонина 
Нежданова вспоминала: «Однажды я полу-
чила за концерт колун, пилу и две кастрюли. 
Я с гордостью несла домой эти необходимые 
вещи». За продовольствием артистам надо 
было выезжать в провинцию, где с этим было 
полегче. Иногда приходилось путешествовать 
и в товарных вагонах, сидя на мешках с про-
мерзлой картошкой. На одной из станций, как 
вспоминала Нежданова, в вагон стала ломиться 
огромная толпа, грозя избить артистов. По 
счастью, сообразительный солист Большо-
го театра, бас Григорий Пирогов, раздобыв 
откуда-то несколько красных звезд и прикрепив 
их всем певцам на грудь, рявкнул на наседаю-
щую толпу: «Видите, кто едет?!» Испуганный 
народ мгновенно отхлынул от вагона. Артисты 
Большого были спасены. Несмотря на все эти 
трагикомические перипетии, коллектив театра 
продолжал регулярно показывать оперные и 
балетные спектакли. Главным бичом был адский 
холод в зале. И все-таки по вечерам в Большой 
стекались люди, жаждавшие приобщения к 
прекрасному. Сталин был одним из них.

Где искать корни любви Сталина к музыке? 
Вероятно, в его детстве и юности. Грузины, 
как и все кавказцы, необычайно музыкальны. 
Их песни в высшей степени своеобразны и 
выразительны, они мгновенно и надолго за-
падают в память даже не грузинам. Пример 
тому — всенародная популярность любимой 
песни Сталина «Сулико». А знаменитое гру-
зинское многоголосие своей изысканностью 
и замысловатостью поразило даже такого 
рафинированного знатока, как композитор 
Игорь Стравинский. Когда мальчишкой Coco 

Джугашвили попал в Горийское духовное 
училище, его главным увлечением там стало 
пение в хоре. У Coco был красивый высокий 
голос (альт), и он быстро сделался солистом 
хора при училище и любимцем учителя пения 
Семена (Симеона) Гогличидзе. Юный Джугаш-
вили даже стал помощником Гогличидзе по 
управлению хором. Весть о чудесно поющем 
мальчике разнеслась по Гори, и Coco стали 
зазывать на свадьбы, чтобы развлечь моло-
доженов, их родителей и гостей. В Горийском 
училище у новопоступивших возникала одна се-
рьезнейшая проблема: ученикам запрещалось 
говорить по-грузински, даже между собой. За 
этим строго следили. Преподавание велось на 
русском языке. Поначалу Coco от этого страдал, 
но постепенно втянулся. 

В итоге он освоил русский язык в совер-
шенстве (даже думал на нем), хотя до конца 
жизни говорил с заметным грузинским акцен-
том. Первой книгой Coco на русском языке была 
Библия. Но потом он стал поглощать русскую 
классику — Пушкина, Лермонтова, Гоголя, Не-
красова. Этих авторов он любил читать вслух 
своим однокашникам. (В перестроечные годы 
сложилась и закрепилась легенда о Сталине 
как о низколобой посредственности, никогда 
не интересовавшейся культурой. Факты опро-
вергают эту легенду.) Юный Сталин уже в Го-
рийском училище начал писать стихи, которые 
впоследствии включались в грузинские доре-
волюционные антологии. Он также занимался 
живописью и пробовал свои силы как актер в 
училищном драматическом кружке. В зрелые 
годы Сталин стихов не писал и даже не очень 
любил вспоминать о своих стихотворных опы-
тах. Совсем забросил он и живопись. Но любовь 
к театру и музыке сохранил на всю жизнь. 

Что касается актерства, то оно стало, 
можно сказать, одной из определяющих черт 
сталинской личности: недаром Никита Хрущев 
называл его лицедеем, а Лазарь Каганович 
заметил однажды, что он знал как минимум 
нескольких разных Сталиных. Эти свои актер-
ские качества Сталин успешно использовал 
в политической деятельности. Музыку Ста-
лин, став государственным деятелем, рас-
сматривал, как и культуру в целом, в качестве 
потенциального политического инструмента. 
Но музыка — и фольклорная, и классическая 
— также занимала важное место в приватной 
жизни вождя. 

В воспоминаниях о Сталине часто 

упоминается его любовь к народным песням 
— русским, украинским, грузинским, хоровым 
и сольным. Он по-прежнему любил петь сам 
(его юношеский альт превратился в сильный 
высокий тенор). Из любимых русских народных 
песен Сталина мемуаристы выделяют «Калинку-
малинку», «Во поле березонька стояла», «Всю-то 
я вселенную проехал», а из старинных русских 
романсов — «Стонет сизый голубочек» (на стихи 
Ивана Дмитриева). Для пришедшейся ему по 
сердцу «Волжской бурлацкой» Сталин даже по-
просил композитора Александра Александрова, 
руководителя Краснознаменного ансамбля 
красноармейской песни и пляски, написать 
новую концовку: «Отличная песня, но концовки 
в ней нет… Вы как композитор должны подумать 
и сделать ей надлежащую концовку». 

Многим гостям запомнилась его знамени-
тая коллекция грампластинок, которые вождь 
обязательно ставил на патефон во время любых 
застолий. На каждом конверте для пластинок 
были собственноручные пометки вождя: «от-
лично» или «хорошо». И здесь в мемуарных 
перечислениях обычно упоминаются народ-
ные песни. Значит ли это, что вкусы Сталина 
склонялись только в эту сторону? Вовсе нет. 
Скорее, это свидетельствует о музыкальных 
вкусах его гостей, которые узнавали знакомые 
с детства народные мелодии. 

Но вот характерный эпизод. На одной из 
вечеринок у Сталина пел солист Большого 
театра, великий тенор Иван Козловский. При-
сутствовавшие там члены Политбюро стали 
громко требовать, чтобы Козловский исполнил 
какую-нибудь задорную народную песню. Ста-
лин спокойно, но твердо прервал их: «Зачем 
нажимать на товарища Козловского? Пусть он 
исполнит то, что сам желает. А желает он испол-
нить арию Ленского из оперы Чайковского «Ев-
гений Онегин». Реплику Сталина, выступившего 
в данном случае в роли лектора-просветителя, 
члены Политбюро были вынуждены встретить 
громким смехом. А Козловский с удовольствием 
исполнил свой коронный номер… 

Все, что мы знаем сегодня о вкусах Ста-
лина, говорит скорее о том, что тяготение к 
классической музыке, в особенности к русской 
опере, было в нем весьма глубоким и орга-
ничным. Классические произведения неиз-
менно включались в программы праздничных 
концертов в Кремле. Известен случай, когда 
программу подобного концерта (им был озна-
менован VIII Чрезвычайный всесоюзный съезд 

Советов в 1936 году, на котором был 
одобрен проект новой «сталин-

ской» Конституции) составили 
из разного рода народных 

песен и других фольклор-
ных номеров. Когда эту 

программу представили 
на утверждение Стали-
ну, он собственноручно 
вписал туда финал Де-
вятой симфонии Бет-
ховена. Разумеется, 
этот выбор был во 
многом политическим, 
но он также красноре-

чиво свидетельствует о 
подлинных пристрасти-

ях Сталина. 
Так когда же Сталин 

увлекся оперой и балетом? 
Ведь жизненные обстоятель-

ства Coco Джугашвили этому 
отнюдь не способствовали. Гори 

был провинциальным городишкой, 
где об опере и балете знали только пона-

слышке. А в Тифлисе, куда Coco перебрался в 
1894 году, поступать в Тифлисскую духовную 
семинарию, ситуация была иной: там уже более 
сорока лет функционировал отличный оперный 
театр, где позднее выступал молодой Шаляпин. 
Но увы — семинаристам посещать спектакли 
и концерты категорически воспрещалось. Это 
был запрет религиозного свойства. Парадокс 
заключается в том, что многие марксистские те-
оретики культуры к опере и балету относились 
тоже весьма скептически. В этом они следовали 
традициям русской демократической эстети-
ки. Главные авторитеты в этой сфере — поэт 
Николай Некрасов и сатирик Михаил Салтыков-
Щедрин — едко высмеивали балет. 

Но дальше всех в этом направлении пошел 
Лев Толстой. Вспомним его знаменитое паро-
дийное описание в «Войне и мире» посещения 
Наташей Ростовой оперного спектакля: «…Она 
видела только крашеные картоны и странно на-
ряженных мужчин, и женщин, при ярком свете 
странно двигавшихся, говоривших и певших; 
она знала, что все это должно было представ-
лять, но все это было так вычурно-фальшиво и 
ненатурально, что ей становилось то совестно 
за актеров, то смешно на них». Не пощадил 
Толстой и балет: «Одна из девиц, с голыми 
толстыми ногами и худыми руками, отделив-
шись от других, отошла за кулисы, поправила 
корсаж, вышла на середину и стала прыгать и 
скоро бить одной ногой о другую. Все в партере 
захлопали руками и закричали браво». 

Нет сомнения, что Толстой описывает здесь 
свое собственное восприятие оперы и балета 
как нелепейшего зрелища. Этому нетрудно най-
ти подтверждение. В 1896 году Толстой пришел 
на представление оперы Вагнера «Зигфрид» 
в Большом театре. Его впечатления ничем не 
отличаются от Наташиных: его насмешил пе-
вец, который «бил молотом, каких не бывает, 
по мечу, которых совсем не может быть… на 
сцене, среди декорации, долженствующей 
изображать пещеру в скале». Как известно, 
марксисты яростно полемизировали с Толстым. 
Но он был одним из любимых авторов Ленина, и 
не исключено, что взгляды Толстого на оперу и 
балет повлияли и на Ленина. Вслед за Толстым, 
как мы помним, Ленин рассматривал оперу и 
балет как малопозволительную роскошь. 

Сталин тоже любил Толстого, но еще с до-
революционных лет его отношение к опере было 
другим. Анна Аллилуева, сестра жены Сталина, 
вспоминает, что уже в 1912 году Сталин говорил 
о том, как хочется ему побывать в Мариин-
ском театре, но сейчас «не удастся, нельзя» 
— нет времени. (В 1948 году Анну Аллилуеву 
по личному распоряжению Сталина арестуют, 
на свободу она выйдет только после смерти 
диктатора. Лиля Юрьевна Брик рассказывала 
мне об ужасных избиениях, которым сестра 
жены Сталина подвергалась в тюрьме.) Исходя 
из рассказанного Анной Аллилуевой, мы можем 
предположить, что Сталин, обосновавшись 
после революции в Петрограде, где он стал 
наркомом в первом советском правительстве, 
начал посещать спектакли Мариинки. Вероят-
но, именно там сложились его представления 
о том, каким должен быть имперский музы-
кальный театр, — представления, которые он 
впоследствии реализовал в Москве.
Подготовила Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты. Юристы.
Бесплатная консультация!
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Анонимно 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

продаю

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Университет», выход к МГУ
23 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403 «А», у м-на «Пятерочка»
м. «Новогиреево»,  
ул. Зеленый пр-т, д. 79 «А»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Достоевская», ул. Селезневская, д. 34 
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
у «Аптеки»
26 и 27 марта с 8.00 до 20.00
ст. м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 20 по 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 27 по 30 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с Лефортовской 
набережной)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 11.00 до 14.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
24 марта с 11.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21,  
перед КДЦ «Родина» (Кашира-1)
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке у ТЦ «Дарья»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в 
редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

Соломон Волков раскрыл политическое закулисье 
главного театра страны
Большой театр в 1937г.

Сталин в сопровождении охраны 
идет по площади Свердлова.

ТАЙНА ЛЮБВИ СТАЛИНА  
К БОЛЬШОМУ

Соломон Волков.

«Пока есть возможность, буду охотиться» — ин-
тервью с кинорежиссером-документалистом, путеше-
ственником и охотником Сергеем Ястржембским.

■ ОРУЖИЕ
Лицензирование производства оружия в Турции 

— там хорошо, где нас нет.
Минутное дело — может ли пневматика стре-

лять кучно?
■ ПРИРОДА
Подлинная история русской подсадной утки 

— глубинные корни охоты на водоплавающую дичь 
на Руси.

Купи ружье — охота не только для мужчин.
■ ТРОФЕИ
Легенды Кавказа — возвращение леопарда.
По следам браконьеров — реальные истории 

участников рейдов по защите диких животных.
■ РЫБАЛКА 
В глухозимье на речке — ищем перспективные 

места ловли.

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»:
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u МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

ВОЛЬНЫЙ ПАРДУС

КУПИТЕ РУЖЬЕ, 
ДАМЫ! 

ВОСКРЕСНЫЙ РЕЙД

НЕМЦЫ НА КОЛЬСКОМ

www.ohotniki.ruuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuuu

КУПИТЕ РУЖЬЕ,
ДАМЫ!
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  Конечно, Жени Медведевой будет 
не хватать на чемпионате мира в 
Милане. Не секрет, что послеолим-
пийские старты часто пропускают 
ведущие фигуристы планеты. И 
в Милане некоторых не будет. Но 
Женя бы обязательно приехала. Од-
нако врачи строго сказали: «нет». 
Нога, «съевшая» несколько месяцев 
подготовки перед Олимпийскими 
играми, должна отдохнуть. 

Травмированная еще осенью стопа, из-за 
которой Женя пропустила в декабре финал Гран-
при и чемпионат России, вновь напомнила о себе 
после нагрузок. Прыгать Евгении сейчас нельзя, 
врачи настаивают на отдыхе в два месяца. Ради 
будущего. Ради того, чтобы вернулась свобода от 
боли. Преданные болельщики, кстати, подарили 
Медведевой золотую медаль — вместо олимпий-
ских колец на ней изображены пять переплетен-
ных сердец, а над ними выгравирована надпись 
«Рождена создавать историю». Вот чтобы эта 
история, которую создает Женя, продолжалась, в 
Милан пока еще действующая чемпионка мира и 
не поедет. И как чудесно выразился тренер Алек-
сей Мишин, «на светлом будущем Медведевой 
пропуск чемпионата не отразится». 

Алина Загитова, олимпийская чемпионка 
Пхёнчхана, будет отстаивать честь самой силь-
ной на сегодня страны в одиночном женском 
фигурном катании вместе с Марией Сотсковой и 
Станиславой Константиновой, вышедшей на за-
мену Медведевой. Каждой из российского трио в 
Милане предстоит решить серьезные задачи.

 Алине, теперь уже без поддержки и сопер-
ничества с Женей, необходимо вновь показать 
чемпионское катание. Весь сезон Загитова была 
на недосягаемой для соперниц высоте. Хватит 
ли сил у 15-летней спортсменки, пусть теперь и 
олимпийской чемпионки, столь же убедительно 
завершить его, став преемницей Медведевой на 
пьедестале чемпионата мира?

Мария Сотскова не показала себя во всей 
красе на Олимпийских играх (восьмое место). Но 
нужно это сделать в Италии. И для Маши чемпио-
нат мира просто обязан стать пьедестальным. 

Ну а для Станиславы Константиновой сло-
жившаяся ситуация — шанс. На чемпионате Рос-
сии фигуристка стала четвертой. Совсем недавно 
выступила на юниорском чемпионате мира, ей 17 
лет, снова четвертая. 

У мужчин битва сильнейших пройдет без 
двукратного олимпийского чемпиона Юдзуру 
Ханю. И его мучает травма весь сезон. Врачи 
настаивают на трех месяцах реабилитации из-за 
повреждения связок голеностопа. 

Наши фигуристы, Михаил Коляда и Дмитрий 
Алиев, будут завоевывать квоты на следующий 
год. Коляда утверждает, что сделал после Игр 
серьезную работу над ошибками, «пришло осо-
знание, что нужно делать, чтобы стать лучше». 

А вот Алиев, по словам тренера Евгения Рука-
вицына, произвольную программу на чемпионате 
мира усложнит: будет исполнять четверной лутц, 
два четверных тулупа и два тройных акселя.

В парном катании, как ни странно, будут вы-
ступать Алена Савченко и Бруно Массо. Вот кому 
можно было бы и покайфовать после Игр вволю на 
курортах и показательных выступлениях. Но это 
же Алена, бой — ее стихия. Не будет в Милане ни 
серебряных призеров Игр Суй Вэнцьзин — Хань 
Цуна, ни бронзовых медалистов Меган Дюамель 
и Эрика Рэдфорда...

Не выступят и пропустившие Олимпийские 
игры из-за недопуска от МОК Ксения Столбова 
и Федор Климов — партнерша получила травму 
на тренировке. Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов, у которых это будет уже девятый тур-

нир в сезоне, обязаны брать свое на чем-
пионате мира. Слезы Жени в Пхёнчхане 
должны обернуться жаждой медали. И 

спокойствием. 
В танцах Милан не увидит олимпий-

ских чемпионов Тессу Вирчу — Скотта 
Мойра. Официально они еще не зая-
вили о том, что уходят, но чемпионат 

решили пропустить. «Мы возвращались 
в спорт затем, чтобы выиграть Олимпиаду, и эта 
задача выполнена». Не выступят и призеры Игр 
Майя и Алекс Шибутани, как и Екатерина Бобро-
ва и Дмитрий Соловьев, которые еще в Корее 
объявили о том, что делают перерыв в карьере. 

С квотами разбираться будут не получив-
шие приглашения от МОК на Игры в Пхёнчхан 
Александра Степанова — Иван Букин и Тиффани 
Загорски — Джонатан Гурейро. Легко на льду 
чемпионата мира не будет, даже несмотря на 
отсутствие лидеров. Саша и Иван рвутся в бой и 
говорят, что прибавили в катании за время вынуж-
денного перерыва. «У нас было время отработать 
различные недочеты. Будем стараться показать 
себя на чемпионате мира».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

датский уголок

День Земли.
Международный день счастья.
День весеннего равноденствия.
1888 г. — в Петербурге состоялось первое пу-
бличное выступление «Кружка любителей игры 
на балалайках» (ныне Академический русский 
народный оркестр имени Андреева).
1933 г. — введена в строй радиовещательная 
станция им. Коминтерна, в то время крупней-
шая в мире.
1948 г. — ЦК КПСС публично осудил руково-
дителей Югославии за отклонение от марк-
систской линии.
2003 г. — начало вторжения коалиционных 
сил в Ирак.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 20.03.2018
1 USD — 57,5521; 1 EURO — 70,6049.

дНи РоЖдЕНиЯ

Ирина Антонова (1922), искусствовед, дирек-
тор ГМИИ им. Пушкина (1961–2013)
Александр Городницкий (1933), ученый, бард, 
океанолог
Генрик Ибсен (1828–1906), драматург, основа-
тель европейской «новой драмы»
Владимир Ильин (1938–2006), кинооператор 
(«Торпедоносцы», «Трудно быть богом»)
Александр Морозов (1948), композитор, 
автор песен («Малиновый звон», «В краю 
магнолий»)

Сергей Новиков (1938), математик, академик 
РАН, профессор
Екатерина Стриженова (1968), актриса и 
телеведущая
Холли Хантер (1958), киноактриса, облада-
тельница премии «Оскар»

под гРадусом

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -9...-7°, днем в 
Москве 0…2°. Переменная облачность, без осад-
ков, местами гололедица, ветер юго-западный, 
3–8 м/с. Восход Солнца — 6.35, заход Солнца 
— 18.40, долгота дня — 12.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

споРтШок
ТЕМА ДНЯ ГЕРОЙ

ТУРНИР РЕПОРТАЖ

Поздравляю подругу с днем рождения:
— ... детей — послушных, мужа — любя-
щего, родителей — здоровых...
— Спасибо! А этих куда девать?

— Будешь булочку?
— Чуть позже, спасибо. Мы же с тобой 
разговариваем. Я не могу есть и говорить 
одновременно.
— Я знаю. Будешь булочку?

По утрам ем бутерброды с икрой... 

чувствую — жизнь удалась! В следующем 
году посажу еще больше кабачков...

— Ты когда полочку в комнате прибьешь?
— Знаешь, не торопи — если все быстро 
делать, мне на пенсии нечем заняться 
будет.
— Какая пенсия — тебе еще тридцати нет!
— Я дальновидный.

Пицца — это круговая диаграмма, показы-
вающая, сколько у тебя осталось пиццы.
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  В послужном списке лыжника Алек-
сандра Большунова, четырехкратно-
го призера Олимпийских игр, теперь 
есть и два «золота» этапа Кубка мира. 
Шведский Фалун, гонка на 15 кило-
метров классическим стилем: Алек-
сандр — первый! Говорит, сделал 
то, что должен был. Самый молодой 
теперь победитель этапа Кубка мира 
на 200 дней опередил Сергея Устю-
гова и на 54 дня младшего Михаила 
Девятьярова. Он не остановился на 
достигнутом: гонка преследования 
тоже его! 

На Олимпийских играх после очередной ме-
дали ему уже начинали задавать вопросы при-
мерно так: «Вы один из героев Пхёнчхана…» А он 
быстро реагировал: «Какой я герой, не герой я!» 
Вообще-то смущался. Но успевал поддержать 
товарищей. Вот Леша Червоткин, выложившись в 
эстафете на 200 процентов, неловко переминался 
перед журналистами: «Жаль, конечно…» (что не 
смог из-за болезни сохранить преимущество на 
дистанции). А Большунов тут же, случайно услы-
шав: «Ничего не жаль!» И быстрым шагом — прочь. 
Никто уже, правда, побегам таким и не удивлялся: 
«Не люблю публичности, не люблю внимание к 
себе привлекать». 

И вот тут, конечно, Саша сам «вырыл себе 
яму». Как не привлекать внимание, когда ворвался 
пацан вообще-то, 21 год, во взрослый мир лыж-
ников как большой. Это ведь первый его сезон в 
мировой элите. А до этого — две гонки на чемпио-
нате мира прошлого года да спринт по весне на 
одном из этапов Кубка мира. 

К золотым наградам подбирался Саша весь 
сезон. Пять раз до Олимпийских игр становился 
третьим. На Играх заставил говорить о себе с 

первой гонки. Если о чем-то сейчас и жалеть — 
аппетиты ведь растут вместе с медалями, — так 
о том, что не удалось все же получить «золото» в 
Пхёнчхане. Хотя было оно так близко, что даже не 
ногой подать, а просто лишний раз не моргнуть 
следовало. Но и это приходит с опытом — не про-
моргать свой момент победы. А к опыту сразу 
начинает подтягиваться и везение.

После Пхёнчхана, а значит, еще и после на-
граждений и изнуряющих чествований, на этапе 
Кубка мира в Лахти Большунов завоевал «серебро» 
в индивидуальной гонке на 15 км, «бронзу» в сприн-
те. Фалун же долгожданно «озолотил»!

Но даже не сама медаль порадовала многих 
специалистов. А то, как Александр «разобрался» 
с соперниками и собой на дистанции. Как смог 
продумать тактику. Президент ФЛГР Елена Вяльбе 
назовет эту тактику грамотной и матерой. И не за-
будет отметить в успехе Большунова роль того же 
Алексея Червоткина: «Не давал никому покоя, все 
время пер вперед, и те, кто подустал, не смогли 
зацепиться за финишный рывок». 

«Если честно, ждал этого старта и считал 
часы. Реально хотелось сразу после спринта выйти 
и пробежать эти 15 километров, чтобы не ждать. 
Но все-таки дождался и сделал то, что должен 
был сделать».

Четыре медали Олимпийских игр — три «сере-
бра» и «бронза», Александр стал первым россий-
ским лыжником, которому удалось выиграть четыре 
медали на одних Играх, — наградили Большунова 
стартовой мудростью. И, похоже, вообще мудро-
стью. Еще там, в Пхёнчхане, он сказал, что ничего 
не хочет загадывать, но уверен в одном: «У меня 
сейчас самый тот возраст, когда надо показывать 
результат». И, не удержавшись, вновь намекнул 
журналистам на свое отношение к популярности: 
«Ближайшие планы? Сбежать от вас». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В провинциальном уральском городке 
Юрюзань второй день кипят страсти. Про 
местную школьную учительницу англий-
ского языка на центральном телеканале 
накануне вышел разоблачительный сю-
жет. Педагог якобы ведет двойную жизнь. 
Днем она учит детей иностранному языку, 
а вечером им же показывает, как общаться 
на языке тела. Помимо стриптиза учитель-
ницу обвинили в развратных фотосессиях, 
которые она устраивает для своих учениц. 
Однако сама героиня двухминутного сюже-
та Залина Гедугова назвала все обвинения 
клеветой. Есть ли правда в рассказе об 
учительнице-стриптизерше, выяснял кор-
респондент «МК-Урал». 
— Залина, как вы отреагировали, когда 
увидели сюжет о себе по телевизору? 
— Я была шокирована и возмущена одновре-
менно. Мое имя опорочили. Эта информация 
не имеет ничего общего с действительностью. 
Начнем с того, что я не танцую и не преподаю 
стриптиз. Я профессиональный фитнес-тренер 
и занимаюсь именно коррекцией фигуры. Опыт 
тренерской работы уже 15 лет. За спиной более 
700 успешных проектов, тысячи довольных 
людей. 
— А что это за фотографии, которые якобы 
возмутили родителей школьниц? 
— А это еще одна ложь. Мы делали с тремя 
ученицами спортивную фотосессию. Их роди-
тели работают в школе, и никаких жалоб от них 
не было. Девочки одеты, ничего неприличного 
на фото нет. Все дело в названии фотосессии 
«Секс, любовь и рок-н-ролл». Но, послушайте, 
sex в переводе с английского означает «пол». 
Прекрасный пол, например. А журналисты не 
просто взяли наши снимки с моей личной стра-
ницы, но и изменили название фотосессии, 
добавив в него слово «наркотики». Я категори-
чески против наркотиков и алкоголя, стараюсь 
приучать к здоровому образу жизни всех, у кого 
веду занятия. Когда расписываю им программу 
питания, сразу говорю — ни капли спиртного, 
даже бокала вина или пива. 
— Это правда, что коллеги-учителя и ро-
дители школьников требуют вас уволить? 
— Нет. Эти слова в кадре говорит женщина, 
которая давно не работает в школе. Я ее никогда 
в жизни не видела. Что касается родителей уче-
ников, то я могу показать вам сообщения от них. 
Они не меньше, чем я, возмущены сюжетом. Я 
планирую обратиться в суд. Клевета ударила не 
только по мне. Она опорочила школу, в которой 
я работаю, принесла большие неприятности 
руководителям учебного заведения. Я готова 
уйти, лишь бы оградить их от последствий лжи 
про меня.
— На основании чего вообще сняли 
сюжет? 
— Не знаю. Никто не подходил ко мне и не вы-
сказывал недовольства тем, что я веду уроки 
фитнеса или организую фотосессии. Приехала 
съемочная группа, им кто-то до этого позво-
нил и рассказал, что я занимаюсь стриптизом, 
будучи учителем. Кто это был — мне не от-
ветили. Зато из отснятого материала выреза-
ли комментарии учителей, детей, директора 
школы. Все они говорили о том, что никакого 
скандала нет. 
— Как отреагировали ваши близкие? Они 
в курсе? 
— Конечно, они очень переживают, но стара-
ются при этом поддержать меня. Я приехала в 
этот город совсем недавно, у меня было столько 
планов, идей. Фитнес-студий здесь практиче-
ски нет, аудитория на мои занятия набралась 
быстро. Люди ходили с удовольствием, ра-
довались своим отличным результатам. Для 
них это новый вид занятий. Не исключено, что 
отсутствие фитнес-студий сыграло свою роль 
в этой раздутой до федерального масштаба 
истории. Дело в том, что для многих степ и 
стрип — это одно и то же. Услышав, что я пре-
подаю степ, они подумали о стриптизе. 
— А зачем вы пошли работать в школу, 
если занятия спортом пользовались та-
ким спросом?
— У меня высшее образование. Я лингвист 
с красным дипломом Пятигорского государ-
ственного лингвистического университета. 
При этом работа с детьми мне очень нравится. 
Здорово видеть, как мои ученики постепенно 
начинают говорить на английском. Мне будет 
тяжело расстаться с ними. Эта двухминутная 
клевета, показанная на всю страну, может раз-
рушить мою педагогическую карьеру. Причем 
как предметника, так и фитнес-тренера. 

Ирина ЮЗЕЕВА, «МК-Урал».

ЗлЫЕ ЯЗЫки стРаШНЕЕ 
стРиптиЗЕРШи
В Челябинской области 
учительницу обвинили 
в «обнаженке»  
и довели до увольнения

АЛЕКСАНДР 
ДВАЖДЫ ПЕРВЫЙ
Самый титулованный 
российский олимпиец-2018 
продолжает удивлять

  В Берлине на турнире претенден-
тов, в котором 8 гроссмейстеров 
борются за возможность вступить 
в поединок за шахматную корону c 
норвежцем Магнусом Карлсеном, 
за выходные все изменилось. 

Что случилось с Владимиром Крамником, 
победы которого восхищали поначалу? В 4-м туре 
ему нанес поражение Фабиано Каруана, затем 
он черным цветом проиграл Шахрияру Мамедья-
рову... Об этом мы поговорили с гросс-
мейстером, трехкратным чемпионом 
Всемирных олимпиад, чемпионом 
Европы по быстрым шахматам 
Алексеем Дреевым.

— Безусловно, Крамник 
блестяще стартовал. Затем 
случилась эта драматичная пар-
тия с Фабиано, где Владимир 
играл на выигрыш и допустил 
серьезный просмотр, что с ним 
случается в последнее время. 
Позиция стала плохой, но Крамник 
хорошо сопротивлялся, переломив 
ход поединка, и неожиданно пере-
вес оказался на его стороне. Но в итоге 
партия длилась очень долго, и закончилась 
она не в пользу российского гроссмейстера. 
После этого драматичного тура Крамнику было 
сложно собраться.

— После проигрыша Шахрияру Мамедья-
рову Крамник рассказал о неких галлюцина-
циях, которые помешали ему правильно про-
считать вариант. Как думаете, это ли стало 
главной причиной неудачного результата?

— Я бы не стал все списывать на галлюци-
нации. На мой взгляд, началось все с того, что 
Крамник стал «насиловать» позицию. Есть такое 
выражение в шахматах, которое наиболее точно 
говорит о том, о чем сейчас идет речь. Вместо 

того чтобы повторением ходов закономерно за-
кончить партию вничью, он пошел на осложнения, 
которые мне показались неуместными. Крамник 
получил тяжелую позицию, но его соперник не 
воспользовался в полной мере этой ошибкой. 
Но тут последовала вторая серьезная неточ-
ность, которая и привела к поражению. Но главная 
причина в том, что российский гроссмейстер 
переоценил позицию. Он каждую партию играет 
на выигрыш, даже там, где этого делать не стоит, 
нарушая некоторые шахматные законы.

Звезда российских шахмат Сергей Карякин 
тоже не блещет. Многие считают, что усталость 
от медийности приводит к таким результатам: 
«Сергей в этом турнире сильнейший, но, увы, 
много его времени было потрачено на популя-
ризацию шахмат», — пишут болельщики Каряки-
на. Возможно, Сергею еще удастся собраться с 
мыслями и показать все то, на что он способен. 

Наш эксперт считает, что опускать руки еще 
очень рано.

— Здесь турнир равных, в 
котором нет аутсайдеров. Все 

зависит от конкретного дня, со-
стояния шахматиста в данный 
момент, от везения. Сейчас 
нет ничего такого страшного, 
все еще может множество 
раз поменяться. Но оче-
видно, что Сергей играет 

ниже своих возможностей. 
И его дебютная подготовка 

тоже оставляет желать луч-
шего. Если вспомнить партию 

с Ароняном, где он белыми уже в 
районе 20-го хода стоял очень плохо, 

то создается впечатление, что он что-то 
напутал в дебюте. Да и играет в целом как-то без 
огонька. В чем причина — непонятно. Возможно, 
неудачный старт так повлиял на него, а может, 
эта огромная ответственность, которую он сам 
на себя берет.

После семи туров с 5 очками лидирует Фа-
биано Каруана, на втором месте Шахрияр Маме-
дьяров — 4,5 очка. 3–5-е места делят Александр 
Грищук, Дин Лижэнь, Владимир Крамник — по 
3,5. На шестой позиции с 3 очками расположился 
Сергей Карякин. Последние места занимают 
Левон Аронян и Уэсли Со — по 2,5 очка.

Майя ГВИЛАВА.

Кто нарушает 
шахматные законы?
Эксперт рассказал «МК»  
об ошибках гроссмейстеров
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Сергей Карякин.

Одинокий бой:
Загитова  
без Медведевой
В Милане начинается 
чемпионат мира  
по фигурному катанию

  9 медалей — 2 золотые, 3 серебря-
ные и 4 бронзовые — улов наших 
дзюдоистов на состоявшемся в вы-
ходные в Екатеринбурге «Большом 
шлеме» действительно впечатляет. 
Неудивительно, что и человек, с при-
глашением которого связан подъ-
ем российского дзюдо, итальянец 
Эцио Гамба, остался очень доволен 
результатами, что и подтвердил в 
комментарии для «МК».
...Оказаться в день очередных выборов Пре-

зидента России в столице Урала — символично. 
Ибо прямо напротив Дворца игровых видов спор-
та «Уралочка», принимавшего престижнейший 
«Большой шлем» второй год подряд, на другом 
берегу реки Исеть, и находится «Ельцин-центр». 
Музей, по сути, первого всенародно избранного 
главы нашей страны.

Борис Николаевич, правда, больше предпо-
читал другие виды спорта. Теннис, например, да 
и тот же волейбол, где проводится Кубок Ельцина 
и где преуспевает как раз «Уралочка». Но иные 
времена — иные песни. Президентскими видами 
нынче считаются хоккей и, конечно, дзюдо.

В том числе поэтому Россия регулярно про-
водит главные в мире турниры в этом рожденном 
в Японии единоборстве: и различные чемпионаты, 
и «Мастерс», прописавшийся в Санкт-Петербурге, 
и «Большой шлем», наконец, дающий триумфато-
рам множество премиальных баллов для квоты 
на Олимпийские игры. Посему победить здесь 
особенно почетно — кстати, на глазах множества 
випов (конечно, ожидали и самого Владимира 
Путина; и, конечно, в день собственных выборов 
он не приехал).

7 медалей завоевали на сей раз в Екатерин-
бурге наши дзюдоисты, 2 — дзюдоистки. Начнем 
с сильного пола (хотя кто тут, скажите на милость, 
слабый?). «Золото» в весовой категории до 100 кг 
у Нияза Ильясова, «серебро» — у Ислама Яшуева 
(категория до 60 кг) и Якуба Шамилова (до 66 кг), 
«бронза» — у олимпийского чемпиона-2016 Бес-
лана Мудранова (60 кг), Абдулы Абдулжалилова 
(66 кг), Уали Куржева (73 кг) и Тамерлана Башаева 
(свыше 100 кг).

А вот теперь уже — к дамам. В весе до 52 кг 
в финале Наталья Кузютина, призер Рио-2016, на 
радость зрителям, великолепно разобралась с 
титулованной бразильянкой Эрикой Мирандой. «Я 

же в прошлом году именно ей проиграла — поэто-
му настраивалась по-особенному. Очень хотела 
взять реванш, только ради этого, можно сказать, 
и приехала сюда, — еще не отдышавшись, эмо-
ционально рассказывала Наташа. — Поскольку 
мы встречались много раз, знала, как с ней бо-
роться. Рада, что встретились именно в финале 
и мне удалось победить! Хотя дома даже в чем-то 
тяжелее бороться — груз ожиданий давит...»

А вот другая наша медалистка «Шлема» — 
уже серебряная — Таисия Киреева, наоборот, 
говорила в унисон с тренером Андреем Востри-
ковым про то, как ей помогли родные стены.

— Она же отсюда, из Свердловской области, 
— объяснял мне Андрей Евгеньевич, — город 
Сысерть.

— Далеко ли до Екатеринбурга? — уточ-
нял я.

— Да всего-то 30 километров, — под-
ключалась Таисия. — Много друзей приехало 

поддержать, это так окрыляет, знаете! Поэтому 
и завоевала медаль — это, пожалуй, мое главное 
достижение в жизни. Россию никогда не выигры-
вала: ни в самбо, которым начала заниматься 
только в 15 или 16 лет, ни в дзюдо, в которое 
пришла уже в Челябинске всего-то лет 5–6 назад. 
Кстати, меня тренирует там вместе с Андреем 
Евгеньевичем и Мингазов Салават Эдуардыч, 
он тоже здесь на трибунах.

— Увидел, что в одной из соцсетей у вас 
такой статус: «Рыжая бестия, увлекающаяся 
выносом мозга!». Но, по-моему, вы еще лучше 
с татами соперниц выносите...

— Пробуем и там и тут, — улыбается Киреева 
(и как такие красотки попадают вообще в дзюдо?). 
— Во всех ипостасях успеваем!

...Что ж, надеюсь, и дальше будет получаться, 
Таисия. Особенно — на татами.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
Екатеринбург—Москва.

«Рыжая бестия,
выносящая с татами»

9 спортсменов  
из России  

завоевали медали  
на «Большом шлеме»
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Залина 
Гедугова.


